
¿QUÉ MAL nos hizo Panamá? La pregunta viene al caso
por el nombramiento como embajador de un personaje
como Pedro Salmerón. Y es que apenas se supo de
su designación, de inmediato surgieron protestas de
colectivos feministas y estudiantiles, bajo la consigna
"un acosador no será embajador".
LAS DENUNCIAS en contra del historiador no son

nuevas, pero sí han sido reiteradas. De hecho, envuelto
en medio del escándalo del movimiento Me Too que
lo señalaba por acosar alumnas, Salmerón decidió
renunciar en 2019 como profesor del ITAM.
OTRO escándalo que lo llevó al desempleo, fue cuando
calificó como "jóvenes valientes" a los guerrilleros
que asesinaron al empresario Eugenio Garza Sada.
La iniciativa privada no dudó en lamentar tan desafor
tunadas expresiones y, pese a sus desplantes, Salmerón
tuvo que dejar la dirección de Instituto de Estudios
Históricos de las Revoluciones de México

SI A TODO ESO se te suma su nula experiencia en asuntos
diplomáticos, podría resultar inexplicable el nombramien
to de Pedro Salmerón, pero resulta que es muy cercano
a Beatriz Gutiérrez Müller ¿Acaso necesita mejores
cartas credenciales' Es pregunta muy diplomática.

• • •

A ESTAS alturas resulta increíble que todavía haya
quienes dudan de los beneficios de usar cubrebocas.
En el parlamento abierto de la contrarreforma eléctrica
era fácil reconocer a los representantes de la 4T porque
eran quienes traían el rostro descubierto, en un salón
repleto y sin ventilación natural Ignacio Mier, Layda

Sansores y Sergio Gutiérrez Luna son de los que
prefieren la obediencra política a la evidencia científica.
PERO, BUENO, del lado de la oposición no cantan mal
las rancheras, como se vio en la reunión de la UNA, que
agrupa a los alcaldes no morenistas de la CDMX Aunque
sí usaron cubrebocas, pero se lo quitaban para hablar,
se pasaban de uno a otro el micrófono y, ¡oh, sorpresa!,
horas después el panista Mauricio Tabe anunció
que dio positivo para Covid19 Ojalá que se recupere
pronto... ¡y que no haya contagiado a nadie!

• • •

APROVECHANDO que se están dando cambios en
el gabinete, Elena ÁlvarezBuylla debería ser titular
de la policía moral, en lugar de encargarse de la ciencia
y tecnología. Y es que la directora de Conacyt sigue
dando al traste con este sector, porque se guía por
cuestiones dogmáticas y no científicas. La nueva joya
de su pensamiento fue afirmar que estudiar un posgrado
en una institución privada equivale a comer... ¡comida
chatarra! Así que, ¡agárrense!, porque vienen años
de maestrías y doctorados garnacheros.

• • •

A PROPÓSITO de eminentes científicas, quienes
conocen a Claudia Sheinbaum no daban crédito al
escucharla defender la contrarreforma eléctrica, haciendo
a un lado su curriculum como académica especializada
en temas ambientales. Hay quienes dicen que sus argu
mentos parecían dictados por la CFE, por lo que a partir
de ahora será mejor llamarla Claudia Sheinbartlett.
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CIRCUITO
INTERIOR

HORAS después de
participar en una
conferencia con los
otros siete alcaldes de
Oposición, elpanista
Mauricio Tabe resultó
positivo a coronavirus.
SE TRATA de un
buen ejemplo para
calibrar qué tantos
aprendizajes ha dejado
la pandemia a estas
alturas.

DE ENTRADA, la
importancia de la
ventilación sigue
siendo una asignatura
pendiente, pues la
conferencia se dio en
un espacio pequeño y
rarraHn

LA RELEVANCIA del
cubrebocas está más
que aprendida — todos
lo llevaban , aunque
aún no está del todo
interiorizado el hecho
de que no se tiene que
retirar ¡ni para hacer
uso del micrófono!

AHORA está por verse
el manejo posterior,
pues quienes lo
acompañaron
anunciaron que
se harán prueba el
jueves. Mientras tanto,
deberían reducir al
máximo el contacto
con otras personas.
¿Será que sea?

CUENTAN que ahora
que se determinó
colocar dispositivos
ponchallantas en el
Circuito Exterior
Mexiquense para
disuadir a quienes
quieren pasar sin
pagar, más de una
dependencia pidió
a sus elementos que
extremaran cuidado.

AUNQUE las tuerzas
del orden tienen paso
libre cuando están
en operativos, nunca
faltan quienes meten
¡el desorden!;
¿SERÁ por eso la
recomendación? .
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Perseguidos
Haciendo uso indebido

de sus facultades, el actual
gobierno usa su estructura
administrativa para
amedrentar, perseguir
y castigar a quienes "estén
en su contra".

Tenemos casos de alto

nivel en el gobierno (y muchos
más a niveles menores)
los cuales pasaron de ser
extorsionadores del actual

gobierno a extorsionados
por el mismo.

Juan Ignacio Martí
Ciudad de México
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Discurso de odio
"Estoy en desacuerdo con lo que dices,

pero defenderé con mi vida
el derecho que tienes de decirlo".

Evelyn Beatrice Hall,
biógrafa de Voltaire

El ataque contra Natalia Lañe en
la madrugada de este 16 de ene
ro es inaceptable. La trabajado

ra sexual y defensora de los derechos
de las personas trans fue agredida en
el interior de un hotel de la colonia
Portales. "Me acuchillaron en la cara
dijo en un video. Me estoy sintiendo
muy mal, por favor... Me acuchillaron
en la cara, en la nuca y en la mano". La
Fiscalía de Investigación del Delito del
Feminicidio en la Ciudad de México se
ha hecho cargo del caso.

Cualquier acto de violencia es re
probable. Preocupa, además, que este
pueda haber sido un crimen de odio,
una agresión a Natalia por el hecho
de ser trans. Ninguna persona debe
ser agredida por su género o por las
decisiones sobre su sexualidad.

Inquieta también, sin embargo,
que por defender los derechos de las
personas trans se esté violando la li
bertad de expresión. Esto lo ha expe
rimentado el diputado de oposición
Gabriel Quadri, quien fue invitado a
participar en un programa de televi
sión de CNN sobre las personas trans
género, pero el conductor, Camilo Ega
ña, no lo dejó expresar sus puntos de
vista; "Vayase a otro canal le espetó,

a Tepito televisión, a lo mejor en Tepi
to televisión usted tiene espacio, aquí
no, señor Quadri". Lo curioso es que
Egaña invitó a Quadri al programa
precisamente para debatir con la di
putada Salma Luévano Luna sobre el
tema. No entiendo para qué invitar a
alguien a un programa de debate, que
además se llama Hablando se entiende
la gente, si no se le permitirá expresar
sus opiniones.

En un mensaje en Twitter el 10
de enero el diputado Quadri afirmó:
"La ideología trans pretende deshu
manizar y cosificar a las mujeres, y
convertirlas en 'personas gestantes' o
'personas con vagina'. Esperemos que
no lo permitan...". En el programa de
CNN declaró: "A mí no me molesta la
diferencia, absolutamente. Yo estoy a
favor de la diversidad. En lo que no es
toy de acuerdo, insisto, es en que trata
de imponer una ideología trans en la
sociedad mexicana... Un chico de 15
años, un adolescente, un puberto, es in
fluenciado por activistas trans...". Esta
fue la respuesta que enfureció a Egaña.

No coincido con Quadri. Las pre
ferencias sexuales no las impone na
die. La Iglesia Católica y los moralis
tas trataron de hacerlo durante siglos
con la homosexualidad, pero solo lo
graron sofocar u ocultar las preferen
cias de los individuos. No tiene senti
do tampoco censurar una opinión, aun
cuando uno no esté de acuerdo con
ella. No hay nada escrito o declarado
por Quadri que pueda ser considerado

un "discurso de odio"; en ningún mo
mento ha pedido que se ejerza violen
cia contra nadie.

Pese a ello Mario Delgado, presi
dente de Morena, pidió en Twitter este
15 de enero desaforar a Quadri "por su
discurso de odio y de discriminación,
en este México no podemos tolerar
que una persona así de impresentable
sea un representante popular". En me
dio de sus numerosos triunfos electo
rales de 2021, Morena no le ha perdo
nado a Quadri su victoria en Coyoacán,
un bastión morenista, sobre Pablo Gó
mez. Desaforarlo por supuestamente
usar un discurso de odio es una ma
nera fácil de castigarlo por la osadía
de haber derrotado a Gómez.

La sociedad debe exigir castigos
contra los crímenes de odio, como el
que aparentemente sufrió Lañe. Sin
embargo, debemos ser escépticos ante
los intentos de censura de las opinio
nes distintas o los de acusar falsamente
a alguien de un discurso de odio cuan
do lo que se pretende es despojarlo de
un triunfo en las urnas.

• PAGAR MÁS
Si la CRE insiste en no renovar el con
trato de autoabastecimiento de la cen
tral de Dulces Nombres de Iberdrola
estará dejando sin electricidad a cien
tos de empresas u obligándolas a pa
gar mucho más por su energía Nadie
se beneficiará, pero sí habrá enormes
perjuicios para todos.
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Pellicer
Dos grandes amigos tabasque

ños tuve, y otro al que nunca
conocí y sin embargo visito

con frecuencia El primero fue Car
los Madrazo. Un grupo de cercanos
partidarios suyos había salido ya del
PRI nos reuníamos con él en Monte
rrey. Gustaba de ir a Chipinque, pre
cioso sitio en las montañas a las que
Othón dio el calificativo de "épicas".
Ahí se trataban cosas de política na
turalmente, pero después de un par
de whiskies don Carlos hacía a un
lado el tema y hablaba de poesía Re
citaba algunos poemas, bellamente
por cierto, entre los cuales recuerdo
el muy famoso de José Juan Tabla
da "Mujeres que pasáis por la Quinta
Avenida, / tan cerca de mis ojos, tan
lejos de mi vida..". Me parece estar
lo oyendo. No doy oídos a muchas
cosas de hoy, pero sigo escuchando
queridas voces del ayer. Otro amigo
tabasqueño por quien sentí afecto y
admiración fue don Alfonso Tara
cena. Coincidí con él en las páginas
editoriales de El Universal. Cuando
nos encontrábamos en el periódico
solíamos ir a un café de chinos, por
Bucareli, a saborear el riquísimo pan
dulce y el café con leche en vaso que
sólo en los cafés de chinos se puede
disfrutar. (Claro, exceptúo el de La
Parroquia, de los señores Fernández,

en Veracruz, pero ése es otro yantar).
Don Alfonso, con su eterno paraguas
colgado del brazo, evocaba siempre
su solar nativo. Me decía: "En Villa
hermosa tenemos meses de 40 gra
dos. Y luego empieza el calor". Leyó
un libro mío sobre Madero y escribió:
"Catón es el más acendrado maderista
que hay en la tierra de Madero". Aho
ra bien: ¿quién es el amigo tabasque
ño al que nunca conocí y al que visi
to con frecuencia? Es don Francisco
J. Santamaría autor de un espléndido
Diccionario de mejicanismos (con jota
escribía él la palabra) al que recurro
un día sí y otro también para disipar
mis dudas sobre nuestro vocabulario
nacional. En cierta ocasión un su pa
riente me invitó a visitar la casa en
que vivió el maestro, y me mostró un
curioso artilugio de la invención de
don Francisco, una especie de atril o
facistol giratorio capaz de contener
seis diccionarios, mueble que tenía al
lado de su escritorio para poder con
sultarlos con rapidez Aquí hago una
apenada confesión. Quise hacerme
un aparato igual, pero jamás lo con
seguí. El señor Santamaría estuvo a
punto de morir en Huitzilac cuando
el proditorio asesinato de Serrano or
denado, se dijo en aquel tiempo, por
Alvaro Obregón. Los sicarios lleva
ban por el monte al general y a sus

compañeros con los que había ido a
Cuernavaca a celebrar su cumplea
ños. Iban a masacrarlos lejos de la
carretera en la cual los emboscaron.
Don Francisco simuló agacharse pa
ra abrochar las cintas de su zapato, y
se ocultó tras un arbusto. Consuma
da la matanza huyó protegido por las
sombras de la noche. Otilio Gonzá
lez, saltillense él, una alta voz poética,
perdió la vida ahí en plena juventud.
Aplaudo ahora la decisión de López
Obrador de rendir homenaje a otro
ilustrísimo tabasqueño: Carlos Pelli
cer. Su poesía, hondamente arraiga
da en el agua de Tabasco, más que en
la tierra, tiene el hálito del trópico, la
fuerza de la selva, y al mismo tiempo
la suavidad sedeña y el aroma de esas
flores que son las blancas mariposas
del bello canto tabasqueño. A Pellicer
no lo traté. Lo vi sólo una vez en su
casa que abría generosamente para
que todos pudiéramos ver el hermo
so Nacimiento que cada año ponía en
Navidad. Aplaudo, y con las dos ma
nos, para mayor efecto, el homenaje
que por instrucciones del presidente
López Obrador se le hizo en Bellas
Artes a Carlos Pellicer. Un gobierno
que rinde homenaje a un poeta deja
por un momento de ser gobierno y
se vuelve alma y se hace sentimien
to... FIN.
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Le tengo dicho al corazón que te ame.
Yo me distraigo a veces ¿sabes?
Leo un libro.

Escucho alguna música.

Voy al súper.

Recibo un mensaje.

Hago una llamada telefónica.

Cumplo mi trabajo de cada día.

Y por la noche, algunas veces, duermo.

Temo entonces que pienses que en esos
momentos no te amo. Pero te amo en todo

momento, y me reprocho siempre
no haberte amado desde el instante

mismo en que llegué a este mundo.

Por eso le tengo dicho al corazón
que te ame, aunque yo no esté presente.

Que cada latido suyo es decir mío
sea un "te quiero" para ti.

A veces me distraigo ¿sabes?

Pero si un día dejas de oír ese "te quiero"
no será porque esté yo distraído.
Será porque mi corazón se distrajo
y ya no es mi corazón.

Fecha: 18/01/2022

Página: 9

Area cm2: 96

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 20,928

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Cuauhtémoc Blanco se blinda
con equipo legal
::::: Blindado por un equipo legal de élite, el
gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blan
co, pidió a la Fiscalía General de la República
hacerse cargo de la investigación en su contra
por supuestos vínculos con el narcotráfico. La
B, defensa del mandatario es

| tatal es encabezada, nada
1 más y nada menos, que por
¿ el exconsejero de la Judica
g tura Federal, Alfonso Pérez
B Daza, un exfuncionario pú
S blico y abogado quien goza
| de una fama de honorabili
« dad y rectitud. Pero por si

Cuauhtémoc acaso, don Cuauhtémoc
Blanco también cuenta con el con

sejo legal de su secretario de
Gobierno en Morelos, Pablo Ojeda, exinte
grante del despacho de abogados del fiscal
General, Alejandro Gertz Mañero, lo que
siempre puede ser útil.
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::::: Vaya bofetón que la autollamada Cuarta
Transformación le propinó al presidente del
PRI, Alejandro Moreno, al nombrar como
embajador en República Dominicana el exgo
bernador priista de Campeche Carlos Miguel
Aysa. Cierto que el presidente Andrés Ma
H nuel López Obrador ha

| ofrecido cargos diplomáti
| eos a otros priistas, pero el
Ü¡ caso de don Carlos es espe
| cial, pues él fue escogido
| por Moreno como su mano

derecha en el gobierno
campechano, en donde lo
colocó como secretario de

Alejandro Gobierno, y más adelante lo
Moreno dejó como gobernador sus

tituto. Ayer, don Alejandro
reaccionó a la designación tanto de Aysa co
mo de la exgobernadora de Sonora, Claudia
Pavlovich, designada cónsul en Barcelona, y
dijo que ambas fueron autoridades emanadas
del PRI, por lo que su militancia está sujeta a
los estatutos del partido y que, de aceptar la
propuesta del gobierno de Morena, estarían
incumpliéndolos, y podrían ser expulsados
del tricolor. Todo indica que la exgobernadora
y el exgobernador ya aceptaron la propuesta y
no les preocupa demasiado la expulsión del
PRI o el reclamo de ingratitud de "Alito", co
mo llaman a Moreno sus amigos.

fWW&í a* •''¦yy'WMpWi1;

Primer roumHP vs 4T "• ;f
::::: El primer loupd directo entré émpfép$y
gotíiéníó éft tbffitf a la reforma eléctricasérf*
el próximo miércoles, cuando en el Parlamen
to Abierto se encuentren cara a cara Manuel
Bartlett, titular de Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), y Carlos Salazar, presidente
del Consejo Coordinador Empresarial. Ade
más de JOsé Abugaber, presidente de la
Confederación de Cámaras Industriales. El
choque de posturas se antoja interesante.

::::: Quien se ganó un espacio en la sección de
la Mañanera dedicada a lo que en el gobierno

. consideran mentiras, es el
H|§ subsecretario de Relaciones

W 1 Exteriores para América La
¦ 2 tina y El Caribe, Maximi

| i liano Reyes. Don Maximi
liano difundió un mensaje

Hk en Twitter para dar el pésa
me por el fallecimiento del

HH cónsul de México en Quet
Maximiliano zaltenango, Guatemala. El
Reyes funcionario dijo que el di

plomático mexicano habría
fallecido de un infarto. Pero tuvo que borrar
el mensaje cuando le dijeron que estaba en
un error, que el cónsul está hospitalizado y
delicado de salud pero con vida.
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Otra pieza de Sheinbaum
::::: Le platicamos que José Alfonso Suárez
del Real, quien se desempeñó como jefe de

Oficina de la Jefatura de
Gobierna que encabeza
Claudia Sheinbaum, se va
del gabinete de la Ciudad de
México, donde fue secreta
rio de Cultura y de Gobier
no. Nos dicen que se va en
buenos términos, y como
muestra hasta doña Claudia
lo felicitó en redes sociales.José Alfopso
Don José Alfonso se va,
nombrado por el presidente

Andrés Manuel López Obrador como jefe
de la Oficina de Enlace de México en Estras
burgo, la cual depende directamente de la
embajada de Francia. Ahora, en la capital del
país, la jefa de Gobierno deberá hacer otro
ajuste y veremos si nuevamente llama a al
guien de su círculo más cercano.

Avanza el reclutamiento de
custodios
::::: Nos comentan que sigue activa la convo
catoria para que policías bancarios y auxilia

res busquen un lugar como
efectivos, pero del sistema
penitenciario, ahora que las
cárceles están bajo el man
do de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana, a cargo de
Ornar García Harfuch.
Nos detallan que la convo
catoria salió desde noviem

Ornar García bre pasado y se buscan 500
Harfuch nuevos custodios, quienes

deberán aprobar un curso
en la Universidad de la Policía, no rebasar los
40 años y no tener familiares en el sistema
penitenciario. Así que don Ornar va en serio
con la renovación.

Mueve piezas riscal mexiquense
::::: El fiscal General de Justicia del Estado
de México, Alejandro Gómez, hizo un

ajuste en los integrantes
de su equipo para seguir
abatiendo elcrimen en la
entidad. Nos detallan que
fueron entronques, como
parte de la reorganización
institucional que hace de
forma habitual, e inter
cambiaron cargos Mario
Fragoso, exfiscál Regio
nal de Ixtapecn de la Sal,
conJavier Ocampo, ex

fiscal Especializado de Robo de Vehículo
de la Zona Oriente. El otro intercambio
fue Sergio López, quien llegó como fiscal
regional de Tejupilco y dejó la Fiscalía es
pecializada de Robo de Vehículo Tolu
caTlalnepantla, y aquí llegó el exfiscal,
J&úé Acevedó. Y'.
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Un "sueldito" de 97 mil pesos
::::: Quienes no sufrirán la cuesta de enero,
nos relatan, serán los consejeros del Instituto
Electoral y de Participación Ciudadana de
Tabasco, encabezados por su presidenta,
Rosselvy del Carmen Rodríguez, ya que

para2022ganarán 97mil
| pesitos libres de impuestos,iMT g pese a que no es año elec

¦h •Sfc ¡§ toral y de que por la pande
1S jH I mia la mayor parte de las

? reuniones son virtuales. En
fe ese sentido, nos explican

,f "" que ha llamado la atención
< • r Jr « que los seis integrantes de
Rosselvy del este órgano han hecho caso
Carmen omiso de la exigencia de

partidos y del propio go
bierno estatal, que les ha pedido austeridad
y, por el contrario, también gozan de seguro
de gastos médicos. Por cierto, como dato ex
tra nos comentan que los consejeros electo
rales sólo están obligados a sesionar una vez
al mes. ¡Qué tal con ese sueldito!

El baile Govid de Hidalgo
::::: Quien no acaba de entender el riesgo que
representa el Cóvid19, nos indican, es el al
calde de Mineral del Monte, Hidalgo, Alejan
dro Sierra Tello (PRI), ya que autorizó un
baile masivo en pleno repunte de la pande
mia, donde los únicos que no fueron invita
dos fueron los protocolos de seguridad sanita
ria. El baile, según nos detallan, se dio en el
contexto de la fiesta patronal del Señor de Ze
lontla, donde además hubo fuegos artificiales
y procesiones, pero eso no es lo más llamati
vo, sino que de días atrás el edil arrastra una
denuncia por violencia, luego de que mandó
a arrestar y golpear a algunos activistas du
rante una protesta. ¿Será que con la pachanga
pretendía que olvidaran su agresivo "desliz"?
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Una celebración costosa
::::: Donde la fiesta también salió cara, nos ex
plican, fue en Yucatán, ya que las celebracio
nes por el 480 aniversario de la Fundación de
Mérida se vieron empañadas una vez que,
días después del festejo, el alcalde meridano

Renán Barrera (PAN) tuvo
que informar que su esposa
había dado positivo de Co
vid19, y aunque en una pri
mera prueba él dio negati
vo, sólo pasaron tres días
más para confirmar que
también se había contagia
do. En este sentido, nos re
cuerdan que, entre la clase
política local es bien sabido
que don Renán aspira a la

candidatura del PAN al gobierno del estado
en 2024 y, aunque aún falta tiempo, la expo
sición mediática en que se ha colocado para
ir ganando adeptos también está vigilante de
sus tropiezos, como no hacer una celebración
100% virtual en tiempos de una cuarta ola.

Gtra fiesta en la mira
::::: Nos comentan que en Sonora algo no está
funcionando bien, ya que ante el alto riesgo
por la propagación del Covid19, las medidas
de prevención implementadas por los gobier
nos estatal y municipales contrastan con al
gunos permisos a particulares. Para ejemplo,
nos dicen, en Hermosillo, gobernado por An
tonio Astiazarán (PAN), donde a pesar de
que el municipio se encuentra en color na
ranja del semáforo epidemiológico —que obli
ga al cierre máximo de todas las actividades a
las 22:00 horas, con un aforo en lugares cerra
dos de 25%—, se sigue promocionando un
baile para el día 29 de enero en el Expoforum,
lo que ya hizo que más una de una ceja se le
vantara y cuestionara el evento, pero sobre to
do a los responsables de permitirlo. ¡Hay un
tema pendiente en Sonora!
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Quizá necesitamos un dictador
Estos son tiémpos de bue

nas conciencias, del pen
samiento impoluto, de la

hipersensibilidad inquisidora
que puede cancelarlo todo: un
mal gesto es motivo de vergüen
za, una idea contraria a las nue
vas maneras puede condenarte a
la hoguera de las redes que ter
minarán con una sentencia de

exilio de la narrativa pública.
Todo nos molesta. Lo que nos

molesta lo cancelamos. Lo que
cancelamos no existe. Solo existe
loque nos gusta. Solo puede vivir
lo que nos es símil. Queremos
homogeneidad y rehuimos al
contraste de nuestros prejuicios
fortaleciendo, cada vez más y
más, una estructura de pensa
miento que no admite disenso.
Es que los debates son com

plejos, nos obligan a ponernos
en los zapatos del "otro" y no
queremos saber nada de lo aje
no. Somos felices en nuestras
burbujas dogmáticas que no
permiten el paso de lo "diferen
te" que ahora nos asusta y nos
vuelve seres que se indignan
como respiran.
Si todo nos ofende, si todo nos

dañay si de todo necesitamos ser
protegidos, quizá terminemosbuscandoaunpoderosoprotec
tor que nos cuide del mundo ex
terior, a un cancerbero que nos
guarde de los enemigos que osan
pensar distinto. Quizá necesita
mos un dictador.
Pongo un ejemplo, pero ¡cui

dado!, por favor, no me cancele
aún, espere un poco, al menos a
terminar el texto, que no estoy a
favor de lo que ha dicho el dipu
tado Gabriel Quadri, no pueden
removerse los derechos adquiri

dos para la comunidad trans, ni
mucho menos tirar por la borda
una lucha por la diversidad se
xual que ha costado miles de vi
das en la historia... pero ¿censu
rar?, ¿callar?, ¿omitir?, ¿desapa
recer una postura en lugar de ga
narla en un debate limpio?, ¿no
es justo eso lo que se cuestiona?,
¿no queríamos, en primer lugar,
una sociedad plural y diversa?
Insisto, que yo no estoy de

acuerdo, pero es cierto que mu
cha gente piensa como Gabriel
Quadri y no dejará de hacerlo
simplemente porque las redes y
un canal de televisión le mien

ten a la madre... ¿No vale la pe
na, mejor, contrastar y conven
cer a la buena?

Aunque, contrastar hoy día es
algo que se oye tan viejo, tan ana

crónico, tan de otros tiempos,
parece que lo de hoy es la can
celación, los otros datos. Ente
rrar lo diferente. Erosionar la di
versidad de pensamientos ¿en
pos de la diversidad?
Ojalá que no vayamos rumbo al

mundo del pensamiento único...
Estoy seguro de que al final ter
minaremos muy arrepentidos. O
quizá, será todo más sencillo.

DE COLOFÓN. En el escándalo
de la construcción de Centros
Penitenciarios a sobreprecio du
rante la administración de Peña
Nieto, las investigaciones del fis
cal Gertz Mañero apuntan al cír
culo cercano del senador Osorio
Chong. Vienen presiones fuertes
para el PRI. •

@LuisCardenasMX
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El rompecabezas del Tren Maya
El decreto expropiatorio

de predios e inmuebles
en la Rivera Maya, anun

ciado ayer por el gobierno Ló
pez Obrador, surgió apenas 48
horas después de una reunión
efectuada el sábado en Cancún,
donde autoridades federales
ofrecieron a propietarios y de
sarrolladores de terrenos afec
tados analizar impugnaciones
contra el proyecto, el cual busca
ser desarrollado en una zona

que por décadas ha despertado
apetititos de políticos y trafi
cantes de tierras.
Lo que fue convocado como

un espacio de diálogo y nego
ciación tuvo lugar en las ofici
nas de Fonatur del centro de

Cancún, con la presencia del

nuevo titular de esa dependen
cia, Javier May, y del subsecre
tario de Sedatu, Daniel Fajardo
Ortiz. Por primera ocasión en la
historia del sector, el encuentro
se desarrolló bajo la adusta mi
rada de dos jefes militares. El
Ejército es responsable del de
sarrollo de esta obra sobre 1,525
kilómetros, que incluyen 446
kilómetros junto al Caribe, en
Quintana Roo.
Durante la reunión se acu

mularon objeciones sobre el
tramo Solidaridad (Playa del
Carmen)Tulum, que generará
trastornos importantes sobre la
actual carreterayafectará miles
de hectáreas destinadas a nue
vos desarrollos de vivienda y
zonas hoteleras. Para evitarlo,

bastaría, se dijo, desplazar el
trazo un kilómetro hacia el po
"niente, en zona de jun
gla, como ya ocurrió en
el trayecto entre Can
cún y Puerto Morelos.
"¿Por qué hacen las

cosas al revés?", dijo
uno de los afectados
asistentes, para su
brayar que el Tren
Maya nunca contó
con un proyecto eje
cutivo que analiza
ra su impacto so
cial, ambiental y en
infraestructura.
Tras los prime

ros 30 minutos de
la reunión, May y
Fajardo abando
naron la sede con
el argumento de una
cita con el gobernador Carlos
Joaquín González y funciona
rios locales. El mandatario esta
tal fue alcalde de Solidaridad. El
tramo aludido ha estado sujeto a
invasionesysaqueos, que, según
múltiples denuncias, habrían si
do alentados incluso desde la
propia Sedatu, en particular du
rante el gobierno Peña Nieto, en
específico bajo la administra
ción de Jorge Carlos Ramírez
Marín.
Desarrolladores turísticos y
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propietarios de la región sostie
nen negociaciones con el gobier
no federal al menos desde sep

tiembre pasado,
con la inquietud
central de que te
rrenos afectados
no sean destina
dos finalmente al
Tren Mayá y cai
gan en manos de
especuladores, po
líticos e incluso del
crimen organizado,
que no ha dejado de
crecer en la zona
Este temor empan
tanó las negociacio
nes para eventuales
ventas y abrió el ca
mino a la expropia
cióa que ha sido en
tendida como el re
chazo a un nuevo

cambio de ruta y el camino, en
cambio, a una tormenta de am
paros que pueden poner en vilo
todo el proyecto.
El Tren Maya fue anunciado

en abril de 2018 por Tatiana
Clouthier, entonces coordinado

ra de la campaña de López Obra
dor. De manera inopinada, su
planeación fue confiada a Fona
tur y no a la Secretaría de Comu
nicaciones y Transportes (mis
mo caso de toda obra central del
sexenio). La tarea llevada a cabo
por el Fondo, a cargo de Rogelio
Jiménez Pons, acumula ya cinco
cambios de ruta y aumentos de
costos, entre otros problemas. El
funcionario fue cesado reciente
mente y relevado por May, exse
cretario de Desarrollo Social, vie
jo amigo presidencial y cuyas
cartas credenciales de eficacia
son igualmente magras.
Reportes sucesivos han dado

cuenta de los atropellos de auto
ridades de diverso rango, al me
nos durante los últimos 50 años,
con el eje común de la usurpa
ción de terrenos en la zona. El
decreto expropiatorio de ayer
parece eslabonarse con otro
igual de polémico, del pasado 22
de noviembre, que pretende ob
viar trámites y permisos para las
obras gubernamentales declara
das de utilidad pública. •

rockroberto@gmail¿om

"¿Por qué hacen las cosas al revés?", dijo uno de los
zafectados asistentes, para subrayar que el Tren May

nunca contó con un proyecto ejecutivo.
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La nueva de AMLO: el banco
que no es banco
Como si fuera su regalo

de Reyes, en la mañane
ra del 6 de enero el pre

sidente dedicó largo rato a ha
blar de su banco, el Banco del
Bienestar. Su primera misión,
dijo, será encargarse de repartir
los programas sociales del go
bierno. Es decir, dar a los ninis
su beca, a los adultos mayores
su pensión, etcétera.
Suena a que, otra vez, va a salir

más caro el caldo que las albón

digas. Porque el plan es construir
2,700 sucursales —oficina, co
nectividad, miles de emplea
dos— para funcionar seis días al
bimestre. Porque los recursos de
los programas sociales se liberan
entre los días 1 y 6 de cada dos
meses. Va a salir mucho más ca
ro dispersar los programas socia
les a través del Barifco del Bienes
tar que hacerlo usando bancos
privados, o incluso empleando
órdenes de pago.

Hagamos cuentas. Los pro
gramas sociales representan un
presupuesto de 500 mil millo
nes de pesos, en números cerra
dos. Cada programa cuenta con
un Gasto Operativo de Progra
ma (GOP) para sufragar la im
plementación de esos progra
mas, equivalente al 5% del pre
supuesto. Es decir, el gasto ope
rativo de todos los programas
sociales es de 25 mil millones de

pesos. Pero el Banco del Bienes
tar ya lleva consumidos 50 mil
millones de pesos. Así que sale
el doble de caro tener que crear
unbancoparadispersarlospro
gramas sociales que mantener
el esquema actual.
Para justificar el desperdicio

de dinero, el presidente dice que
los próximos gobiernos pueden
hacer que el Banco del Bienestar •
funcione realmente como ban
co: "Necesitamos, primero, con
solidar lo de la dispersión de los
recursos, luego sería remesas y
luego vienen muchísimas otras
cosas... créditos y demás, pero
eso ya sería con los próximos go
biernos", dijo en esa mañanera

O sea, estamos frente al Banco...
que no es banco. Muy 4T.
No es la única farsa. El presi

dente prometió que las sucursa
les del Banco del Bienestar van a

ser "Centros Integradores", es
decir, una especie de ventanilla
única para los ciudadanos.
Desde que empezó el gobier

no está prometiendo lo de los
Centros Integradores. Incluso
el 17 de junio de2020dijo que se
estaban estableciendo 13,000
centros. Su entonces operador
consentido, Gabriel García, dijo
que ya los tenía. Al grado que el
presidente ¡los anunció en la
mañanera! Sorpresa: en reali
dad, nunca existieron. Fuentes
de Palacio Nacional me cuen

tan que lo que hizo el polémico
Gabriel García fue imprimir
unas lonas con la leyenda "Cen
tro Integrador" para colgarlas
en oficinas Viejas de gobierno
que iban quitándoles a otras de

pendencias. Nunca operaron.
Una farsa, pues.
Año y medio después, ya no

habla de los 13,000 Centros In
tegradores (que nunca existie
ron). Ahora dice que serán2,700,
o sea, el número de sucursales
del Banco del Bienestar. El pro
blema es que las quiere empezar
a inaugurar la próxima semana y
en realidad sólo hay 300 sucur
sales, y de esas, 250 ya estaban
hechas desde el sexenio pasado:
eran las del Bansefi que nada
más las "tunearon".

SACIAMORBOS
Considerando los 50 mil millo
nes que ya consumió el Banco
del Bienestar que no es banco y
aún no existe, quizá el INE deba
mandarle al presidente una pro
puesta de cómo ahorrar dinero:
alcanzaría para 12 consultas de
revocación de mandato. •

Fecha: 18/01/2022

Página: 6

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 32,175

Página 7 de 15



La danza de la narcopolítica
A principios de no

viembre de 2021 ca

yeron en Miacatlán,
municipio de Morelos, cinco
secuestradores vinculados
con Francisco Javier Rodrí

guez Hernández, alias ElXLo
El Señorón, líder de uno de los
grupos criminales prepon
derantes en el estado.
Unos días más tarde un

taxista fue asesinado con
más de 30 disparos en una
colonia de Miacatlán. Le
tiraron de auto a auto.
Miacatlán estaba en el

radar. Un año atrás fue
asesinado el coman
dante de la Comisión
Estatal de Seguridad
en ese municipio, Luis
Alejandro Radilla. En
una carretera un vehículo lo
impactó; desde otro auto des
cendieron, disparando, va
rios hombres. Radilla recibió
varios impactos en la cabeza,
el tórax y el estómago. Tras su
muerte se le acusó de brindar
protección al grupo conocido
como Los Maya, liderado pre
cisamente por Abel Maya,
uno de los jefes criminales
más violentos que hay en el
estado, que hoy se encuentra
en pugna con El Señorón.
A finales de noviembre de

2021 se dio un enfientamiento
—a las doce del día y junto a un
jardín de niños —, entre sica
rios de este capoy agentes de la
fiscalía estatal. El saldo fue de

un muerto y tres lesionados.
En esos meses, diversas ca

sas de seguridad al servicio de
Rodríguez Hernández fueron
cateadas por las autoridades.
Se aseguraron armas, cartu
chos, drogas, automóviles.
Ese mes, el gobierno del es

tado había ofrecido una re
compensa de 500 mil pesos a
quien aportara información
sobre El Señorón.

Los focos rojos indicaban que
Miacatlán —al lado de Mazate
pec, Tetecala, Coatlán de Río y
Puente de Ixüa—era su zonade
operación y de refugio.
Las autoridades municipa

les —pasadas y presentes
supieron de su presencia y,
según fuentes del gobierno
del estado, guardaron "un si
lencio cómplice".
Ayer, el exfutbolistá Cuau

htémoc Blanco, gobernador
del estado, se presentó en la
SEIDO para interponer una
denuncia en contra de varios
políticos de Morelos, presun
tamente involucrados con el
narcotráfico.
En la denuncia se incluyó a

personajes mencionados en
este espacio hace unos días,
entre otros, al diputado del Pa
nal Agustín Alonso Gutiérrez,
exalcalde de Yautepec, bajo
cuyo gobierno se empoderó en
el municipio Raymundo Cas
tro Salgado, El Roy, líder del
Cártel Jalisco y uno de los per

sonajes que hace unos días
aparecieron retratados, en una
polémica imagen, al lado del
propio Blanco.
La denuncia interpuesta

por el gobernador de Morelos
incluye, desde luego, al sena

dor Ángel García Yáñez, a
quien se ha relacionado varias
veces con la delincuencia or
ganizada, en parte porque
narcotraficantes detenidos
portaban credenciales que los
acreditaban como asesores de
este legislador. A García Yáñez
se le relaciona sentimental
mente con la recientemente
detenida Esther Yadira Hui
trón, apodada La Jefa, opera
dora y publirrelacionista de
Guerreros Unidos y el Cártel
Jalisco Nueva Generación.
En la lista de políticos de

nunciados por Blanco aparece
la exalcaldesa de Miacatlán,
Luz Dary Quevedo, actual di
putadade Movimiento Ciuda

dano, así como el esposo
de esta, Cutberto Agui
rre, coordinador de la
Comisión Operativa de
Movimiento Ciudada
no en Tetecala; la di
putada Quevedo y su
marido aparecieron
en el álbum de fotos
asegurado a Esther Ya
dira Huitrón.
Fue denunciado tam

bién el alcalde de Coatlán
del Río, Celso Nieto Estra

da, que apareció retratado al
lado de Huitrón —hermana
de la presidenta estatal del Par
tido Redes Sociales Progresis
tas. Enla lista aparece también
una magistrada del Tribunal
Superior de Justicia, además
del fiscal del estado.
La denuncia es la respuesta

a una querella presentada an
te la FGR por legisladores del
PAN, Movimiento Ciudadano
y Nueva Alianza, quienes hace
unos días, tras el escándalo de
la foto en que aparece Blanco,
exigieron que se esclarezca si
está relacionado o no con el
crimen organizado.
Muchos de los denuncia

dos por el gobernador, entre
ellos Luz Dary Quevedo y
Agustín Alonso Gutiérrez, fir
maron la denuncia. En medio
del enfrentamiento político
más fuerte que se recuerde en
el estado, Morelos, se asegu
ra, no tardará en cimbrarse
con nuevas revelaciones.
El gobierno federal parece

estar esperando el escándalo
que le lleve a inclinar la balan
za. Lo que ya es inocultable,
mientras tanto, es la compleja
imbricación entre política y
crimen organizado, que hoy
mantiene al estado en niveles
históricos de violencia. •
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Con ganas de frenar
el crecimiento
Apenas llegamos a la

mitad del primer
mes del año y ya hay

recortes en las expectativas
de crecimiento del país. La
Secretaría de Hacienda es la
más optimista al estimar un
crecimiento para este año de
4.1%. La mayoría de las insti
tuciones —bancos y organis
mos internacionales— pro
nostican alrededor de 3%,
aunque algunos, como Bank
of America, son más pesimis
tas y estiman que México cre
cerá únicamente 1.5%.
México no tiene tiempo

que perder. Durante años se
criticó el crecimiento de la
economía mexicana que
mostraba tasas promedio cer
canas a 2.5% y hoy esa cifra
parece casi deseable. El país
necesita inversión rentable:
pública, privada, extranjera,
nacional. El nivel de inver

sión fija bruta que existe es
parecido al que se terna en fe
brero de 2011. Si queremos
ampliar la capacidad instala
da solo queda invertir.
En ese entorno empieza a

discutirse a través de Parla
mento Abierto la iniciativa
de Reforma Energética. La

iniciativa pretende limitar la
libre competencia estable
ciendo que la Comisión Fe
deral de Electricidad tendrá
al menos 54% de participa
ción en el mercado energé
tico. El porcentaje se deter
minó así porque fue la par
ticipación que tuvo CFE en el
mercado en 2018, misma que
ha ido disminuyendo con los
años (en 2020 fue 38%). La
producción del sector priva
do estaría topada a 46%. Los
consumidores de energía so
lo podrán comprársela a CFE
—lo que la convertiría en un
monopolio—y los producto
res privados solo pondrán
vendérsela a CFE —lo que la
haría un monopsonio—.
Limitar la competencia

tendrá un impacto en los cos
tos. Para evitar un incremen

to en las tarifas que pagamos
los consumidores tendría que
incrementarse el subsidio.
Hay que recordar que el su
ministro básico es monopolio
de CFE y que las tarifas se de
terminan por la cantidad de
energía que se consume. Hoy
97% del consumo de los ho
gares en México recibe una
tarifa subsidiada y el monto

asignado al subsidio este año
alcanza los 73 mil millones de

pesos. Esa cifra no haría más
que aumentar si la iniciativa
prosperara porque los costos
de generación de CFE son
hasta 252% más altos que los
de los participantes del sector
privado que instalaron ener
gías renovables a partir de las
Subastas de Largo Plazo, sus
pendidas desde 2019.
Además, la generación

eléctrica de CFE —con las
participaciones establecidas
en la iniciativa— no sería su
ficiente para atender la de
manda de energía que tendrá
el país en los próximos años.
Con datos del Programa de
Desarrollo del Sistema Eléc
trico Nacional, de no haber
inversión en infraestructura
en las centrales de genera
ción, México dejará de tener
capacidad instalada suficien
te para satisfacer la demanda
en 2023. CFE tendría que in
vertir miles de millones de
pesos solo para mantener el
ritmo de la demanda.
En ese sentido, la discu

sión no debería girar sobre si
CFE —o el país— tiene los re
cursos para hacerlo. Al final
del día estamos hablando de
recursos públicos que siem
pre son escasos. Esa inversión
podría darse desde el sector

privado sin representarle un
costo a la hacienda pública li
berando recursos para otras
áreas prioritarias. La decisión
debería considerar los costos

de oportunidad y no respon
der a un discurso meramente
ideológico.
El impacto negativo de la

iniciativa es mayor a lo aquí
planteado. Tan es así que su
solo planteamiento detuvo
todas las inversiones en el
sector por la incertidumbre
que ocasiona. El país necesita
energía para crecer. Con ini
ciativas como esta, cualquie
ra diría que tenemos ganas de
frenar el crecimiento. •
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La propuesta que ayer pre
sentó el presidente López
Obrador y que anunció la

Secretaría de Relaciones Exte
riores para el nombramiento de
nuevos embajadores y cónsules
de nuestro país en el extranjero
detonó fuertes reacciones. Tanto
dentro del PRI por la presencia
de dos exgobernadores priistas
que aceptaron designaciones di
plomáticas del gobierno de la4T,
como al interior de Morena y en
las redes sociales, donde el nom
bramiento de Pedro Salmerón
Sanginés como nuevo embaja
dor de México en Panamá desató
una avalancha de denuncias y
reacciones negativas por casos

de acoso sexual en los que ha si
do acusado el morenista.
Pero mientras entre los priis

tas el tema de Claudia Pavlovich
y Carlos Aysa, exmandatarios de
Sonora y Campeche, no hace si
no exhibir la profunda división
interna, en Morena el caso de
Salmerón y sus múltiples de
nuncias de acoso habla de impu
nidad conocida y tolerada desde
las más altas esferas del partido
oficial y del gobierno, en el que al
historiador por la UNAM se le
pasan por alto tan graves acusa
ciones porque tiene apoyos den

tro de Palacio Nacional, concre
tamente de su colega la doctora
Beatriz Gutiérrez Müller, quien

primero lo mandó al INEHRM,
de donde salió rebotado por su
visión romántica de la guerrilla
de la 23 de Septiembre, y ahora
lo impulsa para llegar como em
bajador a Panamá.
Pedro Salmerón tiene un

ble blindaje que lo ha
hecho salir hasta aho
ra impune de sus ex
? cesos y delitos sexua
les en contra de jó
venes mujeres,
tanto militantes
de Morena en
estados del país, co
mo de estudiantes
del ITAM que lo han
acusado no sólo de acó
so sexual sino de violen
cia verbal y machismo.
Por un lado, su pertenencia
al grupo de Martí Batres, de
la izquierda más radical mo
renista, le da protección en las
cúpulas partidistas, mientras
que en el gobierno su relación
personal y directa con la espo
sa del presidente, Beatriz Gu
tiérrez, a quien conoce desde
los años en que sus hijos pe
queños iban juntos a la escuela,

le brinda un apoyo que lo hace
sobrevivir al escándalo.
Políticas morenistas y de la

oposición retomaron las acusa
ciones de la joven exmilitante de

Morena, Estefanía Veloz, quien
acusó que Pedro Salmerón la ha
bía acosado y ofendido a ella y al
menos siete mujeres más del
partido gobernante, a muchas
de las cuales atacaba durante sus
giras por la República.
Y mientras el nombre de Sal

merón desata tormentas mediá
ticasy de redes, en el caso del PRI
las dos propuestas de la exgober
nadora de Sonora y el exmanda

tario de Cam
peche, am
bos premia
dos por el pre
sidente López
Obrador por ha
ber entregado
dócilmente a su
estado en las pa

sadas elecciones a
los candidatos more
nistas, ocasionaron
una reacción del diri
gente nacional, Alejan
dro Moreno, que parece
másteatralehistriónicaque
otra cosa, cuando el líder
priista amenaza con "expulsar

de las filas del PRI" a Pavlovich
y a Aiza, por aceptar ser parte del
gobierno lopezobradorista.
Así que ese paquete de nom

bramientos y propuestas diplo
máticas del presidente terminó
no sólo siendo polémico, sino ex
plosivo porque ya sabíamos que
López Obrador, igual que todos
sus antecesores del PRI y del
PAN, utilizaba los cargos diplo
máticos en consulados y emba
jadas como un "premio político"
para sus cuatesyrecomendados,
incluso sabíamos que el presi
dente estaba regalando embaja
das y representaciones del país a
exgobernadores priistas y panis
tas no sólo para pagarles favores
y sumisión, sino también para
confrontar y debilitar a la Alian
za Opositora "Va por México";
pero lo que sí sabíamos y fue lo
que más causó primero sorpresa,
después indignación y final
mente repudio, es que desde Pa
lacio Nacional apoyen e impul
sen a un hombre que acosa y
maltrata mujeres. Eso sí que lás
tima y ofende. •

El nombramiento de Pedro Salmerón Sanginés com
embajador de México en Panamá desató una avalan
cha de denuncias por casos de acoso sexual.
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LNuevos diplomáticos. La Secretaría de Relaciones
Exteriores, a cargo de Marcelo Ebrard Casaubon,

anunció nombramientos, por designación presidencial,
para 15 representaciones de México en el exterior. Des
tacan los casos de dos exgobernadores, la de Sonora,
Claudia Pavlovich, como titular del consulado de Mé
xico en Barcelona, y Carlos Miguel Aysa, de Campeche,
en República Dominicana. Todos estos nombramientos
se pondrán a consideración del Senado y, en el caso de
las propuestos para las embajadas, ya se han presenta
do las solicitudes para beneplácito a los países de ads
cripción. Hubo un ausente y esperado, Quirino Ordaz,
exgobernador de Sinaloa, quien iba para la embajada
en España. ¿No alcanzó los méritos suficientes?

2 Ciudadano seguro. Ornar García Harfuch, titular
#de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciu

dad de México, señaló que en la época navideña pasa
da la inclusión de la tecnología AlcoStop en la aplicación
de pruebas de alcoholemia ayudó a incrementar su efi
ciencia entre un 80 y 90 por ciento. La capital del país
tuvo un operativo permanente del 8 de diciembre de
2021 al 12 de enero de 2022. Y el programa Conduce sin
Alcohol ayudó a reducir el número de muertes por acci
dentes vehiculares. De 43 personas fallecidas en 2020
por este motivo, en 2021 se registraron 31, lo que repre
senta una disminución del 34 por ciento. Frente a 2019,
año en el que murieron 38 personas, la cifra bajó 23 por
ciento. Otro punto a favor de la seguridad ciudadana.
Hoy y siempre, si toma, no maneje.

S Reforzando fortalezas. El almirante Juan José
tPadilla Olmos fue designado nuevo jefe del Es

tado Mayor General de la Armada, por acuerdo se
cretarial, en una ceremonia solemne en la sede de la
Secretaría de MarinaArmada de México. La Semar
informó que este cambio tiene la finalidad de conti

nuar con el cumplimiento de su misión y atribuciones.
Padilla Olmos recibió el 20 de noviembre del año pasa
do su actual grado, por acuerdo del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Ha ocupado, entre otros car
gos en la Semar, el de jefe de Grupo de Comando de la
Base Aeronaval de Veracruz e inspector de la Primera
Región Naval. El objetivo es cumplirle a la nación y lo
hacen de manera constante. La confianza es total.

4 Autoestima alta. El dirigente del PAN en Saltillo,
?Carlos MurilloÁvalos, dijo que, en caso de que

se busque conformar en Coahuila una alianza entre el
blanquiazul y el PRIPRD para la elección de goberna
dor del próximo año, será la mayoría de los panistas los
que decidan, una vez llegados los tiempos, si dicha coa
lición es o no procedente. Señaló que, mientras tanto,
la única alianza que mantiene el PAN es con los ciuda
danos y con las causas de estos últimos, e indicó que el
hecho de que en cuatro de los seis estados cuyas guber
naturas estarán en juego en 2022 Acción Nacional vaya
en alianza con otros partidos no significa que también
en Coahuila se vaya a contender bajo ese esquema. ¿Así
que solitos pueden? Tiempo al tiempo.

Logro. Un juez de Control de Baja California con
?cedió una vinculación a proceso y ordenó la pri

sión preventiva contra Felipe Eduardo Barajas Lozano,
alias Omega, vinculado al Cártel de Sinaloa y presun
to operador del líder de ese grupo delictivo, Ismael El
Mayo Zambada. De acuerdo con las investigaciones, el
procesado estaba identificado como uno de los princi
pales objetivos de las mesas de seguridad en ese esta
do y considerado como un generador de violencia. La
Fiscalía General de la República, a cargo de Alejandro
Gertz, informó que también fueron vinculados a pro
ceso y permanecerán detenidos Alexis Mendoza y
Andrea Nayeli Lozano, presuntos integrantes del mis
mo grupo delictivo. Con todo, ahora sí. No como antes.
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Liderazgos
• ¿Qué pasa cuando el libre albedrío se convierte
en un ejemplo que pone en riesgo la vida de millones?
"Pues está mal, porque el Presidente ha dicho que no es
obligatorio, lo ha dicho por televisión, que lo use quien
quiera. No creo en eso, ni me he vacunado ni nada, por
que es mentira todo eso, no es una pandemia, es un plan
que hicieron...", palabras de la señora Amelia, habitante
de Ecatepec. Fue su respuesta a mi compañera Ángeles
Velasco, quien acudió a ese ayuntamiento para conocer
su opinión sobre la medida, impuesta por el alcalde, para
castigar con cárcel a quien no porte cubrebocas en espa
cios públicos. El aumento de contagios en uno de los cinco
municipios más poblados del país orilló a las autoridades
a endurecer su estrategia contra la pandemia, que sigue
sumando días récord de nuevos contagios. En Orizaba,
Veracruz, siguieron el ejemplo, pero allá no es cárcel, es
una multa cercana a los 900 pesos. En Jalisco, para ingre
sar a cualquier centro de diversión: un bar, un restaurante,
un casino, se exige, desde el pasado viernes, el certificado
de vacunación.

¿Qué habrá pensado la señora Amelia ayer por la maña
na, cuando escuchó al Presidente hablar de su experiencia
con su segundo contagio de covid19 y el tratamiento que
siguió?: "Y remedios que ya todos sabemos. Se burlan del
VapoRub, pero ayuda, sobre todo porque a todos nos gusta
que nos acaricien, que nos den una talladita en el pecho,
en la espalda, en las plantas de los pies, a los niños, a los
adultos, a todos, siempre y cuan
do quien está haciendo la cari
cia, pues ya esté libre de covid...",
afirmó López Obrador en su re
aparición en Palacio Nacional.
Y así como un Presidente

insistentemente minimiza las
consecuencias de la pandemia
y hace a un lado las recomen
daciones sanitarias, así también
un líder, uno seguido alrededor
del mundo, pone en evidencia la
peligrosísima línea que separa la
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libertad personal con el bienes
tar colectivo. Tanto un mandata
rio como un campeón deportivo
disponen de un libre albedrío
incuestionable, pero, ¿qué pasa
cuando éste se convierte en un

ejemplo que pone en riesgo la
vida de millones?

Ahora es Francia quien le en
vía una advertencia a Novak Djokovic, ganador de una
veintena de torneos de Grand Slam. Ya Australia lo expulsó,
luego de enredarse en sus propias explicaciones: que si ya
padeció covid, que si tenía anticuerpos y en ello justifica
ba su negativa a vacunarse. ¿Por qué creyó que su postura
podía pasar por alto las medidas que el gobierno austra
liano impuso ante la pandemia? ¿Qué mensaje reciben sus
seguidores? Djokovic es figura, autoridad de millones de
personas, lo que diga, en la cancha y fuera de ella, se con
vierte en referencia; así como lo que se escucha aquí en
México todos los días en Palacio Nacional. Que Australia, un
país que ha hecho un arduo trabajo en la inmunización de
sus ciudadanos, hiciera una excepción para abrir la puerta
a quien ha reiterado su negativa a vacunarse, habría sido
un escándalo aún mayor, porque, con ello, se habría puesto
en riesgo al entorno del deportista y dado oportunidad de
generar una cadena de contagio.

Qué peligroso cuando se argumenta la libertad personal
en asuntos cuyo único fin siempre tendría que ser colectivo.
De eso se ha tratado también la emergencia sanitaria. Qué
lástima que no todos los líderes han pasado la prueba, ya
sean presidentes, deportistas o figuras del espectáculo que
siguen creyendo que esto no es tan grave, aunque en dos
años hayan muerto más de cinco millones de personas en
el mundo.

Qué peligroso
cuando se

argumenta la
libertad personal
en asuntos

cuyo único
fin siempre
tendría que
ser colectivo.
De eso se ha
tratado también

la emergencia
sanitaria.
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En diversas ocasiones he dicho que no me disgusta la figura
de la revocación de mandato...si se hiciera bien. ¿A qué me
refiero?

O
Primero que nada, que no fuera una simulación o un mero
ejercicio de vanidad presidencial. Que sirva para lo que está
diseñada, es decir, sacar del poder a un Presidente impopular
que ha cometido muchos errores en su gestión.

Lo que esto significaría es que la oposición recabara las
firmas para solicitar la consulta popular de revocación de man
dato, no el partido en el gobierno, como está su
cediendo en esta ocasión.

Surrealismo puro y duro que Morena convoque
a esta consulta, lo cual demuestra que no estamos
hablando de un ejercicio real, sino de un capri
cho presidencial para comprobar lo popular que
es López Obrador. Si su acuerdo estuviera por
debajo del 50%, no estaríamos viendo a Morena
presentando las firmas para la convocatoria de
esta práctica de democracia directa.
Además, la ley reglamentaria es una basura

que no permite que los partidos hagan campaña
a favor o en contra de la revocación ni al suje
to que estará en la boleta, es decir, el Presidente.
Ridículo.

Pero lo que más me molesta es el mecanismo
de sucesión en caso que la gente decida que se vaya el Pre
sidente. La persona que terminaría su mandato sería elegida
por una mayoría absoluta del Congreso, donde a fuerza tieneri
que estar presentes, por lo menos, dos terceras partes de los
legisladores. Esto le da un poder inmenso a la oposición.

Se iría un Presidente electo en las urnas y quedaría alguien
que pudiera lograr el quórum supermayoritario en el Congreso,
es decir, un presidentito pequeñito que no podría hacer nada
en dos años. Pésima solución.

En este sentido, me gusta cómo hacen la revocación del
mandato en el estado de California. Le preguntan al electo
rado si quieren que se quede o no el gobernador y, si alguien
vota que no, debe responder una segunda pregunta de quién
debe reemplazarlo. Sí, que se vaya Fulanito, pero que llegue
Perenganito, también elegido por los votantes.

Aquí en México, por el momento, eso no nos importa por
que todo el mundo sabe que AMLO va a ganar la revocación
de mandato. Tiene la popularidad suficiente para hacerlo. Por
eso no pelamos las reglas de sucesión que son malísimas. El
Presidente no se ya a ir en esta ocasión. ¿Y en sexenios futuros?

¿De verdad queremos que se quede al frente del país un pre
sidentito nombrado por el Congreso?

Esta revocación de mandato, a la mexicana, no me gusta.
No le conviene al país. Pero sí a AMLO.
En primer lugar, representa una estupenda oportunidad

para seguir haciendo campaña, que es lo que más le gusta
al Presidente. Nuevamente tendrá una cita con las urnas y,
aunque la ley lo prohiba, aprovechará para hacer campaña
a su favor.

La consulta también le está sirviendo para debilitar al Ins
tituto Nacional Electoral (INE). Independientemente del resul
tado, está atacando a la institución que organiza las elecciones

en México. El pretexto es el presupuesto de la
consulta y la urgencia de un programa de aus
teridad en el INE. Con números truqueados, el
Ejecutivo ha presentado un posible plan para re
cortar gastos en el instituto. Yo no dudo que haya
grasa que cortar en el INE. Pero tampoco como
para encontrar tres mil 800 millones de pesos,
que es lo que se requiere para una elección de
revocación de mandato hecha y derecha, como
lo manda la ley.
El propósito es muy claro: desde el púlpito

presidencial pegarle al INE con el fin de ir mer
mando su credibilidad como árbitro electoral.

Echarle la culpa de la baja participación que ha
brá en la revocación del mandato y presionarlos,
todos los días, rumbo a las elecciones de 2022,

2023 y, sobre todo, de 2024. Mejor llegar a la sucesión presi
dencial con un INE postrado, incapaz de enfrentarse al poder
presidencial y Morena que, para entonces, tendrá más de 20
de las 32 gubernaturas del país.

Sumemos otra gran utilidad para AMLO de la revocación
de mandato: que quede el precedente. Si la oposición gana la
Presidencia en 2024, desde el día uno del próximo gobierno el
lopezobradorismo presionará para quitar a dicha persona en la
revocación de mandato. Desde su rancho, AMLO lo justificará
diciendo que él sí se jugó el puesto en las urnas. Incluso podría
influir para que haya revocación de mandato de un Presidente
que salga de Morena, pero que, una vez en el poder, se distan
cie del propio López Obrador.

Sí, a AMLO le conviene la revocación del mandato por mu
chas razones. Al país, tal y como está diseñado este esperpento
institucional, no.

El propósito
es muy claro:
desde el púlpito
presidencial
pegarle al INE
con el fin
de ir mermando
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como árbitro.
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El caso de Novak Djokovic transciende el,
para mí, ignoto tema del deporte, porque
plantea la nueva actitud mundial hacia quie
nes siguen negando, a pesar de las evidencias,
la vacunación como la única manera más efec
tiva de luchar contra el covid y sus variantes.

Este hombre —quien, por su éxito depor
tivo, se convierte en un referente mundial—
intentó entrar a Australia violando las normas
que exigen la vacunación, porque no cree en
ella; ello desató una bola de nieve, puesto
que las autoridades francesas le han adverti
do que no podrá participar en Roland Garros
si no cuenta con un esquema de vacunación.
El tema no es relevante por la persona,

sino por el mensaje que envían las autorida
des de Australia y Francia de que no se está
jugando, debe ser una obligación de las per
sonas que estén en posibilidad de hacerlo de
contar con el máximo esquema de vacuna
ción, pues sólo así el mundo logrará atravesar
por esta pandemia.

Este poderoso llamado de atención con
trasta con el mal ejemplo que envía el pre
sidente Andrés López Obrador y otros
miembros de su equipo. Frases como "he
constatado que éste es más leve" o referirse
a él como un "covidcito" van mucho más allá
de la decisión de un ser humano, sino de la
capacidad de reproducción de estas conduc,
tas en la sociedad. ' '

Mientras que en países como Australia o
Francia queda perfectamente claro el men
saje de salud pública: seas quien seas, si no
cumples la norma comunitaria no eres bien
venido. En México se dice desde Palacio Na
cional que la enfermedad no es grave o que
se puede regresar a los pocos días, sin prueba
médica, a laborar, porque así conviene á los
intereses políticos.
Seamos claros. Los números de conta

gios, hospitalizaciones y problemas siguen
en franco crecimiento y no es difícil hácer la
matemática: en naciones donde existe una
tolerancia cero a los antivacunas saldrán
más rápido de los contagios que en aquellas
donde se cree que minimizando la/pande
mia se podrán encontrar soluciones. Habrá
quien trate de mantener el sofisma que usó

este gobierno, "prohibido prohibir", para jus
tificar las actitudes de negacionistas a las va
cunas. Sin embargo, se debe entender que es
tan grave como decir sobre los asesinatos o
robos que está prohibido prohibir que éstos se
cometan basados en un anarquismo propio
de preadólescentes sin información.

Desde cualquier óptica, son preferibles ac
ciones propias de un Estado de derecho como
donde sé prohibe a los no vacunados salir de
su casa o el uso de cartillas que muestran las
inoculaciones, puesto que no sólo dan segu
ridad a toda la comunidad sobre aquellas en
las cuales desde el máximo nivel de opinión
se siguen expresando posiciones absurdas.
Los países con altos niveles de desarrollo
implementan regulaciones por el bien de la
mayoría. En los otros países, convertimos de
la creencia, el mito, la superstición o la espe
ranza nuestra esperanza.
j

POST SCRIPTUM
Parecería que está creciendo la violencia en
qontra de la comunidad LGBT en los últimos
días. Expulsión de parejas de parques de di
versiones, escupitajos a otras en la vía pública,
intento de homicidio a una de las líderes de
esta comunidad en la Ciudad de México y así
una interminable lista de horror y barbarie.

Sin embargo, la realidad es que no está cre
ciendo la violencia, sino la repercusión pública
que tienen estos actos. Golpear, vejar o hasta
matar ha sido una constante que padece esta
comunidad, pero que ha sido cubierta por las
actitudes chovinistas que creen que se lo me
recen o que simplemente, como macarras,
prefieren voltear hacia algún otro lado donde
sientan una falsa sensación de tranquilidad.

Lo que está sucediendo es una mayor vi
sibilidad de estas acciones, en buena medida
por una mejor coordinación entre los colec
tivos y aliados. No debemos permitir una so
ciedad donde las diferencias se diriman con
exclusión, rechazo y, mucho menos, con vio
lencia hacia ningún grupo.

Lo que nos une es ser seres humanos. Mu
cho más allá de las diferencias que hay entre
todos, nos vincula esta característica que es
superior.
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Luis Echeverría cumplió ayer 100 años. Es imposible llegar a
esa edad, pero si lo fuera, la semana pasada, el 11 de enero, don
Eugenio Garza Sada hubiera festejado su cumpleaños 130. Pero
don Eugenio fue asesinado en 1973, durante un Intento de se
cuestro por una célula de la Liga 23 de Septiembre que estaba
infiltrada en la Dirección Federal de Seguridad, un intento de
secuestro del que estaba informado el gobierno federal y el pro
pio presidente Echeverría, y que no se hizo nada para evitarlo.

Hay dos tipos de impunidad: la que simplemente deja los
crímenes sin castigo alguno, y la que aparenta hacer justicia
castigando a algunos responsables, pero jamás toca a quienes
los instigaron y permitieron. Hemos tenido muchos crímenes de
este tipo en nuestro país. Queda claro que Mario Aburto mató
a Luis Donaldo Colosio, pero nunca hemos sabido a ciencia
cierta quién o qué lo llevó a cometer ese crimen. Sabemos que
Daniel Treviño mató a José Francisco Ruiz Massieu y sabemos
quién lo contrató, pero nunca hemos conocido los móviles ni a
los verdaderos responsables de esa muerte.

Uno de esos casos en que la responsabilidad política ha que
dado impune es el asesinato hace casi 49 años de don Eugenio
Garza Sada. Sin embargo, sí sabemos quiénes fue
ron los responsables de esa muerte. Lo contamos
aquí y lo publicamos en el libro Nadie supo nada,
la verdadera historia del asesinato de Eugenio
Garza Sada (Grijalbo, 2006) del que sacamos una
edición muy ampliada y actualizada en 2020.

Años antes, revisando la documentación de la
Dirección Federal de Seguridad que había sido
trasladada al Archivo General de la Nación, en el
antiguo Palacio de Lecumberri, a mediados del
gobierno de Fox, había encontrado los documentos que per
mitían confirmar que la muerte del presidente de la Cervecería
Cuauhtémoc y líder empresarial del llamado grupo Monterrey,
ocurrido el 17 de septiembre de 1973, tras un frustrado intento
de secuestro por un célula guerrillera, había sido una acción
consentida, conocida previamente y realizada con el visto bueno
del gobierno en turno, que encabezaba Luis Echeverría.

En el documento de la DFS desclasificado y marcado con el
expediente 11219972, en el legajo dos, hojas 46 y 47, se puede
leer un detallado informe enviado por el representante de la
DFS en Nuevo León, Ricardo Condelle Gómez, titulado Planes
de secuestro de los industriales Eugenio Garza Sada y Alejandro
Garza Lagüera. El documento está fechado el 22 de febrero de
1972, un año y medio antes de los hechos.

Allí dice que Manuel Saldaña Quiñones (alias Leonel) "que
fue reclutado, sostiene el documento, como profesional de la
guerrilla por Héctor Escantilla Lira (alias Víctor) en septiembre
de 1971", era informante de la DFS. En el documento se describe

con pelos y señales lo que ocurría en la "casa número 18, apar
tamento 5 de Casas Grandes, colonia Narvarte" donde vivían y
se reunían los dirigentes de la organización que con el paso del
tiempo se transformó en la Liga 23 de Septiembre.

En el documento se relata el contenido de las reuniones y se
dice que "aproximadamente el 4 de diciembre (de 1971) efec
tuaron una junta donde (...) propusieron efectuar el secuestro de
una persona que pagara inmediatamente un rescate de varios
millones de pesos para comprar más armas y una radiodifusora
para la trasmisión clandestina de mensajes revolucionarios...".

Se designó a Héctor Escamilla Lira como responsable de la
operación. También a un grupo de entre 10 y 12 personas para
efectuar el operativo. Todos están identificados en ése y en do
cumentos posteriores. En uno de ellos, de febrero del 72, se dice
que "el 8 de diciembre del 71, Leonel regresó a Monterrey y supo
por boca de Víctor (Escamilla Lira) que los señores Eugenio
Garza Sada y Alejandro Garza Lagüera serían las personas
que el grupo trataría de secuestrar".

Escamilla Lira fue detenido mucho más tarde en Culiacán.
En su declaración ratificó y amplió el informe confidencial que

había recibido la DFS. Dice que se volvió a encon
trar con Leonel antes del secuestro y que éste había
admitido que había sido detenido y "se había visto
obligado denunciar al exponente (o sea a Escami
lla) como uno de los participantes" en el comando
y que "obtuvo su libertad mediante el compromi
so de continuar proporcionando información a la
policía". Escamilla era vigilado, dicen los docu
mentos, por la DFS, pero no fue detenido para que
continuara con su plan. En Monterrey, según su tes

timonio, Escamilla se alojó en la casa de Jesús Piedra Ibarra,
el hijo de Rosario Ibarra de Piedra, quien posteriormente sería
desaparecido. Escamilla confesó que él tenía la responsabilidad
de vigilar los movimientos de Garza Sada y de organizar el se
cuestro. Que él mismo decidió el lugar y la fecha del operativo,
pero que unos días antes del mismo fue enviado a Tampico
porque la célula en la que participaba consideraba "que ya había
sido descubierto por la policía".

Aunque la célula encargada del secuestro siguió viviendo en
sus mismas casas y no se modificó ni la fecha ni la hora ni el
lugar del operativo, no fueron detenidos. Siguieron adelante con
su plan. Garza Sada y su chofer fueron asesinados cuando se
enfrentaron a los secuestradores.

La historia, que se deriva en muchas otras, está completa en
el libro y confirma que hubo participación y tolerancia del go
bierno de Echeverría, que conocía previamente y al detalle lo
que ocurriría. No hizo nada. Luis Echeverría cumplió ayer 100
años, el asesinato de don Eugenio sigue impune.

Uno de esos

casos impunes
es el asesinato
del industrial

regiomontano.
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• La más reciente adhesión al proyecto del zacatecano
es la del exdiputado por el PRD Arturo Santana.
Si Ricardo Monreal no está interesado en la Ciudad de Mé
xico, como para qué está sumando a dirigentes políticos con
arraigo en la capital del país, que al mismo tiempo tengan
conexiones al interior de la República.

La más reciente adhesión al proyecto del zacatecano es
la del exdiputado local y federal por el PRD Arturo Santana,
el único que le ha ganado una elección a la actual alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Bragada, en la zona de la Sierra de
Santa Catarina.
Y este asunto no es menor, pues la zona serrana de la

alcaldía más grande de la capital se cuece aparte y los ha
bitantes de ese lugar ya están hasta el gorro de que tanto
diputados como autoridades de la 4T los utilicen cada elec
ción y después los olviden.

La llegada de Santana al equipo monrealista se suma a la
de Eduardo Venadero, fundador de Vanguardia Progresista
en el PRD —corriente que a cambia a Visión de Izquierda
Ciudadana—, que a finales de 2021 se unió al equipo del
líder del Senado para operarle en algunos estados.
Aunque ambos políticos tienen la dualidad de operar

tanto en el territorio nacional como en la capital del país,
pocos dudan que serán piezas fundamentales en el arma
do electoral de Monreal, que —diga lo que diga— acabará
aterrizando en la candidatura de la CDMX.

Cada vez está más claro que el zacatecano ratificará el
acuerdo que desde hace tiempo tenía comprometido con
Marcelo Ebrard para que el canciller busque la candidatura
presidencial —dentro o fuera de Morena— y él se quede con
la de la Jefatura de Gobierno.

Aunque ninguno de los dos lo
puede decir abiertamente, pues
eso los pondría en la línea de los
traidores al movimiento, es obvio
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que están pavimentando su sa
lida, toda vez que ambos fueron
desacreditados públicamente por
el propio Presidente.

Justo durante su reunión anual
con cónsules y embajadores de
México en el mundo, Marcelo se
tuvo que tragar su decisión de no
enviar representante a la toma de
protesta de Daniel Ortega como presidente de Nicaragua;
¡cómo que no!, se oyó desde Palacio Nacional, y hubo enviado.
Un par de días antes, Monreal se había llevado un zape

más, luego de que, en una entrevista con Reforma, se pro
nunció por un gobierno de centro, pues dijo que los radica
les de la 4T acabarían con el país; tarde se le hizo a López
Obrador para declararse como un profundo radical.

Como todo el mundo tiene claro que la corcholata fa
vorita de López Obrador es Gaudia Sheinbaum, sólo es
cuestión de que se cumplan los tiempos políticos para que
Marcelo y Monreal se vayan y, de paso, le hagan un hueco
gigantesco a Morena.

Este par podría sepultar a la 4T del Presidente, pues se
guramente se les unirían gobernadores, legisladores, em
presarios, sindicalistas y un buen número de políticos de
todos los colores.

Como ellos no se pueden mover aún, se están allegando
de operadores, como Venadero y Santana, para que vayan
planchando el camino.

O
CENTAVITOS
La mala noticia es que Alfredo El Camarón Hernández
Raigosa, fundador del PRD y líder territorial en Iztapalapa,
está intubado en el Hospital de Nutrición, a causa del maldi
to covid, y su estado es delicado. Dicen que El Camarón su
frió incluso un paro respiratorio, pero fue sacado adelante,
aunque no hay muchas esperanzas... La buena es que José
Alfonso Suárez del Real, jefe de oficina de la Jefatura de
Gobierno en la CDMX, se irá a la Oficina de Enlace de Mé
xico en Estrasburgo, dependiente de la cancillería. Suárez
del Real estaba desaprovechado por Claudia.
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La gran ausente
Cuatro años de gestión ya no dejan duda. Hay un abismo
entre el discurso y la realidad. Las verdaderas prioridades
de un gobierno están en los hechos. Pero quizá lo más sor
prendente del caso es la ausencia en los hechos, y también
en el discurso, de la niñez.
La atención a la niñez debería ser un tema metaideo

lógico, que está más allá de derechas o izquierdas, todo
gobierno serio acepta que no habrá bienestar auténtico sin
atención sistemática a la niñez. En nuestro hoy vapuleado
pasado, en 1929, hace casi un siglo, se creó la Asociación
Nacional de Protección a la Infancia, AC, un organismo no
gubernamental, vinculado a la esposa del presidente, Portes
Gil, en ese momento. Un amplio voluntariado no tan vo
luntario con rasgos de caridad cristiana empezó la cruza
da. Así se abrió brecha a la atención maternoinfantil con un
enfoque prioritario en la alimentación. Las incipientes insti
tuciones Departamento de Salubridad se encargaban de
la parte sanitaria. Desde entonces, la evolución institucional
no cesó. En 1961, Adolfo López Mateos creó el Instituto
Nacional de Protección a la Infancia, el INPI, que impulsó
los desayunos escolares. Después llegarían el IMAN (1968),
el gran Hospital Pediátrico que daría vida al Instituto Na
cional de Pediatría y finalmente el DIF o Sistema de Desa
rrollo Integral de la Familia. El tema siempre fue prioritario.
El remate formal se dio con las varias reformulaciones del
artículo 4Q constitucional que establece el "interés superior
de la niñez" y las interpretaciones jurisprudenciales que le
dieron contenido al 4B.
Pero también en los hechos

se avanzó y mucho. Gracias a
la muy valiosa labor de Mario
Luis Fuentes en México Social,
que aparece en las páginas de
Excélsior, y al incansable tra
bajo de UNICEF, le podemos dar
seguimiento al reto. Alrededor
del 2015 se llegó a 97.2% del es
quema completo de vacunación:
"Las otras vacunas", M. L. Fuen
tes. Ese año comenzó el declive;
para el 2020 habíamos caído a
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74.65%. La tendencia es alarman
te, los rubros específicos hablan
por sí mismos: difteria, tétanos
y tosferina de 93% a 86% en el
2020; tuberculosis de 100% en el
2016 a 33% en el 2020. En datos
preliminares hasta junio del 2021
la cobertura universal de esquema completo podría ron
dar 13%. El Observatorio Mexicano de Vacunación (Ome
vac) afirma que la carencia de vacunas afecta a 7 de cada
10 niños. Sarampión y tuberculosis merodean de nuevo.
¡Qué es esto!
¿Qué ocurrió? En el 2015, sí, en esa era de oscuridad

previa al renacimiento nacional, México recibió un reco
nocimiento de la OMS en materia de vacunas logrado por
Cofepris y Birmex. Hasta allí llegamos con décadas de tra
bajo. Ningún gobierno posterior a la Revolución cesó en el
esfuerzo. A la destrucción sistemática, hoy hay que sumar
el covid y la crisis económica que ha llevado a 3.2 millones
de familias a "limitación de acceso a alimentos por falta de
dinero", Inegi. Necesitamos una sacudida ética para recu
perar las verdaderas prioridades del bienestar.

El grave rezago en vacunación anuncia un dolor de la
sociedad mexicana que aparecerá tarde o temprano. De
bemos recuperar la sensibilidad humana y social que se ha
perdido en los últimos años por subvertir todo como forma
de gobierno. Los índices de violencia intrafamiliar se han
disparado y la violencia contra los niños, también. Se sabe
que cualquier registro será muy inferior a los hechos, pues
como afirma Almudena Olaguíbel de UNICEF, es imposi
ble rastrear las bofetadas, gritos, insultos, agresiones y abu
sos sexuales que viven millones de niños día a día.

Debemos exigir, con independencia de filias y fobias,
un orden ético mínimo en el cual las mentiras y los olvi
dos, éstos en particular, sean severamente condenados. Es
una afrenta pública no saber cuántos muertos ha costado la
pandemia, cuántas vacunas se tienen y en qué condiciones,
cuántos niños carecen de alguna indispensable.

O
Terminemos con la gran ausente, hablemos de la niñez.

Llegarían el
IMAN (1968),
el Hospital
Pediátrico

que daría vida
al Instituto
Nacional de

Pediatría y el
DIF o Sistema
de Desarrollo

Integral
de la Familia.
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wUL A CAFÉ
Acabo de notar algo en mi nieto y estoy súperpreocupada ¡Nació
con ojos azules y ahora, cafés! Es un defecto o enfermedad? El
ginecólogo no ha mencionado nada... ¿Qué onda?,

No se preocupe, no hay motivo de alarma. Ese bebé de ojos cafés
es el mismo recién nacido de ojos azules. Cambiar el color de los
ojos es una parte normal del desarrollo del bebé. En cualquier
momento de 9 meses a 3 años, el color de los ojos de un bebé
"se fija" en un solo tono (o en casos raros dos colores llamados
heterocromía) a medida que se libera más melanina en sus ojos.
Por eso, cuando vio los ojos del pequeño en su primera fiesta
de cumpleaños, ya no eran azules, eran cafés. En este tema la
melanina es lo que importa. Cuando nota el color de los ojos de

alguien, está mirando el iris, un anillo alrededor de la pupila lleno
de melanina. La melanina es un pigmento que da color a nuestro
cabello, ojos y piel. Dependiendo de la cantidad de melanina en
el iris, puede ser tonos de gris, verde, avellana, ámbar, marrón
o incluso rojo, y el color de los ojos de todos es único, como la
huella digital.

CQACHY SOFÁ
¿Cuál es la diferencia entre un coachy un sofá?

Aunque generalmente se usan indistintamente, éstos son técnica
mente dos muebles diferentes, y la distinción radica en las propias
palabras. "Sofá" nos llega del francés, a saber, sofá, "acostarse",
mientras que tenemos la palabra árabe suffah para agradecer
"sofá". En el sentido más tradicional, un sofá sería un banco de
madera que viene completo con mantas y cojines y está destinado
a ser utilizado para sentarse. La guía de venta de eBay solía distin
guir entre los dos definiendo un sofá como "un mueble sin brazos
utilizados para mentir"(!). Aunque puede ser una distinción sin

diferencia en estos días, los puristas tienden a pensar en los sofás
como un poco más formales y los coach como algo en los que te
tomarías una siesta y dejarías que tus mascotas pasaran el rato.

RAMÓN MEJÍA
Algo similar pasa en los baños de los autobuses. Al llegar a un
servicio de lavado y desinfectado descargan los contenidos de
los sanitarios directamente al drenaje. Esta operación la tienen

que mejorar porque eventualmente fallan las descargas y no son
directas al drenaje y causan denuncias de los vecinos. Esto ame
rita clausura

Don Ramón, totalmente de acuerdo con usted y todos debemos
actuar con responsabilidad civil y denunciar estos hechos cuando
seamos testigos. Es la única forma de detenerlos.

OSLO O CHRtSTiANIA

¿Cuál es el nombre verdadero de la capital noruega, Oslo o
Christlania?

Fundada como Ansio en 1040 y conocida como Christlania des
pués de ser reconstruida luego de un incendio en 1624, la capital
de Noruegay ciudad más poblada del país no asumieron su título
actual, sino hasta 1925. Oslo era simplemente un suburbio no in
corporado. Su nombre, como muchos en Escandinava, proviene
del nórdico antiguo: Oslo se traduce como "prado de los dioses"
por algunos y como "prado al pie de la colina", por otros. Aquellos
que creen en la Interpretación piadosa atribuyen eso a la palabra
áss o ansu, que se refiere a los dioses de la religión nórdica antigua
(/Esir). La explicación topográfica puede ser más probable, ya que
muchos otros nombres noruegos comienzan con "ás" y se refieren
a crestas y colinas, pero ciertamente no es tan genial. Los eruditos
pensaban anteriormente que "la desembocadura del río Lo" era
la verdadera traducción, una teoria desde entonces desacreditada
como gramatical e históricamente incorrecta.
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El enredo de Cuauhtémoc,
la llamada de Rosario
y el acoso a Xavier Nava
Cuauhtémoc Blanco atraviesa su peor momento desde que
dejó el fútbol para dedicarse a la política. Al gobernador de
Morelos le metieron un golazo con la difusión de la foto en la
que aparece muy abrazado con jefes del narco en Morelos. Las
explicaciones que siguieron fueron poco convincentes. "Me
saco fotos con todo el mundo" ...a lo mejor aparecen otras",
dijo. Al asunto se enredó aún más cuando trascendió que
Adrián LeBarón le envió una carta al presidente Biden —y no
a AMLO— en la que le pide que se investigue a Cuauhtémoc.

Acorralado, Blanco recurrió a uno de los trucos más viejos
del mundo para desviar la atención: provocar un escándalo
para hacer olvidar el suyo. Ayer se apersonó en la FGR para
presentar una denuncia por una supuesta "guerra sucia" de
narcopolíticos en su contra. En concreto acusó al exgober

. jtiador Graco Ramírez y a su titular de Seguridad, Alberto
Capella, de haber pactado con El Carrete, líder del grupo
criminal Los Rojos. Buscamos una reacción de Graco. Llegó
hipido vía WhatsApp: "No hay nada Quieren cambiar la con
^rsación", nos dijo. Más adelante puntualizó: "Es bronca entre
hampones y no política". Alberto Capella fue más lejos. Dio a
conocer que va a demandar a Cuauhtémoc por difamación.
* A las 12 33 horas de ayer sonó el celular. Una voz femeni
na preguntó si aceptaba una llamada del reclusorio. Intuí que
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ra Rosario Robles. No me equivoqué. Días antes había sido
prevenido de las intenciones de la exsecretaria de Estado de
acerme esa llamada en cuanto pudiera. "Aquí resistiendo", fue
) primero que nos dijo cuando le preguntamos cómo estaba.

¡Enseguida nos comentó que se encuentra totalmente aislada,
3mo medida preventiva y en espera de que le hagan la prueba
ovid19. No, no tiene síntomas, la separaron del resto de las
pelusas luego de que acudió al hospital a consulta médica.
¡3 protocolo sanitario se endureció por la alta carga viral de
nicron. Si hay una contagiada, aislan a toda la estancia. Pero
se protocolo marca que son cinco días de aislamiento. Lleva
cho y contando... Enseguida entró en materia. Nos dijo que

en dos años y medio que lleva presa la Fiscalía General de la
fepública no ha podido comprobarle ni un peso de los 5 mil
fiillones que supuestamente fueron desviados en la famosa
stafa Maestra Y como no le han encontrado nada se fue
hn sobre excolaboradores suyos para tratar de sacar algo. Ya
incularon a proceso a Enrique González Tiburcio, lo mismo

«intentan con Ramón Sosamontes y con Armando Saldaña.
w Todo a partir de los dichos de otro excolaborador que trai
"tlonó su confianza y se acogió al criterio de oportunidad para
salvar el pellejo: Emilio Zebadúa. Rosario no sabe cuándo
tendrá la siguiente audiencia, luego de que el juez Ganther
Alejandro Villar Ceballos resolviera, en octubre pasado, que
permanezca encerrada —y sin sentencia—, a pesar de que está
en la cárcel por ejercicio indebido de la función pública, un
delito que no amerita prisión preventiva oficiosa.
* "Quieren dejarnos fuera de la jugada", nos dice Xavier Nava,
exalcalde de San Luis Potosí, al comentar el voto unánime del
Congreso del estado para enjuiciarlo políticamente. Al exal
calde lo inhabilitaron por 18 años, junto con otros nueve in
tegrantes de su cabildo, por supuestamente por no respetar
un amparo y construir un puente sobre un ejido en la capital
del estado. También fue inhabilitado el expresidente munici
pal, Alfredo Lujambio Cataño, regidor en la capital, quien ya
hasta sustituto tiene. Nava y sus excolaboradores se fueron al
amparo. Alegan que los trabajos de construcción del puente
se materializan sobre una vialidad preexistente —un tramo del
boulevard Rocha Cordero— que data, aproximadamente, de
1973 y se encuentra en posesión del gobierno de SLP. Explica
el voto a favor de que lo enjuicien políticamente por las "pre
siones" que ejerce sobre ellos el gobernador Ricardo Gallardo.

Hoy es la audiencia en la que el nieto del célebre doctor
Salvador Nava conocerá los alcances de esa suspensión.
Javier ve posibilidades de que Lujambio —quien tiene seña
lamientos de acoso sexual— regrese al cabildo. "Si lo regresan
queda en ridículo todo el Congreso... se confabulan para joder".
* Eso de la austeridad impuesta al INE se parece al covid. Es
contagiosa. Al Instituto Electoral de la CDMX le recortaron el
presupuesto, de 1,900 millones de pesos a 1,200 millones. Son
! 600 millones menos que obligaron a despedir a los "eventua
les", pero también a eliminar prestaciones, como el seguro de
gastos médicos, separación individualizada y a retroceder la
importante tarea que el IECM desempeña. Como el cangrejo.
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¿Se perdió la vergüenza
o ya no se miden
las consecuencias?

Hace unos 35 años, un embajador surasiático que me distin
guía con su amistad, me hizo la siguiente confesión: "Mi país es
muy parecido a México, ¿sabe, usted? Yo no soy diplomático,
sino político, pero metí la pata y me mandaron del otro lado
del mundo".

Había un tiempo muy reciente, hasta eso en que los
errores en política tenían consecuencias. Se podía perder el
cargo o terminar la carrera como embajador en un país lejano.

Aún en el sexenio pasado, el procurador federal del Con
sumidor fue relevado cuando su hija armó un escándalo en
un restaurante y amenazó con pedirle a papi que clausurara el
negocio. La sanción podía derivarse de una interpretación de
la prensa, como la que orilló al canciller Emilio Rabasa a re
nunciar, luego de que se difundió equivocadamente que había
ido a Israel a disculparse por el voto mexicano en una confe
rencia de la ONU, ordenado por el presidente Luis Echeverría
y con el que Rabasa no coincidía, a favor de una resolución
que condenaba el sionismo como una forma de racismo.

Hoy, todo eso está en el recuerdo. Mientras se esté bien con
el Presidente de la República, no hay acción de un funcionario
público que tenga consecuencias.

Pueden ser hechos tan graves como la aplicación de un
medicamento contaminado, como el que provocó la muer
te de 14 pacientes en un hospital de Pemex en Tabasco o el
derrumbe de un tramo elevado de la línea 12 del Metro, en el
que fallecieron 26 pasajeros... no importa. En este gobierno,
los altos funcionarios públicos están protegidos.

Lo estamos viendo actualmente con la secretaria de Educa
ción Pública, Delfina Gómez. Ella está acusada de haber pre
sidido un ayuntamiento en Texcoco, Estado de México en
el que se realizaban descuentos a trabajadores del municipio
para entregarlos a la asociación civil Grupo de Acción Política
(GAP), que a su vez los destinaría a la constitución de Morena
como partido político, así como a la campaña para diputada
federal de la propia Delflna Los hechos fueron documentados

por una investigación del INE en respuesta a una denuncia
presentada por el PAN y acaban de ser confirmados por el
Tribunal Electoral mediante una multa impuesta a Morena.

De acuerdo con la pesquisa, el dinero descontado a los tra
bajadores era canalizados al GAP mediante dos empleadas
del ayuntamiento, una de las cuales era secretaria privada de
la alcaldesa. En el enjuague están señalados varios miembros
prominentes del partido del gobierno, como el hoy senador
Higinio Martínez y el director de Aduanas, Horacio Duarte.

Por el tiempo que ha transcurrido, quizá ya no haya posi
bilidad de fincar cargos penales, pues los hechos ocurrieron
entre 2013 y 2015 y el delito de peculado prescribe a los seis
años. Sin embargo, la responsabilidad política sigue allí.

En 1995, Fausto Aizatí, uno de los predecesores de Delflna
en la SEP, perdió el cargo por ostentar un grado académico
que no tenía. Ni siquiera las graves acusaciones que enfrenta
la actual secretaria haber rasurado el ingreso de 550 trabaja
dores del municipio para financiar a Morena parece poner en
jaque su permanencia en el gabinete ni la posibilidad de que
vuelva a contender por la gubernatura del Estado de México en
la elección de 2023. Algo pasó en la política mexicana con la
más reciente alternancia en el poder: o se perdió la vergüenza
o se han dejado de medir las consecuencias de las acciones.

Cuando la ciudadanía castigó a Morena en las elecciones
capitalinasjle junio, se interpretó que no fue el derrumbe de
laTíheálSrsino la "guerra sucia" lo que hizo perder votos al
partido del gobierno. Internamente, la única consecuencia fue
cambiar al secretario de Gobierno y modificar de verde a guin
da los colores institucionales de la administración de Claudia
Sheinbaum. Con Delflna Gómez sucede algo parecido. O el
hecho no sonroja al Presidente o apuesta a que no afectará
a su gobierno. Y que mientras le sean leales ella y los demás
señalados por ineficacia, negligencia o corrupción, nadie los
moverá de sus puestos.
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Apuntes tras la Reunión
de Embajadoras,
Embajadores y Cónsules
La Reunión de Embajadoras, Embajadores y Cónsules
(REC) es una gran oportunidad para trazar las directrices
de nuestra política exterior de la mano de nuestro cuerpo
diplomático. El presidente López Obrador ha sido claro
con respecto a las prioridades de su visión para conducir
las relaciones exteriores de México en América del Norte:

brindar la mayor protección y atención a nuestros conna
cionales; emprender acciones para consolidarnos como el
bloque comercial más competitivo del mundo e impulsar
una relación de colaboración respetuosa con nuestros prin
cipales socios.

En ese sentido, en la reunión regional sobre América del
Norte de la REC nos adentramos en los principales ejes de
las relaciones bilaterales y trilateral. En seis paneles distin
tos, que reflejan los temas prioritarios de la política exterior
norteamericana, tuve el honor de participar acompañado
tanto por representantes del Gobierno de México como de
organizaciones nacionales e internacionales, al igual que
de legisladoras y legisladores especialistas en las materias
respectivas.

En la sesión inaugural, encabezada por el secretario de
Relaciones Exteriores, conversamos sobre la visión y posl
cionamiento de nuestro país en Norteamérica. El canciller
Ebrard recordó que atravesamos
por un momento en el cual hay ikto<coincidencia ideológica entre HMUb
los tres gobiernos, además de para avanzar,
excelentes relaciones entre los pn pn]1;nn rnn
mandatarios y sus equipos de eMullJU
trabajo. Esto nos brinda el mar la red Consular
co de oportunidad adecuado y nuestras
para construir una agenda pro , . ,
gresista norteamericana. Acom embajadas.
pañé al canciller en este panel
junto a los embajadores Esteban
Moctezuma Barragán y Juan José Gómez Camacho, y el
presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, el se
nador Héctor Vasconcelos.

En la sesión de "Retos en servicios y protección consula
res en América del Norte" escuchamos de manera directa a
varios de nuestros cónsules. En el panel ahondamos en los
logros de la red consular. Destaca qué, en 2021, la red con
sular norteamericana superó por más de 200 mil unidades
el máximo registro histórico de expedición de documentos.
Intercambiamos, además, experiencias sobre la exitosa im
plementación del nuevo pasaporte electrónico.

En el tercer panel, "Asuntos económicos en América del
Norte", analizamos cómo nuestra
contribuir a la reactivación
medio de mecanismos como el
discusión "Asuntos de seguridad
tacamos los avances logrados en
y Estados Unidos en este tema,
del nuevo Entendimiento
Iniciativa Mérida, así como el
ductoras de armas. Cabe destacar
le valió al gobierno de México y al
nocimiento de Persona del Año,
de Control de Armas en Estados

En el panel de la mesa
del Norte" nos enfocamos en la
nal y los proyectos de puentes y
modernización de nuestra frontera.
Migración y cooperación para el
Norte" hablamos sobre las políticas
bierno de México, así como en la
reto con voluntad política y, sobre
para alcanzar soluciones efectivas.
debate maniqueo y analizar con
gración para poder gestionarla de
y regular.

En síntesis, estamos listos para avanzar, en equipo con
la red consular y nuestras embajadas, tanto en materia de
protección y servicios consulares como en el plano diplo
mático. Lo haremos desde nuevos espacios de diálogo y
con una visión progresista en común.

ikto<HMUb
para avanzar,
pn pn]1;nn rnn

eMullJU
la red Consular
y nuestras
embajadas.
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Priistas'traidores'
El nombramiento, por parte del presidente López Obrador, de los
exgobernadores priistas de Campeche, Carlos Miguel Aysa, y de
Sonora, Claudia Paviovich, como titulares de la embajada en la
República Dominicana y del consulado en Barcelona, respectiva
mente, no sólo podría provocar su expulsión del PRI, acusados por
"traicionar" y haber entregado sus estados a Morena, sino además
podría propiciar la expulsión de Carlos Miguel Aysa Damas, hijo del
exgobernador campechano y actual diputado federal. Es más, dipu
tadas priistas como Paloma Sánchez Ramos y Lorena Piñón Rivera
ya han exigido que su compañero de bancada, por congruencia,
deje la diputación plurinominal.

Reprochan nombramientos
Y más allá de la recriminación de dirigentes y legisladores priistas
a sus correligionarios por ser nombrados por López Obrador como
representantes diplomáticos, lo que verdaderamente encendió las re
des fueron los reclamos de mujeres por la designación hecha para la
embajada en Panamá. Y es que las denuncias que pesan de presunto
acoso sexual sobre el historiador Pedro Salmerón por parte de
quienes fueron sus alumnas "son de terror", de acuerdo con algunos
relatos en Twitter. No faltó quien cuestionara la congruencia de la
4T, pues por un lado pregonan la paridad de género y por otra 'pre
mian' a presuntos agresores de mujeres.

Cuau atendió... a sus fans
americanistas
Tras presentar una denuncia penal en la FGR por las acusaciones en
su contra de tener vínculos con el crimen organizado, el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, fue sorprendido a su salida por
un grupo de personas que se enteraron de la presencia del también
exfutbolista en el Ministerio Público. Se trataba de aficionados que
pacientemente esperaron con tacos, playeras, shorts y gorras en
mano para que les plasmara su autógrafo. El ídolo americanista se
detuvo y, con paciencia, atendió a todos y cada uno de los jóvenes

quienes, incluso, se llevaron una fotografía con su "héroe".

¿Parlamento de sordos?
En la Cámara de Diputados, el coordinador de la bancada de Mo
rena, Ignacio Mier, durante el parlamento abierto sobre la reforma
eléctrica, aseveró que la mayoría legislativa está abierta "a escuchar"
opiniones que no necesariamente sean coincidentes con la iniciativa
del Ejecutivo, pero que sí pongan por delante el interés general de los
mexicanos, y que la rectoría del sistema eléctrico nacional lo tenga
el Estado, con la participación ordenada, de libre competencia y de
piso parejo para todos los participantes en la industria. Es decir, ¡tal
y como la envió el Presidente!, ya que el legislador nunca dijo que es
tán en la disposición de "modificar" la iniciativa. Se anticipa un nuevo
episodio de "no le muevan ni una coma".

Gremio vulnerable
La violencia del crimen organizado sigue azotando al gremio perio
dístico. Apenas unos días después del homicidio del periodista José
Luis Gamboa, en el puerto de Veracruz, ayer fue asesinado el foto
periodista independiente Margarito Martínez, afuera de su casa
en Tijuana, Baja California. Ambos comunicadores habían cubierto
información en materia de seguridad. No es gratuito que, según
Reporteros Sin Fronteras, México, junto con Afganistán, siga a la ca
beza de la lista de países más peligrosos para ejercer el periodismo.

Ministra propone dar
oportunidad a Javidú
La ministra Margarita Ríos Faijat propondrá revocar el amparo
que se concedió a Javier Duarte y con ello darle oportunidad al
exgobernador de Veracruz de que decida, de manera informada, si
renuncia o no a apelar la sentencia de nueve años de prisión que se
le impuso por lavado de dinero y delincuencia organizada. Estimó
que debe realizarse una audiencia específica para que sea el propio
Javidú, ante un juez, quien informe si apelará o no dicha sentencia. El
proyecto se discutirá en la sesión de la primera sala de este miércoles.
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Rápido, furioso y ¿vengativo?

El Presidente está

convencido de que
Calderón colaboró
con EU en Rápido y
Furioso

Será tarea de la FGR

aportar pruebas
sólidas para que
todo esto no quede
en una vendetta más

El presidente Andrés Manuel
López Obrador regresó a la
mañanera con nuevos bríos

y viejos pleitos. El principal, implí
cito en el subtexto de sus palabras,
contra el expresidente Felipe Cal
derón, a quien quisiera ver en la
cárcel, porque está convencido de
que colaboró con Estados Unidos
en la Operación Rápido y Furioso
de la Agencia de Alcohol, Tabaco,
Armas de Fuego y Explosivos de
Estados Unidos (ATF), que con
sistía en permitir que personas
vinculadas al Cártel de Sinaloa
compraran armas en aquel país y
que las rastrearan hasta sus desti
natarios finales. Fue un desastre

y provocó la muerte de un policía
fronterizo. "Se pensaba que eso se
había olvidado y hace poco ya se
hizo la consignación del caso", dijo
el Presidente. "No va a haber im

punidad como también no fabricar
delitos en contra de un adversario,
de un opositor". Ya veremos.
Por lo pronto, la Fiscalía General

obtuvo recientemente seis órde
nes de aprehensión, de las cuales
trascendieron tres nombres, Ge
naro García Luna, exsecretario de
Seguridad Pública de Calderón;
Luis Cárdenas Palomino, uno de
sus brazos derechos en la Policía
Federal, y Joaquín el Chapo Guz
mán, a quien parecen acreditarle
equivocadamente que era el jefe
del Cártel de Sinaloa. Las órde
nes de aprehensión alimentan la
narrativa contra Calderón, pero
difícilmente llevarán a conocer
la verdad, del lado mexicano, de
una presunta colaboración ilegal
en Rápido y Furioso. Ninguno de
los tres aparece mencionado ni en

la investigación que llevó a cabo
el Congreso, que en cambio, tiene
la sustancia que podría conducir
al gobierno de López Obrador a la
verdad, quizá llegando al mismo
destino que desea, pero apegado
a la justicia, no a la venganza
política.
Un punto de partida puede ser

una audiencia en el Comité de
Vigilancia y Reforma Guberna
mental de la Cámara de Represen
tantes en julio de 2011 donde se
dio un revelador intercambio entre
Trey Godwy, diputado de Carolina
del Sur, y William Newell, jefe de
ATF en Phoenix, desde donde se
manejó Rápido y Furioso:
Godwy: ¿Sabía que las armas

iban a México?
Newell: Correcto.

Gowdy: ¿Sabía el señor (Carlos)
Canino (jefe de ATF en la emba
jada de Estados Unidos en México)
de la investigación?
Newell: Sí sabía.

Gowdy: ¿Sabía que las armas
iban a México?
Newell: Absolutamente.
(En la misma audiencia, Ca

nino declaró que no le dijeron de
Phoenix que iban a dejar que "ca
minaran" las armas a México).
Gowdy: ¿Cuándo iban a infor

mar de esto a sus contrapartes
mexicanas?

Newell: Asumo que sabían de las
armas, porque hay una sola divi
sión en (Estados Unidos) donde la
PGR tiene un representante.
Gowdy: Usted testificó antes que

le iba a entregar la información a
los fiscales mexicanos y dejar que
ellos enjuiciaran (a los mexicanos
involucrados). Le pregunté si tam
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bién iba a permitir que agentes es
tadounidenses fueran extraditados
a México por haber violado la ley, y
usted dijo que no. ¿Cómo rayos va
a lograr que nuestras hermanas y
hermanos en el área judicial crean
si usted no creyó en ellos durante
la investigación?
Newell: No temamos la infor

mación hasta mucho después, e
invité, junto con Canino en diciem
bre de 2010 y en enero, a los fisca
les mexicanos a venir (a Phoenix).
Creo que eso nunca se había hecho
antes.

Gowdy: ¿Les informó sobre Rá
pido y Furioso?
Newell: Sí.

Gowdy: ¿Cuándo les dijo?
NeweU: El representante de la

PGR que tenía en mi oficina lle
vaba dos años ahí y sabía del caso,
aunque no en específico.
La Operación Rápido y Furioso

comenzó el 31 de octubre de 2009
y concluyó el 25 de enero de 2011,
un mes después que el agente fron
terizo Brian Terry fuera asesinado
con una de las armas que supues
tamente había seguido ATF, du
rante un patrullaje en la frontera
de Arizona. Durante las audiencias

en el Capitolio, el Departamento
de Justicia, donde comenzó todo,
dio a conocer un memorando de
Newell del 30 de marzo de 2011,
donde explicaba sus contactos con
las autoridades mexicanas.
El representante de la PGR en la

oficina de ATF en Phoenix a quien
se refirió, es Carlos Luque Ordó
ñez, a quien Newell informó de la
operación en diciembre de 2009,
una vez que Rápido y Furioso es
taba en marcha. En varias oca
siones durante el siguiente año,
escribió Newell, le fue informando
sobre el estado de la investigación.
A finales de 2010, agregó Newell,

incluyó en la investigación sin dar
detalles específicos a la oficina
de ATF en México y a la Subpro
curaduría de Investigaciones
Especializadas en Delincuencia Or
ganizada, en ese entonces a cargo
de Marisela Morales.
En preparación para la visita de

los fiscales de la PGR en Phoenix,
Newell señaló que realizó una re
unión el 15 de diciembre de 2010
en las oficinas de la PGR patroci
nada por la OPDAT, una oficina
en la embajada de Estados Unidos
creada en el marco de la Iniciativa

Mérida, que cada mes veía con sus
contrapartes mexicanas los recur
sos, el financiamiento, los equipos
y la capacitación para las autori
dades mexicanas. Esas reuniones
eran ejecutivas, no operativas.
Newell, en las audiencias y en el
memorando, siempre aclaró que
nunca aportó detalles de lo que es
taba haciendo.
En esa reunión de diciembre

estuvieron representantes de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores,
que encabezaba la parte mexicana,
de la PGR, la SIEDO y el Centro
Nacional de Planeación, Análisis
e Información para el Combate a
la Delincuencia, el Cenapi. Newell
les informó sobre Rápido y Furioso
y adelantó que estaba a punto de
cancelarse. El gobierno de Cal
derón ha negado que estuviera
al tanto de esa operación, y fuera
de los señalamientos acotados de
Newell, no existe información pú
blica de una colaboración explícita
en Rápido y Furioso. No significa
que no pueda haberse dado, pero
será tarea de la Fiscalía General

el aportar pruebas sólidas de que
lo que cree López Obrador que
sí sucedió, para que todo esto no
quede en una vendetta más del
Presidente.
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Algo está podrido
en Nayarit
Las desapariciones
no concluyeron con
la detención de su

exfiscal, ni con el
fin del sexenio de
Sandoval
El 13 de enero la Comisión

Nacional de Búsqueda
dio a conocer la versión

pública del Análisis de Contexto
de Nayarit. En ese informe de
140 páginas se alerta, con lujo
de detalle, que la pesadilla en
ese estado, en cuanto a des
aparecidos y asesinatos, no
concluyó ni con la detención
de su exfiscal, ni tampoco cesó
en 2017 con el fin del sexenio
de Roberto Sandoval, detenido
en 2021. Algo está podrido en
Nayarit y más nos conviene

revisarlo.

El reporte exhibe una mezcla
de aberraciones instituciona
les: caravanas que secuestraban
personas con ayuda de inte
grantes de la fiscalía; ministe
riales estatales que no sólo no
investigan las denuncias, sino
que incluso, cuando llega a
darse, obstaculizan la actua
ción de la Fiscalía General de

la República (a cuyos agentes
intentan desarmar); despojo de
propiedades operado desde la
fiscalía misma, y "limpieza so
cial" institucional dirigida por
los cárteles.

En palabras del Análisis de
Contexto. Informe sobre las Ac
ciones Urgentes Caso Nayarit,
nombre correcto del reporte:
"Si algo ha logrado documen
tarse en relación con la desapa
rición de personas" es que "son

sólo un indicador del régimen
de terror que imperó en esa
entidad durante el periodo
20112017 en que fuera fiscal
general del estado Édgar Veytia
Cambero y gobernara Roberto
Sandoval Castañeda, específi
camente las desapariciones ma
sivas que se registran en 2017".
Tras leer el reporte la conclu

sión es que, una vez cooptada
una estructura gubernamental,
ésta se pudre a tal punto que,
incluso si la cabeza, en este caso

el exfiscal Veytia, es detenida,
la podredumbre no cesa; un in
dicador que subraya el reporte
es que, tras la aprehensión de
ese funcionario en Estados Uni
dos, las desapariciones aumen
taron, pues las organizaciones
criminales entraron en una fase
de venganza o reconquista de
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la plaza con ayuda de personal
de la fiscalía acéfala.
Porque, como se cita en el re

porte, "el problema que actual
mente se observa en México es

que no se trata del crimen orga
nizado actuando solo, sino en
connivencia con otros actores,
(...) algunos pueden ser estata
les. (...) Se tiene entonces a un
cuerpo policiaco estatal captu
rado desarrollando actividades
para el crimen organizado y
violando derechos humanos en
este proceso".
Estamos hablando entonces

de una realidad que hay que
visualizar no sólo en el sexenio
de Sandoval, sino en un dece
nio: "De enero de 2011 a junio
de 2021, el estado de Nayarit

acumuló mil 63 casos de perso
nas desaparecidas, no localiza
das y localizadas, y que el 91%
de éstos (967) ocurrió entre
enero de 2017 yjunio de 2021.
Esto quiere decir que, a partir
de 2017, particularmente des
pués de la detención de Édgar
Veytia Cambero, los registros
de desaparición se dispararon
un 800%". El 73% de esas per
sonas continúa en calidad de

desaparecidas.
Las 'bajas' cifras previas al

2017 serían indicadores de
maquillaje de estadísticas 
EPN llegó a felicitar a Sandoval
porque Nayarit era un ejemplo
de éxito en seguridad (¡!) y
del temor de la ciudadanía a
denunciar, pues no por nada al
entonces fiscal lo apodaban el

Diablo.
Las conclusiones asientan "la

existencia de una estructura

criminal de carácter estatal que,
entre otros delitos y violaciones
a derechos humanos, desapa
reció y ejecutó personas". Y su
brayan "la posibilidad de que al
menos una parte de esa estruc
tura siga operando".
Este informe recoge de ma

nera oficial lo que muchas y
muchos periodistas denuncia
ron por años. Pero no es menor
que ahora, desde el gobierno,
se denuncie lo que está podrido
en Nayarit que, sobra decirlo,
vale para todo México.
Ahora toca hacer justicia,

¿cuánto se obstaculizará ésta
desde dentro de las propias
instituciones?
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ARZOVAASER un

mes muy movido para
las cúpulas empresa
riales. Se supone que
la Concamin debe co

rregir su proceso de elección de diri
gente, conforme a lo mandatado por
la Secretaría de Economía.
En paralelo se abrirá el proceso

para relevar de la presidencia del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) a Carlos Salazar, una carrera
que hasta ahora es de dos: Francisco
Cervantes y Bosco de la Vega.
En el caso de la Concamin el

proceso de septiembre pasado es
tuvo muy desaseado, tanto que la
dependencia que lleva Tatiana
Clouthier les envió un oficioex
horto para enmendar una serie de
violaciones.
Por ejemplo, de un total de 62

cámaras solo votaron 34 y además
sufragaron preponderantemente porJosé Antonio Fernández Carbajal
Zoom, cuando la autoridad prorrogó
la elección seis meses argumentando

la emergencia sanitaria del Covid.
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En teoría el Consejo Directivo de la Concamin tendría que convocar a la asam
blea anual en marzo para un nuevo proceso electoral ya con los estatutos modifi
cados por ese oficioexhorto.
Lo de la Concamin se va a empalmar con lo del CCE, otro expediente caliente

porque estamos hablando del personaje que operará la segunda mitad y cierre del
gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
En este proceso se va a decantar la fuerza del Grupo Monterrey y del Consejo

Mexicano de Negocios. Los primeros impusieron a Salazar, incluso contra la resis
tencia de algunos miembros de los segundos.
Los regiomontanos ya no están como hace tres años, cuando José Antonio

Fernández Carbajal ejercía una influencia determinante sin que nadie lo cues
tionara. Hoy el de Femsa se desmarcó políticamente.
Francisco Garza de ArcaContinental, Eugenio Garza Herrera de Xig

nux, Rogelio Zambrano de Cemex, Armando Garza Sada de Alfa y Sergio Gu
tiérrez Muguerza de De Acero, están liderando al grupo.
Fueron los artífices de la llegada de José Abugaber a la Concamin y, antes, del

propio Cervantes. Hoy quieren perfilar a éste último a la máxima cúpula de cúpu
las empresariales.
El sector empresarial está dividido de cara al próximo relevo de Carlos Salazar.

Unos no quieren a Cervantes por su excesivo servilismo a López Obrador.
Pero no solo los regios han optado por la máxima de Carlos Slim: "tranquilos,

no se alboroten: aguanten que es un Presidente de transición"; el Consejo Asesor
de López Obrador también buscará influir.
Los capitanes de negocios están llegando a un punto de inflexión sobre qué li

derazgo querrán para terminar el sexenio del tabasqueño, una segunda mitad en
la que podrían consumarse los golpes a la libre empresa.
Otra vez la interrogante: ¿sector colaboracionista aunque se disparen en el pie,

o más desmarcado y defensor de sus causas y principios?

EFECTIVAMENTE, AEROMÉXICO
SALDRÁ del Chapter 11 como una
empresa casi 100% extranjera. Los
socios mexicanos, léase Eduar
do Tricio, Valentín Diez Mo
rado, Antonio Cosío y Jorge
Esteve, controlarán un vehícu
lo que les dará derecho al 10%
del capital. Los dueños principa
les serán los fondos Silverpoint,
Oaktree, Baupost y Moneda, que
conjuntamente tendrán 27%.
El segundo socio relevante será
el fondo Apollo Management
de Marc Rowan, con cerca de
23%. Otro casi 23% lo tendrán los

acreedores comunes, y Delta Air
lines, que preside Ed Bastían, un
20% del capital. Va a ser intere
sante la reconformación del nue
vo consejo de administración que
será nombrado a finales de febre
ro. Tendrá 13 asientos. También el

futuro de los dos principales eje
cutivos: Andrés Conesa y Javier
Arrigunaga. Se dice que su ciclo
está por cerrarse.

AYER EL JUZGADO Primero de Dis
trito en Materia Civil de la CdMx
admitió el recurso de revocación
de AlphaCredit. Fue a la semana
de que lo presentaran los aboga
dos de la compañía. Recordará
que en este tribunal a cargo de Eli
zabeth Vargas Lira tampoco se
aceptó la solicitud de concurso
mercantil de este prestamista que
dirigen Augusto Álvarez y José
Luis Orozco. Ahora se optó por
la modalidad de plan de reestruc
tura preacordado con más de 55%
de sus acreedores. Entre los prin
cipales clientes que tienen, y que
ya empiezan a verse afectados
porque tienen créditos de nómi
na con ellos, apunte a Pemex que
maneja Octavio Romero, el IMSS
a cargo de Zoé Robledo, la SEP
que dirige Delfina Gómez y el
gobierno de Chiapas que encabe
za Rutilio Escandón. A ver cuán
to tiempo más tarda el juzgado en
contestar.

POR LO VISTO el proyecto de sepa
ración de la batería del campo pe
trolero Ixachi
no tiene para
cuando. Re
cién le informé

que el 31 de
diciembre Pe

mex, dirigido
por Octavio
Romero, asig Octavio
nó directamen Romero

te el contrato
a ESEASA, de Reynaldo Santos,
y a CAABSA, de Luis y Mauricio
Amodío en la friolera de 739 mi
llones de dólares. El negocio se
les está tambaleando porque no
han podido conseguir la fianza.
El mismo problema tuvieron en
2020IDINSA, de Víctor Ortiz, y
Lipsa, de Patricio Álvarez Mor
phy. Pemex les había ajudicado
el mismo proyecto y los privados
lo terminaron declinando porque
tanto la afianzadora como los in
versionistas pidieron una carta de
viabilidad financiera a la propia
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petrolera para cubrirse de los im
pagos. Y como no la quisieron ex
hibir mejor se retiraron.

NADA, QUE LA compra de medi
camentos e insumos para la sa
lud otra vez
está haciendo
agua. Ahora
es el Instituto
de Salud para
el Bienestar el

que no pudo
adquirir las
320 claves que Juan Antonio

Ferrerse convoca

ron hace unos

días, como parte del ejercicio fis
cal 2022. Quedaron desiertas 120.
Asimismo, de 640 claves de ma
terial de curación, prácticamente
la mitad no se adquirió. El orga
nismo a cargo de Juan Antonio
Ferrer se está enfrentando a un

desabasto porque tanto distribui
dores como laboratorios fabrican

tes no están ofertando producto.
La industria prefiere esperarse
a mayo o junio próximos, que es
cuando se lanzará una compra
consolidada de cierre de sexenio,
un proceso que pinta para estar
mucho mejor planeado.

PUES CON LA novedad de que
los tres miembros del "Cártel de

los Chupasan
gre" que me
tieron el 31
de diciembre
ofertas en el

ISSSTE para
servicios de
banco de san
gre y laborato Pedro
rios clínicos, Zenteno
fueron desca
lificados de la licitación que tenían
en marcha los pupilos de Pedro
Zenteno. Estamos hablando de
Dicipa de Francisco Pallard, y
MDM, que es una nueva empresa
de Grupo Falcón, de Noé Rodrí
guez. Asimismo apunte a Hermo
ser de Ignacio Higadera. En las
bases se introdujo un filtro que
restaba 13 puntos a las que presen
taran denuncias por prácticas mo
nopólicas ante la Comisión Federal
de Competenecia Económica, que
preside Brenda Gisela Hernán
dez. Todas fueron sancionadas.
LE INFORMÉ AYER que la Canci
llería, que encabeza Marcelo
Ebrard, aplazó el fallo de la lici
tación de los servicios de cali cen
ter para sus oficinas que sirven
a Norteamérica. Es un contrato
valorado en alrededor de 700 mi
llones de pesos, por el que presen
taron posturas solo tres empresas.
Un consorcio liderado por Coll
Management Group, Integrated
Solutions Bureau y Grescoce; Info
credit; TKM Customer Solutions,
y Bufete Empresarial GTI. Pues
esta última precisamente la que
promovió un recurso de incon
formidad ante el Órgano Interno
de Control. Esta empresa de Ma
rio Nava es la que posee el actual
contrato.

LE INFORMÉ AYER que la Canci
llería, que encabeza Marcelo
Ebrard, aplazó el fallo de la lici
tación de los servicios de cali cen
ter para sus oficinas que sirven
a Norteamérica. Es un contrato
valorado en alrededor de 700 mi
llones de pesos, por el que presen
taron posturas solo tres empresas.
Un consorcio liderado por Coll
Management Group, Integrated
Solutions Bureau y Grescoce; Info
credit; TKM Customer Solutions,
y Bufete Empresarial GTI. Pues
esta última precisamente la que
promovió un recurso de incon
formidad ante el Órgano Interno
de Control. Esta empresa de Ma
rio Nava es la que posee el actual
contrato.
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MALABARES. La
reunión de emba
jadores y cónsul
le&realizada la sm
mana pasada en
la CDMX reunió a

todos los represen
tantes de /vfeico
en el mundo, y en
las horas muer
tas hubo mucho ca
bildeé. El resultado
fueron los enroques
y nombramientos
que ayer anunció
la cancillería. Más

tardó eri, publicar
los que el priismo en
ej}ernar su inconfor
midad y hasta ama
gos de sanciones tt
los exgobernadotes.'
Claudia Pavlovich y
CarlosAysa. Ya an
¡gs había bloquea
do el nombramiento
de otro exmandata
rio, Quirino Ordaz.

TREN Penosamen

te, con e] inicio del
año comenzó la
cuenta de periodis
tas asesinados en el

país, y apenas en
los primeros 1 7 días
del 2022 el conta
dor ya se ha movi
do un par de veces,
primero con la muer
te del periodista José
Luis Gamboa Aro
ñas, an Veraeruz, el
10 dé enero, y ape
nas ayer, el asesina
to del fotoperiodista
Margarito Martínez
Esquive, enlijuana.
Ambos trabajaban
en coberturas de te

mas de seguridad.
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son museos. Ha surgido la especulación so
bre el posible precio de salida del paquete.
Para ello se necesita conocer la valuación

de cada componente. Valuar la operación
bancaria al menudeo requiere aplicar una
metodología que considera, entre otros fac
tores, la utilidad, el capital regulatorio mí
nimo para cumplir con los lineamientos de
capital y definir el precio de venta como un
múltiplo del capital tangible. Una estima
ción razonable sería un precio de entre 6.5
a 8.5 miles de millones de dólares (mmd),
un rango prudente que equivale de 1.6 a
2.2 veces su valoren libros. De forma simi
lar se debe valuar a la Afore y la asegura
dora. Sobre el acervo cultural, una buena
aproximación es el avalúo para el asegura
miento de dicho patrimonio. Así, se ha ma
nejado una cifra preliminar del paquete de
15 a 19 mmd.

El destino del magnífico acervo artístico
e inmobiliario ha causado inquietud. Citi
banamex asumió una vocación cultural a

través de una magnífica labor de Fomen
to Cultural Banamex y el manejo de sus dos
museos principales, el Palacio de Iturbide
y el Palacio de los Condes de San Mateo
de Valparaíso. Dependerá de si los nuevos
dueños asumen esta responsabilidad cul
tural o qué deciden sobre ese patrimonio.
Ya hay voces que claman por una expro
piación del acervo, lo cual sería otro grave
error de la 4T.

Como parte del paquete, el acervo ar
tístico evidentemente no constituye la mo
tivación principal para el adquiriente. Es
equivalente a comprar una casa y que el
vendedor incluya en la operación los cua
dros y muebles. No es lo determinante para
la transacción. Pero sí es insólito vender ac

tivos financieros ¡unto con activos artísticos.
Ello podría llevar a sacar el patrimonio cul
tural del paquete y ofrecerlo en forma indi
vidual o dividido. ¿Habrá algún interesado
del sector privado en comprar íntegramente
Fomento Cultural Banamex?

La venta de Banamex por parte de
Citigroup implicará una reconfigura
ción del sistema financiero mexica

no en muchos sentidos. Por su mag
nitud y tipo de activos involucrados

será una venta compleja y larga a iniciarse
en la primavera. Se da en un momento en
que hay una transformación tecnológica de
los servicios bancarios con el surgimiento de
las fintech que está desafiando la operación
convencional de la banca y sus sucursales.
Como era previsible, han surgido muchas
interrogantes.
Presto, López Obrador declaró que "le

gustaría que el banco se mexicanice, regre
sarle Banamex a México". ¿Sí? ¿Pues que
nos lo quitaron? Luego agregó: "las ganan
cias se van al extranjero y no se reinvierten
en México". Esto es ignorancia, así se pen
saba en 1970. En el mundo globalizado
de hoy importa poco si el accionista ma
yoritario es extranjero o no. También sa
boreó que "ahora si la operación le deja
rá al gobierno miles de millones de pesos
en impuestos".

La intención de Citigroup es vender el pa
quete completo sin fraccionar la venta. Es de
cir, en un solo lote incluir la banca al menu
deo con la licencia bancaria y la marca, los
edificios de oficinas y sucursales, la asegu
radora, la Afore y la fundación con la colec
ción artística y los inmuebles coloniales que
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Fragmenta y
vencerás

¿A quién le
sirve fragmentar
la visión de la
violencia que
vivimos en México

o la que está
arrasando con
países enteros?
¿Por qué medios y
gobierno tienden
a presentar por
separado las
atrocidades
del crimen
organizado, los
homicidios dolosos
y los feminicidios
o los crímenes
de odio como
si se tratara
de fenómenos
desligados que
sucedieran cada

uno por muy
peculiares razones
en burbujas
separadas?
Texto completo:
eleconomista.mx
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La diplomacia
entra a la catafixia
de AMLO

El Servicio Exterior Mexicano, a la
banca.

Las propuestas o designacio
nes de embajadores y cónsules
por parte del presidente López

Obrador se han convertido en una espe
cie de catafixia tipo Chabelo, donde el
premio podría consistir en despachar des
de un bello palacio del Paseo de la Bo
nanova en Barcelona (consulado de Mé
xico) o quedarse con una piñata de cartón
en las manos, como les ha ocurrido a de
cenas de jóvenes diplomáticos que deci
dieron apostar desde hace 20 años por
el Servicio Exterior Mexicano (SEM), pero
que, al día de hoy, no reciben oportunida
des para ascender.

Parecen lejanos los tiempos en los que
Claudia Pavlovich, siendo gobernadora
de Sonora, le pedía al subsecretario de
Comunicaciones y Transportes Raúl Mu
rrieta repetir una licitación para que sus
cuates pudieran ganarla (la grabación de
la charla la reveló el periódico Reforma).
Alfonso Durazo ganó la gubernatura

de Sonora, y como premio, Pavlovich po
drá despachar desde el bonito palacio del
Paseo de la Bonanova de Barcelona. Pa
vlovich, a diferencia de Quirino Ordaz,
no tendrá que obtener el beneplácito del
Gobierno de España. En ese palacio tam
bién despachó Fidel Herrera, enviado por
el entonces presidente Peña Nieto.

El exgobernador de Campeche, el tam

bién priista Carlos Miguel Aysa, obtuvo en
la catafixia la embajada en Repúbica Do
minicana. La morenista Layda Sansores
ganó la gubernatura de Campeche.

Laura Esquivel, Eduardo Villegas y Pe
dro Salmerón, cercanos a la esposa del
presidente, ¡rían a Brasil, Rusia y Panamá,
respectivamente.
Salmerón comentó en su momentoque

el comando que intentó secuestrar y asesi
nó al empresario Eugenio Garza Sada, se
integraba por "jóvenes valientes".
En el ITAM, varias alumnos han reve

lado que fueron acosadas por Salmerón.
A Nicaragua y Venezuela tampoco

irán profesionales de la diplomacia. El ac
tivista oaxaqueño Leopoldo de Gyves re
cibirá el beneplácito de parte de Nicolás
Maduro.

El periodista Guillermo Zamora, autor
del libro GoebbelsvsHugo Chávez, irá a
Nicaragua, cuyo dictador Daniel Ortega
acaba de realizar una parodia electoral.
Lo rescatable de ayer fue el nombra

miento de Alicia Bárcena como directora

del Instituto Matías Romero, sin embargo,
la decisión parece la antesala de su nom
bramiento como secretaria de Relaciones

Exteriores en el momento en que Marcelo
Ebrard la deje para comenzar su campa
ña con miras al 2024.

La sorpresa ya no es el perfil de los de
signados como embajadores y cónsules,
la sorpresa consiste en el silencio de varios
lambiscones del SEM.
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Las voces de la minoría
La iniciativa de reforma eléctrica del presidente An

drés Manuel López Obrador propició el parla
mento abierto más amplio en la breve historia de esos
mecanismos de diálogo y debate.

La primera sesión de trabajo tuvo como protagonis
tas a una decena de gobernadores y además de esa pasa
rela dejó un atisbo de cambios, a juzgar por las posturas de
los representantes de la coalición Va por México, que tuvo
su expresión más nítida en las formulaciones del coordina
dor de la bancada panista, Jorge Romero.
"Queremos tener un espacio para integrar una vi

sión en conjunto, lo que sólo será posible si la discusión
versa sobre argumentos técnicos y supera los discursos
ideologizados".

El líder panista —exdelegado en Benitojuárezyexasam
bleísta en la CDMX— fue uno de los últimos oradores de la
jornada. Los gobernadores morenistas habían politizado la
discusión. En esa dinámica había caído el coordinador de

la bancada perredista, Luis Espinoza Cházaro, pero Ro
mero supo corregir el rumbo.
¿Queremos un parlamento abierto o un concurso de pro

clamas?, emplazó. Antes había pedido a los dirigentes polí
ticos atender las aportaciones que los expertos en la materia
y los representantes empresariales formulen a los trabajos le
gislativos durante las cuatro semanas del parlamento abier
to sobre la reforma eléctrica.

La retórica cuatroteísta había dominado el debate entre

los gobernadores y los legisladores. Romero sorprendió por
su ánimo constructivo y —sobre iodo— por su deslinde de
los autores de la reforma del 2013 (la joya del Pacto por
México) y de las firmas extranjeras que eventualmente se ve
rían afectadas por la iniciativa lopezobradorista.
Va por México está comprometido con la defensa de la

libre competitividad en contra de un sistema de suministro

eléctrico ineficiente, planteó. Y si la reforma deriva en una
reconsolidación corporativa deCFE, adelante.

Detrás de la organización del parlamento abierto estuvo
el coordinador de la bancada priista y presidente de la Junta
de Coordinación Política en San Lázaro, Rubén Moreira
Valdés. De los mandatarios emanados de ese partido políti
co, sólo acudió el hidalguense Ornar Fayad, quien actual
mente preside la Conferencia Nacional de Gobernadores.

"Históricamente la infraestructura de generación, trans
misión y distribución se planifica de manera centralizada,
lo que nos ha llevado a que las penínsulas tengan déficits,
mientras que la electricidad que se genera en Oaxaca o
Chiapas no pueda ser llevada a donde se necesita", planteó.

La censura a la iniciativa morenista y al discurso conci
liador se escuchó en la voz del coordinador de los diputa
dos de Movimiento Ciudadano, Jorge Alvarez Móy
nez. "No es lo mismo libre mercado que capitalismo de
compadres", dijo en referencia a la reforma energética del
2013, "y mucho menos el absurdo estatismo que plantea la
propuesta de la Cuarta Transformación, una propuesta está
sustentada en las necesidades efímeras de un gobierno que
prioriza energías sucias y caras". Fue el único orador que no
generó aplausos de la concurrencia.

Efectos secundarios
ESPECIALIDADES. Aleix Sanmartín llegó a México de la
mano de José Luis Sanchís hace tres lustros. Después de su
paso por Llórente y Cuenca comenzó a trabajar para figuras
perredistas de la Ciudad de México, en el sexenio de Mar
celo Ebrard, pero adquirió relevancia entre los estrategas
políticos cuando posicionó a Alejandra Bárrales, quien
buscaba la candidatura de la alianza por la Jefatura de Go
bierno. El consultor catalán estuvo en la última etapa de la
campaña presidencial de Margarita Zavala, en el 2018,
y el año pasado— enviado por Mario Delgado— aseso
ró a la candidato de Morena en Querétaro, Celia Maya. Y
en el 2021 tendrá una nueva asignación: llevara la alcalde
sa de Gómez Palacio, Marina Vitela, a la gubernatura de
Durango cuando se resuelvan las impugnaciones contra esa
designación, tramitadas por el senador José Ramón Enri
quez. En la instancia partidista, la queja fue desechada, no
obstante que el parlamentario invocó discriminación.
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Insigne partida del
ajedrez para el 24

nte la dificultad para apaciguar los áni
mos y pasiones exaltadas por la temApranera señal de arranque del proceso
de la sucesión, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha debido

desplegar toda su habilidad para el ajedrez político.
Lo mismo aparece "coordinándose" el veracruza

no Cuitláhuac García con la jefa del Gobierno de
CDMX, Claudia Sheinbaum, que soplan vientos
de fronda en el Senado o se sugiere encabezar la
OEAcomo meta para el canciller Ebrard.
Clarísimas señales a favor de la doctora

Sheinbaum, dicen. Sí, pero 22 meses son muchos.
¿Hay garantía que no cambien las circunstancias?
No sería la primera vez que la mayoría mal interpre
ta al presidente. Repasen la historia.
Harán jugadas de
sacrificio en la oposición
Las jugadas de sacrificio son un recurso familiar a los
aficionados al béisbol, cuando un bateador intencio
nalmenie busca que le hagan out para que avancen
sus compañeros en las bases.

Exigen voluntad y humildad, cualidades que de
sobra deberá tener quienquiera que acepte la candi
datura presidencial de la alianza opositora, además
de sólida narrativa que transmita a los suyos la segu
ridad del triunfo.

Así, aunque pierda, el aliancista candidato presi
dencial al negarle la mayoría calificada a Morena, de
jarle con mínimas ventajas en el Congreso y ganarle
municipios importantes, los aliancistas tendrán futuro.

Banamex, gran tema de conversación
Aunque será hasta la primavera cuando se inicie el
proceso de la venta de Banamex que anunció Citi

group, la CEO de la financiera multinacional Jane
Fraser, durante meses será tema, que digo tema, te
mazo para la discusión pública.

Se discutirá, se debatirán acaloradamente las pro
puestas de que el Estado se apropie del acervo de
colecciones y edificios históricos propiedad de Bana
mex. O, ¿por qué no? Se alentará sólo como discu
sión, eventual inversión estatal en la institución.
Como sea, un tema más que entretendrá, en es

te caso, a personalidades empresariales, a poten
ciales o ladinos "inversionistas" y, cuando sea nece
sario, se pondrá en la mesa, para la atención de la
opinión pública.
Notas en remolino
A pesar del optimismo de algunos aferrados, la rea
lidad triste es que cuando del excandidato presiden
cial panista Ricardo Anaya se habla, se puede
usar, otra vez, el lenguaje de narrador de béisbol:
"se va, se va, se fue"... A querer o no el titular de la
SHCP Rogelio Ramírez de la O habrá de pre
sentar a Palacio el caso de más presupuesto para el
Instituto Nacional de Migración. Ya anuncian otra
caravana de migrantes que sale de Honduras... Tal
parece que se alcanzó ya la cifra mágica exigida
por la ley para que la convocatoria a la consulta pa
ra la constitucional revocación de mandato se puede
hacer en abril, si se resuelvan las diferencias presu
puestóles. Veremos... Pareciera que en la República
se recupera la perversa costumbre de resolver las di
ferencias políticas entre grupos locales o regionales
a tiros, como si no bastara la violencia de las bandas
del crimen organizado... En el Arte de la Guerra, de
Sun Tzu un valiosísimo consejo político: "si utilizas
al enemigo para derrotar el enemigo, serás podero
so en cualquier lugar a donde vayas"...
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Luis Echeverría:
abajo y atrás

Odiado por la derecha, defenestrado por la iz
quierda, olvidado por su partido, Luis Eche

verría Álvarez llegó a los cien años hecho trizas
por la historia, que ni siquiera le concedió el privi
legio de morir cuando todavía quedaban algunos
amigos que pudieran apreciarlo u organizarle un
homenaje. Pocos presidentes mexicanos tuvieron
tanto poder y canalizan tanto odio como él.

Populista, altanero, demagogo, egocéntrico,
brillante, Echeverría siempre se vio a sí mismo en
las páginas de la historia, no sólo de México sino del
mundo. Inmortalizarse en el billete de veinte queda
ba corto al hombre que ambicionaba liderar al ter
cer mundo, construir una vía alterna frente a la po
larización de la Guerra Fría, que quería figurar en
todo y ser recordado siempre. Nunca la historia ha
bía sido tan dura con un presidente, ningún otro, sal
vo quizá Antonio de Santana, ha generado tanto
consenso en su contra. A Díaz Ordaz lo abomina la

izquierda, pero lo respeta un arte de la derecha. A
Lázaro Cárdenas lo aman los liberales y lo aborre
cen los conservadores. A Echeverría los detestan
ambos. Jamás un exmandatario había vivido cien

años y acumulado medio siglo de rencor.
Ningún presidente escoge su circunstancia y

la de Echeverría no fue sin duda sencilla. El Méxi

co de la revolución institucionalizada y burocrati
zada era una máquina de injusticia. La acumula
ción de reclamos sociales reventaron en el campo
y la ciudad en los años sesenta y setenta. Sin em

bargo, fueron las malas decisiones del presidente
Echeverría y no las circunstancias las que llevaron
alpaís aromper el ciclo del desarrollo estabilizador.

Luis Echeverría inauguró dos bonitas tradi
ciones: la de las crisis sexenales, que se repitió
incesante hasta 1994, y la de reírse de los presi
dentes: en aquellos primeros años de la década
de los setenta cada semana había un chiste nue

vo sobre el presidente de la república. No, el su
yo no fue un régimen que estableció la toleran
cia, todo lo contrario, pero fue el gobierno en el
que las clases medias urbanas se rebelaron tras
la represión del 2 de octubre de 1968 y del 10 de
junio de 1971  y decidieron hacer política. A con
tracorriente del régimen apabullador del eche
verrismo nació una sociedad civil exigente, dis
puesta a ejercer su libertad a pesar del
autoritarismo del Estado.

Cincuenta años después las huellas del eche
verrismo siguen presentes en el territorio obras
faraónicas que cambiaron la vida de pequeñas co
munidades o que quedaron ahí como elefantes
blancos, testigos del país que nunca fuimos y en
la memoria de un país herido y fracturado. Costó
muchos años y muchas vidas superar la polariza
ción orquestada desde lo más alto del poder.

Luis Echeverría, el presidente que llegó a
Los Pinos con el lema de "arriba y adelante" hoy
está en lo más abajo del poder y olvidado en el
patio de atrás de la historia.

Populista,
altanero,
demagogo,
egocéntrico,
brillante,
Echeverría

siempre se vio a
sí mismo en las

páginas de la
historia, no solo
de México sino
del mundo
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Rayuela
En petroleros, mal

comienza la promesa de
democracia sindical
cuando la ahorcan

en lunes.
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Compra de cargos // ¿Yel arbitro?
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

YA ES TIEMPO de que el Instituto Na
cional Electoral ponga más atención a
las trampas que desde la oposición al

gobierno actual se hacen sin que el "arbitro"
meta las manos.

DECIMOS LO ANTERIOR porque con el
método del cinismo como armadura, los miem
bros de la Unión de Alcaldías pusieron a la
ventapor decirlo de alguna manera ciertas
carteras de sus gobiernos, es decir, los que
aportaron bienes en efectivo o en especie a la
lucha en campaña tienen un lugar en los gabi
netes de las alcaldías.

LA INFORMACIÓN PUBLICADA ayer en
estas páginas, firmada por Sandra Hernández,
advierte que cuando menos 35 personas "com
praron", es decir, aportaron a las campañas de
los candidatos, hasta 750 mil pesos, por lo que
merecieron como premio a su fidelidad una
cartera en el gobierno.

ASÍ, LO DE menos es qué tanto saben o no los
que ahora ocupan un puesto, sino lo que apor
taron en bien de esta o aquella candidatura.
Lía Limón, "triunfadora" en Alvaro Obregón,
quien recibió de Vicente Orozco Olea cinco
aportaciones por más de 128 mil pesos, y se
convirtió en director general de Prevención de
las Adicciones, gana 82 mil pesos mensuales,
es decir, fue un buen negocio.

CLARO QUE EN estos enjuagues no po
dían estar fuera ni Sandra Cuevas pieza de
Monreal ni Mauricio Tabe, el ave de las tem
pestades de los azules. Cuevas puso a Myriam
Aguilar, quien no se libró de las aportaciones,
como su secretaria particular, y Mauricio Tabe,
hoy alcalde de Miguel Hidalgo, se encargó de
darle chamba a Carlos Gelista, quien presidió
al PAN e hizo aportaciones ocho para ser
exactos, como cabeza de la Jefatura de la Ofi
cina de la alcaldía con cerca de 75 mil pesos al
mes de sueldo.

LAS ALCALDÍAS DE Cuauhtémoc, Alvaro
Obregón y Miguel Hidalgo no son las únicas,
a ellas se suman Coyoacán y Tlalpan, cuando

menos. Los datos están registrados en la
Unidad de Fiscalización del INE, que hasta
donde sabemos no ha hecho nada para corre
gir esto que pervierte aún más el asunto de
las elecciones.

ES MUY PROBABLE que ninguna de estas y
estos alcaldes hubiera requerido de las apor
taciones de sus simpatizantes para ganar la
elección, por ello parece que las "donaciones"
fueron condición sirte qua non para poder
pertenecer a la administración de los alcaldes
electos.

TAMBIÉN ES PROBABLE que en el muy
recto INE estas prácticas no estén catalogadas
como algo fuera de lo normal, pero es innega
ble que de todas formas esta modalidad puede
alterar el destino del voto y condiciona la acti
vidad de los alcaldes. Aguas.

De pasadita

QUE LA JEFA de Gobierno no sepa o quiera
ignorar que Clara Brugada está en plena cam
paña para sucedería, no quiere decir que eso
no esté pasando; y lo peor, negar la realidad
no le hace bien a nadie, y menos a Claudia
Sheinbaum, que goza de un alto índice de cre
dibilidad por parte de la ciudadanía.

LA ALCALDESA DE Iztapalapa ha estado
confiando sus ambiciones a políticos y hom
bres de negocios; eso se sabe por muchos lados
porque la alcaldesa no ha tenido el menor reca
to en desvelar sus intenciones.

LA EXPERIENCIA EN esta ciudad muestra
la inutilidad de tratar de ocultar situaciones,
porque no se trata de decir solamente que se es
transparente y que nada se oculta. El discurso
no cambia en nada la realidad y cerrar los ojos
frente a ella no parece ser un acto que ofrezca
ese pedazo de confianza que requiere la ciu
dadanía. La jefa de Gobierno tendrá que pedir
cuentas a sus colaboradores, que al parecer le
mienten o le ocultan la verdad, o aceptar que la
carrera por la sucesión en esta capital está más
desatada que la pandemia. Así es.
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ASTILLERO
Baraja diplomática grupal//
Ex gobernadores PRI en pago // Segmento
específico 4T # Otros, equipo de Ebrard
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E16 PROPUESTAS de nombra
mientos diplomáticos que ayer
anunció la Secretaría de RelacioD nes Exteriores, dos tienen abierto
tufo a pago de favores electorales

(Claudia Pavlovich y Carlos Miguel Aysa), seis
corresponden a personajes de abierta relación
con la llamada Cuarta Transformación (Laura
Esquivel, Pedro Salmerón, Leopoldo de Gyves,
Guillermo Zamora, Eduardo Villegas y Alfonso
Suárez del Real), cinco forman o han formado
parte del equipo operativo de Marcelo Ebrard
Casaubón (Amparo Anguiano, Pablo Monroy
Conesa, Marcos Moreno, Victoria Romero y
Carolina Zaragoza) y tres son embajadores en
funciones que pasarían a nuevas sedes (Bruno
Figueroa, Norma Pensado y Carlos Peñafiel).
LAS INVITACIONES MÁS discordantes

corresponden a Claudia Pavlovich (consulado
en Barcelona) y Carlos Miguel Aysa González
(embajada en República Dominicana), quienes
acaban de dejar las gubernaturas de Sonora
y Campeche, respectivamente, bajo constan
tes acusaciones de haber negociado cargos a
futuro a cambio de dinamitar las opciones de
relevo desde su propio partido, el Revolucio
nario Institucional (PRI) en ambos casos, y de
otras organizaciones, para dar vía libre a los
abanderados morenistas, Alfonso Durazo en la
primera entidad mencionada y Layda Sansores
en la segunda.

EN PARTICULAR, ESTE par de propuestas
suma agresiones a la esperanza de que no se
utilizarían más las embajadas y consulados pa
ra cubrir adeudos políticos y que no se enviaría
ahí a personas con cartas de presentación nu
las, si no es que adversas.

NADA SUSTENTA O justifica esos nombra
mientos, más que el uso maniobrero de los
respectivos poderes estatales contra Ernesto
Gándara, apodado El Borrego, aspirante de
Va por México en la entidad norteña y, en la
sureña, contra Christian Castro Bello, priísta
y sobrino del líder nacional tricolor, Alejandro
Moreno (quien ayer amenazó de nuevo con

expulsar de su agrupación a quienes acepten
cargos de la 4T sin pedir permiso al partido),
y, además, contra Elíseo Fernández Montúfar,
de Movimiento Ciudadano, quien quedó a casi
seis mil votos de Sansores.

EN CUANTO A los personajes cercanos a la
autodenominada Cuarta Transformación hay
perfiles con adecuada presencia cultural, como
Esquivel, autora de novelas memorables, a
quien seguramente recibirán con beneplácito
como embajadora en Brasil, y Suárez del Real
(enlace de México en Estrasburgo), quien ha
ocupado cargos administrativos relacionados
con la cultura.

ADEMÁS, ACTIVISTAS COMO De Gyves
(fundador de la Coalición Obrero, Campesina,
Estudiantil del Istmo, Cocei, a la embajada
en Venezuela), el historiador Salmerón (a la
embajada en Panamá, a quien su nueva colo
cación en el escaparate provocó el inmediato
reavivamiento de acusaciones de mujeres en su
contra). Villegas (embajada de primer nivel, en
la Federación de Rusia), por su parte, ha sido
coordinador de Memoria Histórica y Cultural de
México, cuyo consejo asesor preside Beatriz Gu
tiérrez Müller. Y Guillermo Zamora (embajada
en Nicaragua), periodista de larga trayectoria,
siempre definido a favor de causas progresistas.
LAS PROPUESTAS CORRESPONDIENTES
al equipo operativo del canciller, con indepen
dencia de su pertenencia o no al Servicio Exte
rior Mexicano, muestran un sentido de identi
dad política que agrega puntos rumbo a 2024.
Ha de mencionarse que las propuestas no cuen
tan aún con el beneplácito de los países de ads
cripción: "ya se han presentado las solicitudes",
señaló el boletín de prensa correspondiente.

LO USUAL ES que los nombramientos se
anuncien cuando ya se tiene el beneplácito
de esos países de adscripción. Recuérdese
que Quirino Ordaz, otro priísta sumamente
amable en elecciones ganadas por Morena,
éstas en Sinaloa, no ha recibido el beneplácito
de España, en una morosidad que pareciera
mostrar incomodidad con el perfil del embaja
dor propuesto y los modos de darlo a conocer.
¡Hasta mañana!
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• Presencias y ausencias en el parlamento
Nos cuentan que los gobernadores del bloque opositor le hicieron vacío a la inaugu
ración del Parlamento Abierto de la Reforma Eléctrica, que se llevó a cabo ayer en
San Lázaro. Pese a que se invitó a todos los mandatarios, sólo 11 respondieron a ella,
siendo el priista Ornar Fayad, de Hidalgo y el panista José Rosas Aispuro, de Du
rango, los únicos de partidos de oposición en acudir. El resto fueron gobernadores
afines a la 4T y aprovecharon para cerrar filas en torno a la iniciativa presidencial. Y
aunque el presidente de la Jucopo, Rubén Moreira, dijo que algunos gobernadores
se disculparon por no asistir, no descartó que puedan acudir individualmente a uno
de los foros para analizar la reforma. Aunque, nos hacen ver, de esa manera la señal
será otra, muy diferente, nos comentan.

• Papa diplomática caliente en Morena
Una fuerte polémica alcanzó hasta los propios entornos de Morena, luego de que
la Cancillería informara de los nombramientos que propone el Presidente en di
versas posiciones diplomáticas y en particular la del historiador Pedro Salmerón,
como embajador de México en Panamá. Primero fue desde espacios estudiantiles,
como la organización de alumnas del ITAM Cuarta Ola, donde advirtieron que "su
asignación como embajador es de suma preocupación ya que ha demostrado ser
una persona que abusa de su posición de poder para violentar mujeres". Después,
desde trincheras afines a Morena siguieron las críticas. La activista Estefanía Veloz
pidió reconsiderar el nombramiento de quien "tiene múltiples denuncias de acoso
sexual que se han hecho públicas". En respuesta, el académico apuntó hacia sus
adversarios políticos. Con este antecedente, en el Senado, donde tendrán que avalar
las designaciones, van a tener una papa caliente, nos señalan.

• Y en el PRI no se quedan atrás
Y hablando de papas calientes, en el PRI no se quedan atrás porque en la lista de
nombramientos revelada por Relaciones Exteriores aparecen dos exgobernadores
de ese partido: la exmandataria de Sonora, Claudia Pavlovich, y el de Campeche,
Miguel Aysa. La primera está propuesta como cónsul a Barcelona, mientras el
segundo haría maletas para moverse a República Dominicana. El hecho no pasó
desapercibido para el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, quien de
inmediato escribió en las benditas redes que ambos "fueron autoridades emanadas
del PRI, por lo que su militancia está sujeta a los estatutos del partido". El mensaje
desató fuertes descalificaciones a las "militancias frágiles" y al "entreguismo". Lue
go, el dirigente del PRI advirtió: De aceptar la propuesta del gobierno de Morena es
tarían incumpliéndolos, provocando sanciones internas incluida la expulsión". Uf.
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• Otra bronca que arma Orozco
Nos dicen que entre los gobernadores en la mirilla pública está el de Aguascalien
tes, Martín Orozco Sandoval, a quien le quedan unos meses en el poder y que,
junto a funcionarios estatales, fue denunciado ante el Órgano Superior de Fiscali
zación del Estado por parte de la empresa Línea Express, la cual lo señaló por "faltas
administrativas y actos de corrupción" tras inhabilitar la operación de 86 unidades
de transporte para beneficiar a una foránea. Nos comentan que, con esto, además
de generar desempleo y pérdidas para la empresa, causó un daño aproximado de
34 millones de pesos al erario, ya que estas unidades recibieron subsidios para ser
renovadas y equipadas.

• Conflicto en ENAH sigue
Nos hacen ver que, a pesar de que bajó un poco sus decibeles en días pasados, el
conflicto en la Escuela Nacional de Antropología e Historia no ha llegado a su fin. Y
es que la Asamblea académica y estudiantil convocó a un nuevo mitin para maña
na miércoles en las instalaciones de la Secretaría de Gobernación. A través de sus

redes sociales, la Asamblea publicó la convocatoria para todos los que integran el
INAH, así como a los medios de comunicación. Además, nos aseguran, informaron
que la manifestación será para exigir sus derechos laborales, así como el aumento
de presupuesto para la investigación y el sueldo de los docentes que, de acuerdo a
sus acusaciones, llevan sufriendo austeridad y malas condiciones laborales desde
hace años. Uf.

• Inconformes de Morena, a instancia definitiva
Con la novedad de que las impugnaciones de las inconformes con los procesos de
elección de candidatos de Morena llegaron finalmente al TEPJF, donde habrán de
tener una resolución última. Las aspirantes a las gubernaturas de Oaxaca, Susa
na Harp, y de Tamaulipas, Mala Ortiz, presentaron sus respectivos recursos para
controvertir la metodología, los resultados de la encuesta y el estudio de opinión,
así como las designaciones de Salomón Jara y de Américo Villarreal como aban
derados en sus respectivas entidades. Por cierto que, nos hacen ver, los proyectos
de resolución quedarán en manos de los magistrados José Luis Vargas y Janine
Otálora, quienes analizarán los argumentos y propondrán una sentencia al pleno
de la Sala Superior. Susana y Maki se juegan así su última carta, luego de que en su
propio partido resolvieran contra ellas.
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Con la participación de gobernado
res de entidades federativas arran

có ayer en la Cámara de Diputados
el Parlamento Abierto convocado para
conocer sus opiniones y posteriormente
las de representantes de otros sectores,
acerca de la polémica Reforma Eléctri
ca del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, la cual ha tenido apoyo guberna
mental y legislativo de Morena, pero tam
bién serios cuestionamientos de parte de
empresas y organizaciones sociales no
solamente en México, sino sobre todo en
Estados Unidos y países de Europa.

Por el lado oficial y de las bancadas del partido que go
bierna, tiene el respaldo con argumentos como la recupe
ración nacional de la industria y presunto abaratamiento
del suministro eléctrico, y por parte del sector privado, el
rechazo rotundo a frenar y hasta cancelar, sin indemniza
ción alguna, contratos a empresas que generan energías
limpias, por lo que habrá que estar atento al desarrollo
de las sesiones que durarán hasta la víspera del inicio del
periodo ordinario de sesiones, el l de febrero.

DE ESO Y DE AQUELLO...

Tras seis días de aislamiento, el Presidente López Obra

dor reapareció ayer en su mañanera en Palacio Nacional,
en la que si bien reconoció que la nueva variante de Covid
19 — Ómicron— es muy contagiosa y está creciendo mucho
en el país, insistió en que no tiene la misma gravedad de
la anterior, la Delta, porque no hay más hospitalizaciones
ni fallecimientos, y que no hay que hacerse pruebas si no
hay síntomas.

Por cierto, como si fuera la respuesta al mandatario
de nuestro país, quien aseguró que "la pandemia ya va de
salida", el doctor Anthony Fauci, director del Instituto Na
cional de Alergias y Enfermedades Infecciosas de Estados
Unidos, declaró en Davos que "es demasiado pronto para
determinar sila variante Ómicronmarcará un cambio para
que la pandemia pase a endemia".

En su afán de negar nexos con el crimen organizado en
Morelos, tras difundirse una fotografía en la que aparece
junto con tres líderes de grupos criminales en ese estado,
el gobernador pecista, Cuauhtémoc Blanco, acudió ayer a
la FGR para pedir que se investiguen las acusaciones en su
contra, y al salir aseguró que quienes sí negociaron con la
delincuencia organizada fueron su antecesor, Graco Ramí
rez, y el que fuera secretario de Seguridad, Alberto Capella.

El expresidenteLuis Echeverría cumplió ayer ¡100 años!,
y tres de sus colaboradores durante su gestión estuvieron,
o están hoy en el desempeño de cargos públicos o de elec
ción: Ignacio Ovalle Fernández, Porfirio Muñoz Ledo y el
priista Augusto Gómez Villanueva.

La propuesta presidencial de la cónsul en Barcelona,
Claudia Pavlovich, exgobemadora priista de Sonora, y de
PedroSalmerón,comoembajadorenPanamá,vuelveaser
otro revés a los diplomáticos de carrera.
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gu¡llermo.hurtado<a) razón, com.mx

Hay libros que marcan una épo
ca y hay épocas marcadas por
libros. La Historia Gráfica de ¡a

Revolución Mexicana es uno de ellos. Se

han hecho var ias ediciones de esta obra,
la más conocida es la que fue publicada
por Editor ial Trillas en 1973, y que apare
ció en diez volúmenes encuadernados

en pasta dura de color azul. Fue esa edi
ción la que llegó a mi casa paterna y que
me cautivó desde niño. Pasaba largas
horas repasando sus páginas, imaginan
do los sucesos que se contaban en ellas.
Estoy convencido de que mi afición por
la historia de México en el siglo XX se
forjó en esos momentos de mi infancia.
La Historia Gráfica de la Revolución Mexicana

reproduce parte del extraordinario archivo fotográ
fico de los hermanos Casasola, legendarios reporte
ros gráficos de aquellos años. El libro incluye más
de diez mil fotografías. La segunda edición, la que
tenía yo en casa, comprendía el periodo de 1910
197Q: desde el gobierno de Porfirio Díaz hasta el de
Luis Echeverría. Aunque el eje de la obra estaba en
las imágenes, el libro también ofrecía una narración
histórica ágil y bien planteada, e incluso anexaba

documentos como planes y manifiestos. El libro se
lee más como un periódico que como una obra de
historia, y por eso mismo tiene el mérito de preser
var la chispa del momento.

La Historia Gráfica de la Revolución Mexicana es
una especie de álbum de la gran familia revolucio
naria: una especie de Who's who del periodo. Todos
los generales y políticos destacados aparecen en sus
páginas. Ahí se encuentra al abuelo revolucionario,
al hijo político y al nieto empresario. Pero también
quedan plasmados miles de rostros anónimos: za
patistas en calzón blanco, soldados de levita, solda
deras, villistas de mirada torva, rancheros con fusil,
viudas enrebozadas, secretarios con el traje man
chado, meseras de Sanborns, voceadores, oradores
de pueblo y una multitud de personajes variopintos
que, de ninguna manera, pueden calificarse como
secundarios porque fueron ellos los actores princi
pales de la historia de México del siglo anterior.

Las fotografías que reunieron los hermanos Ca
sasola y sus descendientes se han convertido en
nuestra memoria visual de la historia de México; es
más, podría decirse que han quedado grabadas en
nuestro inconsciente colectivo. Algunas de ellas son
clásicas, como la del presidente Madero a caballo y
enarbolando la enseña patria el 9 de febrero de 1913.
Esa imagen, la última que se tomó con vida a Ma
dero, la tengo tan presente que podría jurar que yo
viví ese momento. Cierro los ojos y me veo corrien
do con la multitud que se arremolinaba en torno al
presidente. Yo también grito "¡viva Madero!", cada
vez que quiero revivir algún lance de mi pasado
fantástico, abro uno de los volúmenes de la Historia
Gráfica de la Revolución Mexicana y dejo que vuele
mi imaginación.
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Hace unos días vi la película
mexicana Noche de fuego,
un largometraje que retrata

la historia de tres adolescentes en una

región de nuestro país, sus vidas, su
amistad, sus sueños y sus temores.

Una película que nos muestra realidades doloro
sas, ésas de las que poco se habla, de las que están en
la invisibilidad, pero que existen.

Esta película, que representa a México en los
Premios Oscar y buscará la nominación a Mejor Pe
lícula Internacional, producida por Tatiana Huezo, y
basaba en el libro Prayersfor the Stolen, de la escri
tora Jennifer Clement, explora el secuestro y prosti
tución de niñas y jovencitas a manos de los cárteles
en nuestro país.

Y es que en nuestras comunidades indígenas no
sólo se vive la pobreza, la falta de educación y salud
digna; sino también, la compra de niñas para casar
las sin su consentimiento; el desplazamiento forza
do; el trabajo infantil; la migración; y ahora, el robo
de las adolescentes por parte de la delincuencia.

Ser mujer adolescente en algunas regiones de
México se ha convertido en un terror, porque si bien
en las películas hay ficción, también hay realidad,
y creo yo que en Noche de Fuego hay mucho de lo
segundo.

Mujeres adolescentes que no pueden vivir como
tales, que tienen que ocultar su cuerpo, que tienen
que ser físicamente vistas como varones, que tienen
que esconderse para que el crimen organizado 110 las

rapte.
Noche de fuego es un retrato de la violencia que

acecha a nuestros pueblos indígenas por parte del
crimen organizado. Una violencia que les ha arreba
tado a nuestras adolescentes todos sus derechos; a
la salud, educación, a ser felices, a vivir con paz, a
crecer, a soñar, a su hogar y a su familia.

Hace un año la Oficina de las Naciones Unidas
contra la Droga y el Delito (UNODC), informó que el
número de niños y niñas entre las víctimas de trata
se ha triplicado en los últimos 15 años en el mundo.

El Informe Global sobre la Trata de Personas afir

ma que las niñas son tratadas principalmente con
fines de explotación sexual, mientras que los niños
son utilizados para trabajos forzados.

En México, de acuerdo con cifras de organizacio
nes civiles como El Pozo Azul y A21, se estima que
alrededor de 260 mil niños, niñas y adolescentes son
víctimas de trata de personas por medio de explota
ción sexual, mendicidad y trabajos forzados.

La presidenta de la Comisión de Derechos Hu
manos de la Ciudad de México, Nashieli Ramírez, ha
dicho que durante la pandemia por Covid19, la trata
de menores en el país ha aumentado, así como la
cooptación de niñas, niños y adolescentes por parte
de la delincuencia organizada en muchas ciudades
del país.

Noche de Fuego no sólo es el reflejo de estas cifras
que en realidad son historias de niñas, niños y ado
lescentes que viven atemorizados por el crimen or
ganizado; Noche de Fuego es también una llamada de
atención al Estado, un grito desesperado de nuestra
niñez y adolescencia pidiendo una vida mejor, una
vida sin miedo.
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Vigorosa réplica desde el epicen
tro del INE a la columna del sá

bado "SHCP a INE, ¿jaque mate?
(https://www.razon.com.mx/opinion/
columnas/carlosurdiales/shcpme
jaquemate467263)". En el Consejo
General y en su estructura perciben
una defensa pública del instituto como
nunca se había visto.

Los embates por activas y pasivas del régimen en
contra del órgano autónomo del Estado no cesan. Ma
chacan a los árbitros electorales porque ganan mucho,
argumento que se devalúa ante la falta de dimensión
y el desprecio a su autonomía, historia y relevancia.

Lo que destacan desde el INE es su cohesión, valo
ran la pluralidad de sus integrantes y celebran la con
vicción colectiva que ha construido acuerdos unáni
mes, como el de la solicitud de recursos adicionales a
la Secretaría de Hacienda. Quienes apostaban por su
ingobernabilidad, perdieron.
Ante tribunales el INE adquirió blindaje jurídico

para llevar a cabo una revocación de mandato dismi
nuida sin incurrir en responsabilidades, ésas sí, que
darían pie a procesos legales en su contra. Aquilatan
la pulcritud de su técnica jurídica que desmonta la
estridencia retórica.

Quizá nadie en el INE espera que el Poder Ejecuti
vo ordene partidas extraordinarias para la revocación
de mandato, pero la falta de calidad en las "recomen
daciones" para que a golpe de austeridad encuentren
más de 2 mil 900 millones de pesos, que presentó la

semana pasada la Subsecretaría de Hacienda, les rega
ló parque irrebatible para esta mala escaramuza.

Es cierto, el Presidente López Obrador regresó re
cuperado de su Covid19, y sin empacho alguno reto
mó esa receta presupuestal plagada de imprecisión y
errores primarios. Cada uno en lo suyo, la política en
la retórica y la legalidad con los datos.
Así, los faltantes previsibles en la ejecución de la

revocación de mandato serán imputados al INE por
parte de los porristas de la Cuarta Transformación,
pero imputables jurídicamente al Congreso y al Eje
cutivo por la insuficiencia de recursos. Al tiempo la
historia dictará sentencias.

El tema de la denuncia penal lanzada en contra de
las consejeras y los consejeros, que forzaron la inter
vención de la SCJN y el TEPJF por el morenista pre
sidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez
Luna, queda como impronta del talante de cierta fa
lange autoritaria dentro de la Cuarta Transformación,
intransitable al interior de la FGR, el lance retrata a
quien lo impulsa.

Que en encuestas el INE ronde el 65 por ciento de
confianza ciudadana y compita contra la popularidad
presidencial, alimenta su espíritu de cuerpo. Cohesio
na al personal de la institución, por encima de esta co
yuntura que alivia los apetitos viscerales de algunos
personajes en su contra.

En el INE reconocen la complejidad de la empresa,
la responsabilidad por hacer que el Estado de derecho
predomine por sobre el contexto partidista y sectario,
es enorme y demanda la suma de todos los talentos y
capacidades colegiadas.

Saben que es una pelea entre desiguales, pero el
marcador, en términos objetivos, los favorece, esti
mula a la seriedad del encargo asumido.
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Las creencias de Djokovic
El caso del serbio Nóvale Djokovic tiene

pasajes de comedia de errores y horro
res, en que hay que incluir a las autorida
des australianas.

Independientemente de la confusión inicial, el hecho de
dejar entrar al tenista a Australia sin estar vacunado, lo que
pasó a partir de ese momento desató todo tipo de escenarios,
algunos de ellos han servido para darle cuerda a quienes
están en contra de las vacunas.

Esta corriente ha crecido, particularmente en el centro y
este de Europa y EU. Hemos visto un buen número de mani
festaciones en contra de las medidas restrictivas como es el
hecho de exigir la cartilla de vacunación para entrar a ciertos
lugares.

La posición de Djokovic tiene muchas aristas. Desde pe
queño vivió en medio de adversidades en un país cargado
de problemas políticos con gobiernos que al paso del tiem
po fueron señalados y perseguidos. El mundo de Djokovic
nunca fue fácil, en su infancia padeció enfermedades de las
cuales pudo salir, desde aquellos años ha considerado que
al cuerpo si se le cuida puede sanar solo; algo así es lo que
piensa sobre la pandemia.

Su animadversión contra las vacunas no es una ocurren
cia. Es parte de lo que cree, es una forma de ver las cosas que
se ha ido arraigando en su país, en su equipo y su familia.

Su llegada a su país tuvo tintes apoteósicos, no sólo por
lo que significa para sus paisanos el que sea un tenista fuera
de serie, sino también porque siempre menciona en sus dis
cursos a su país.

Muchos lo consideran, no sólo en su país, una víctima por
su deportación de Australia. Se han puesto sobre la mesa ele
mentos que dan vuelta al mundo sobre la obligación de estar
vacunados, derechos humanos y la libertad de decidir.

Djokovic violó las reglas. Quizá en medio del mundo en
que se mueve se le olvidó que es persona, que tiene que
cumplir normas y reglas impuestas por consensos y más en
tiempos en que una pandemia tiene al mundo en vilo.
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Cumplir con las reglas nos hace parte de la sociedad y
sobre todo lleva a la convivencia y al respeto a las y los otros.
Las vacunas, el cubrebocas y la sana distancia son los nuevos
códigos a los cuales tenemos que ceñirnos, más allá de lo que
pensemos.

Algunos de los biógrafos de Novak Djokovic aseguran que
su mujer tiene una gran influencia sobre él. Es ella quien lo
ha llevado a nuevos derroteros que mucho tiene que ver con
lo que piensa, es ella quien lo ha acercado al mundo vegano.

Todos sabían que el serbio no se había vacunado ni pen
saba hacerlo. A esto se sumó que seguramente creyó que por
ser quien es no tendría ningún tipo de problema para entrar
a un país que exige la vacunación.

El serbio hace de sus creencias una militancia, no se per
mite marcha atrás por más que sea un hombre reconocido
como generoso y empático, es un hombre que no cambia por
ningún motivo sus convicciones.

En medio de todo se ha presentado un conflicto con tintes
diplomáticos entre Serbia y Australia. Djokovic es un "héroe"
en su patria, no es casual la reacción del presidente quien ha
hecho una férrea defensa del número uno del mundo.

En el camino el serbio, todo indica que a través de su
equipo, mintió sobre su estado de salud. Asistió a diferentes
lugares a sabiendas de que estaba contagiado.

Veremos qué tanto trasciende la influencia de Djokovic y
qué tanto quiere sumar adeptos a la causa de los antivacunas.

El lío para el serbio es grande porque todo indica que no
lo van a dejar entrar a ningún país si no se vacuna. Sería la
mentable que uno de los grandes tenistas de la historia trun
que su carrera por algo tan necesario como imprescindible,
vacunarse.

• RESQUICIOS
En medio del champurrado de nombramientos diplomáticos
aparecieron el de la exgobernadora de Sonora y del exgober
nador de Campeche. Resulta que el presidente del PRI ya los
amenazó si aceptan. Suponemos que muy preocupados no
han de andar, como tampoco el de Sinaloa que por alguna
razón España no le ha dado el visto bueno y quizá ni se lo
dará.

VEREMOS qué tanto
trasciende la influen

cia de Djokovic y qué
tanto quieresumar

adeptos a la causa de
los antivacunas
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Que llegó a su fin el proceso
para reunir las firmas que permi
tan llevar a cabo la revocación de
mandato del presidente Andrés
Manuel López Obrador, por
lo que el INE informará hoy en
conferencia que se contaron más
de 2.7 millones de rúbricas y esta
misma semana lanzará la convo
catoria; todo esto ocurre horas
después de que el titular del Eje
cutivo reiteró que la Secretaría de
Hacienda no dará un peso de lo
solicitado por la autoridad elec
toral para llevar a cabo el ejerci
cio, así que el balón pasa entonces
al terreno de la Corte.

Que la cancillería, que encabe
zaMarcelo Ebrard, trabajapara
traer devuelta alos dos mexicanos

varados en Tonga, la isla polinési
ca afectada por una erupción sub

acuática, y para ello se apoyará en
el gobierno de Nueva Zelanda pa
ra proveerles ayuda; sin embargo,
el tema es complejo debido a que
aquel país redujo al máximo sus co
nexiones aéreas por temas de pan
demia e incluso la ONU tiene difi

cultades para entrar y documentar
las necesidades humanitarias. Los

mexicanos son biólogos de profe
sióny llegaron ahí en 2019 para tra
bajarenlapreservaciónde coral.

Que en el PAN siguen los
pretextos para acudir a las mesas
pactadas con la Secretaría de Go
bernación, a cargo de Adán Au
gusto López, luego de que por
meses denunciaron una supues
ta resistencia del gobierno fe
deral para dialogar sobre temas
como pandemia, recuperación
económica y seguridad. Una vez
que se fijó una nueva fecha para
las conversaciones resulta que

el presidente del partido, Marko
Cortés, no podrá, porque andará
en Tamaulipas comiendo con sus
senadores. Por tanto, si la agenda
panista lo permite, las pláticas
comenzarán el martes.

Que tras la designación de
Claudia Pavlovieh como cón
sul de México en Barcelona, los
reproches no solo llegaron del
PRI, donde Alito amagó con ex
pulsarla, sino de fuera, pues re
sulta que el activista Adrián Le
Barón mandó un mensaj e a la ex
gobernadora de Sonora por redes
sociales: "Disfrute el premio, per
dón, el encargo de embajadora
(sic)... Cuando llegue aBarcelona
su taij eta de presentación puede
decir: 'Goberné Sonora de 2015 a
2021, en 2019 masacraron a tres
muj eres y seis niños, en caminos
en poder de criminales que nun
ca pudimos controlar'".^™
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Los amigos de LEA
Han logrado acaso un pacto con el diablo. Todos han llegado a la alta vejez sin
castigo alguno. Debemos tener en México, seguro, otros viejos mejores que estos

que celebran con cinismo el centenario de un presidente nefasto. En fon

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leyó
las noticias de la fiesta de Luis
Echeverría Alvarez en su cum
pleaños número cien. Por des

gracia el festejo tuvo que ocurrir vía zoom.
Lahijay los hijos del ex presidente le orga
nizaron el pequeño guateque virtual. Ma
ría Esther Zuño, La Chiquis, y sus otros hi
jos, Maricarmen, Adolfo, Benito y Pablo
hicieron la curaduría, por llamarle así a
las facilidades tecnológicas para que el ex
presidente se comunicara con sus amigos
y ex empleados desde Cuernavaca, More
los, estado que dicen los que saben, Eche
verría se escrituró para sí mismo. Sepa la
bola, aunque todos saben de labola.
Un día inolvidable. Entre los visitantes

virtuales más importantes estuvieron el ex
líder del PRI, Jorge de la Vega Domínguez,
Augusto Gómez Villanuevay Porfirio Mu
ñoz Ledo. Una reunión de sabios priistas,
de empleados de Echeverríay otros presi
dentes de aquel régimen.
Algo tendría que tener De la Vega Do

mínguez pues fue secretario de Comercio,
de Agricultura y Recursos Hidráulicos,
presidente del PRI, gobernador de Chia
pas, embajador de México en Canadá y
serio presidenciable en el año 76 del siglo
20. El expresidente Salinas, que tirababo
las locas, lo tuvo en mente para la candida
tura a la Presidencia, pero no se decidió.
Bueno, aunque sea de mentiritas, ¿Estás
allí, Augusto? Sí Luis, acá en el más allá de
la vej ez, sigo esperando la candidatura a la
Presidencia. No, Jorge, eso ya pasó, ahora
un hombre que dicen que se me parece go
bierna al país. Falso, a mí nadie se me pa
rece, Jorge. Jorge De la Vega tiene 90 años.

Nuestros años felices
Cuentan que Augusto Gómez Villanueva
era niño cuando el Mar Muerto se enfermó

(Burns). Gómez Villanueva es un despren
dimiento de la vida política de aquel Méxi
co. secretario de la Refc )ma Agraria, lidió con

las huestes de César delÁngel, a quien nunca
abandonólamasacredeloscoprerosenelaño
de 1967. Gómez Villanueva cumplirá 92 años
y Gil se pregunta: ¿Qué les daban de desayu
nar? ¿O es nomás elpoderylatransalo que los
mantiene vivos? Gó i nez Villanueva, ¡salud!
¡Ah! No podía faltar, el cuadro estaría va

cío sin Porfirio Muñoz Ledo, hombre or
questa, de pueblo, pero orquesta, seguidor
de todas la causas, de todas, desde Díaz Or
daz hasta nuestros días. Se dice fácil. Amigos
que Gil pondera (gran verbo) le informan
que Porfirio es un hombre que ha defendido
la democracia en México. Mju. Sí, cómo ño.
LosamigosdeEcheverríahanlogradoaca

so un pacto con el diablo. Todos han llegado a
la alta vejez sin castigo alguno. Quienes cono
cen a Gilga saben que respeta a los viej os, pero

debemostener enMéxico, seguro, otrosviejos
mejores que estos que celebran concinismoel
centenario de un presidente nefasto. Enfon
¿Cómo venaGil encendido,enllamas?

Salmerón, Pedro
Pedro Salmerón ha sido nombrado emba

j ador de México en Panamá ¿Qué le pacho
a Ebrard? No le pasó nada, unos a otros se
cubren sus infamias. Salmerón es un his
toriador de la octava acusado insistente

mente de acoso por muchas mujeres, pero
nadie les echa un lazo. Nuestro represen
tante en Panamá es un simulador y un an
sioso buscador de mujeres que se le niegan.
No deja de ser una vergüenza que este su
jeto sea un representante del gobierno de
Liópez Obrador. En fon. Por cierto, él no
se ha tomado el trabajo de desmentir las
acusaciones. Por algo será. Háganle como
quieran, pero como decíala madre de Gil:
gallina que come huevo, aunque le quemen
el pico. Lo veremos de regreso en unos me
ses, después de los escándalos. Es parte de
su naturaleza, canciller, ¿no le informa
ron? Sí: el acoso, la soberbia, la simulación.
Pedro Salmerón es pequeño, eso es verdad,
pero sus escándalos serán grandes.

Gabinete de curiosidades
Pasarlas de Caín
Aunque algunos hablan de Caín, pue

blo perdido en las montañas de León, en la
maravillosa ruta del Cares, como origen del
dicho por su pobreza y por su aislamiento,
en realidad se refiere a Caín, personaje bí
blico, que, después de matar a su hermano
Abel por envidia, fue condenado por Dios
a trabaj ar una tierra que le negaría sus fru
tos, y a vagar errante y fugitivo.
Se emplea cuando alguien sufre de gran

des apuros, calamidades o contratiempos,
para hacer algo o llegar a algún lugar.
(Biblioteca Práctica déla Lengua. Di

chos y frases hechas, Milenio/UANL.)

Güs'enva
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Ya ganaron pero...
siguen enojados
Sí, ya lo sabemos, nos lo han repetido una y otra

vez para explicar el advenimiento del régimen
de la4T: el voto de castigo de poco más de 30 mi
llones de mexicanos, hartos de Enrique Peñay
los suyos, les abrió las puertas a los actuales go

bernantes. El descontento se remonta a épocas más re
motas, hay que decirlo, yjusto por ello es que López Obra
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dor estuvo a punto de ganar las elecciones de 2006 siendo
que Felipe Calderón, a diferencia del juego sucesorio que
está aconteciendo en estos momentos en las filas del ofi

cialismo, no era siquiera el candidato de Vicente Fox. Es
más, hasta de "hijo desobediente", o algo así, se calificó el
propio contendiente panista en campa
ña.

Muy bien, nos queda entonces muy
claro que había mucho enojo, mucho
descontento y mucho resentimiento. El
tema, visto el ambiente de extrema cris
pación que está teniendo lugar enlavida
pública en estos momentos, es plantear
nos una interrogante, justamente, sobre
la utilidad del conflicto, o sea, sobre sus
rendimientos en el apartado de la política. Es una cuestión
de intereses partidistas y de las potestades que pretenden
seguirse arrogando los gobernantes, desde luego, pero,
caramba, ¿no es ya demasiado? Digo, los embates cotidia
nos contralos denostados "conservadores", la machacona
condena al neoliberalismo, la permanente descalificación

a los opositores y, sobre todo, la estrategia de acoso y de
rribo del entramado institucional que hemos construido
todos los mexicanos apesar de todos los pesares, ¿no están
ya resultando contraproducentes, más allá del inquietan
te y pernicioso divisionismo que estáfomentando la gente

que nos gobierna?
El Instituto Nacional Electoral or

ganiza elecciones confiables, señoras
y señores. ¿La prueba? Pues, Andrés
Manuel López Obrador ganó la Pre
sidencia de la República, ni más ni
menos. Morena, en las pasadas vota
ciones, triunfó en once de los quince
estados federativos que estaban en
liza. ¿No les basta, a los inconformes

de antes, que las cosas hayan cambiado? ¿No les contenta
que ya no gobiérnenlos satanizados prianistas? ¿No están
felices de que se haya terminado la corrupción, ahora sí, y
de que estemos viviendo en el mejor de los mundos puesto
queYAGANARON?
O sea, ¿siguen enojados? ¿Por qué, oigan?
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El tesoro de Banamex

¦7
¦Ud 1 curioso anuncio de la venta de Citiba

i namex, el tercer banco de México en
cuanto a activos, utilidad y cartera, sin

tener comprador amarrado, ha preocupado al mun
dillo financiero, alos clientes del banco y a quienes
nos importa lo que a pocos, es decir, el arte, la cul
tura ylabellezaqueel acervo déla fundación Bana
mex ha resguardado con bien por décadas.
El 2 de junio de 1884 se fusionaron el Banco

Mercantil Mexicano y el Banco Nacional Mexi
cano para fundar, como una sociedad anónima,
el Banco Nacional de México. El Mercantil, de
capitales gachupines, y el Nacional, más mexica
no aunque afrancesado, fueron erigidos apenas
unos años antes para atraer inversión extranjera
bajo los auspicios del presidente Manuel Gonzá
lez, con la tutela de consejeros y administrado
res de los grandes bancos franceses de la época. El
Banco Nacional de México, luego conocido como
Banamex, los unificó para darle al país la solidez
institucional, financiera y económica que necesi
tábamos para entrar al concierto de los países ci
vilizados que tanto anhelaba don Porfirio. Siendo
privado, fungió por muchos años de nuestro Banco
Central, contratando deuda externa, tramitando

obligaciones fiscales y emitiendo el papel mone
da. Agustín Legorreta Ramírez, su presidente in
terino, se hizo cargo luego de que sus operadores
europeos abandonaran México hacia París ante la
inminencia de la Primera Guerra Mundial; lo suce
derían en el cargo su hij o y su nieto. Fue el primer
banco mexicano en ofrecer cheques, en regalar
le alcancías a los niños —en forma de ardilla—, en
usar tarj etas de crédito, en unificar su red telefó
nica y computacional y en habilitar caj eros de au
toservicio; ¿se acuerdan de los "bancomáticos"?
Hasta 1982, cuando López Portillo hundió nuestra
economía y decidió que el mejor remedio era que
quienes nos habían arruinado controlaran toda
vía más, nacionalizando los bancos. En 1991 llegó
la ola de privatizaciones de la presidencia salmis
ta, y el banco fue adquirido por los accionistas de
la casa de bolsa Acciones y Valores —Roberto Her
nández y Alfredo Harp, entre otros—, quienes re
gentearon BanmexAccival, o Banacci, hasta 2001,
cuando por primera vez en su historia salió de ma
nos mexicanas para venderse a Citicorp en 12 mil
500 millones de dólares, el monto más alto pagado
por una empresa en este país.
Además de sus servicios bancarios, la Funda

ción Cultural de la empresa fondea, cataloga y cu
ra la mej or selección de piezas de arte popular, a sus
grandes maestros, casas de cultura regadas por el
país, edificios históricos emblemáticos y un exqui
sito acervo de arte mexicano, del virreinato hasta
lo contemporáneo, que ante la especialización y el
provincialismo de los museos privados, y la paupe
rización e inopia de los públicos, funge de verda
dera memoria visual histórica de México; ningún
otra institución o empresa está tan comprometida,
tan identificada con el acervo estético patrio. Crisis
económicas, guerras y cataclismos nacionales he
mos tenido, y seguiremos teniendo, apasto, pero si
no protegemos los siglos de esplendor y belleza que
definen a lo mexicano, al final, ¿qué somos?
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¿Dónde quedó la ética?

A propósito de la secretaria de Educa
ción, el problema de cualquier com
portamiento público que pretende ba

sarse en una ética intachable es que, cuando no es
tá a la altura de lo prometido, se vuelve doblemente
oprobioso. Es el caso, por ejemplo, de los sacerdotes
pederastas. Se supone que son personas dedicadas
a conectar a los fieles con las divinidades o fuerzas

espirituales superiores y suelen tener discursos éti
cos sobre elbieny el mal.
Muchos apuntan con su dedo flamígero a los

pecadores comunes. Algunos de estos ministros
de culto incluso justifican sus crímenes ante sus
propias víctimas, mediante discursos torcidos. Y
el colmo es que, en muchos casos, más de algún fiel
de esa religión justifica la pederastía o cualquier
otro crimen.

Recordemos, por ejemplo, cuando los seguidores
de Marcial Maciel pretendían disculpar al fundador
de los Legionarios por sus obras materiales (e igno
rando por supuesto los turbios manejos económi
cos y tendencias sectarias de la congregación). Lo
mismo sucede con los liderazgos políticos que pre
tenden basar su gestión en una agenda moral, como
lo hacen los populismos.
En la medida que dividen al mundo en dos (ellos

ylos demás), inevitablemente se comienza a hacer
una política de los buenos contra los malos. En es
ta perspectiva, quien hace política moral, preten
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de tener una ética impoluta
e incorruptible. Pero cuan
do comienzan a surgir los
actos cuestionables de estos

liderazgos, el discurso ético
moralista se tiene que volver
mudo, o simplemente cínico.
En un gobierno democrá

tico, donde los funcionarios
públicos se asumen como

servidores, no como humanos de una especie su
perior, lo primero que sucede cuando uno de ellos
comete una falta éticamente grave, es que, quien
es responsable, renuncia o es obligado a renunciar
por su j efe. En un gobierno moralista, como el de la
autollamada 4T, cuando un funcionario es descu
bierto por haber hecho algo éticamente cuestiona
ble, se esperaría que por razones eminentemente
morales el gobierno no sostuviera a alguien a quien
se le comprobaron actos ilícitos, como obligar a sus
trabajadores a hacer aportaciones a favor de un
partido político.
La permanencia de una funcionaría, como la se

cretaria de Educación, después de que se le compro
bó un delito electoral, sería insostenible en un go
bierno verdaderamente ético. Por mucho menos,
cayeron otros funcionarios públicos en gobiernos
anteriores. Pero en el actual, no pasa nada. Todo se
justifica con la misma lógica populista de siempre:
cualquier reclamo o exigencia de coherencia, es un
complot de las fuerzas conservadoras. Los morenis
tas no asumen que hicieron algo mal o que le tienen
que rendir cuentas a la ciudadanía. Ellos son el pue
blo o saben lo que le conviene. La política sigue sien
do moralista, pero en el camino la ética se perdió.
¿Quién se acuerda de la "Guía ética para la trans
formación de México"? Al final, los seguidores de
la 4T actúan como los fieles de la Legión de Cristo:
los actos no éticos se justifican por un supuesto bien
mayor. Quienes critican y señalan son enemigos de
su Iglesia. La moral es para predicarla a los demás,
mientras que la ética se guarda en un cajón.
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Pandemia y elecciones

17
I n Francia se llevaran a cabo elecciones pre

¡ sidencialesenabrildeesteaño.Lacandidata
* de extrema derecha, Marine LePen inició su

campaña criticando la manera en que Emmanuel Macron,
quien intentará reelegirse, ha manej ado la pandemia
Gustavo Petro, el candidato presidencial de izquierda

en Colombia, en donde habrá elecciones en mayo, afirmó
que el gobierno del presidente Iván Duque ha distribuido
las vacunas en forma desigualy con codicia.
En Brasil, la reelección del presidente Jair Bolsonaro se

antoj a difícil, al enfrentar a un popular Lula da Silva, quien
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catalogó asu contrincante como genocida, por la "incompe
tencia" conla cual conduj o las acciones frente ala pandemia
En Estados Unidos, Joe Biden llegó a la presidencia en

noviembre de 2020, después de vencer a Donald Trump.
Su campaña se basó mayoritariamente en señalar los
errores que el entonces primer mandatario cometió al
intentar hacer frente a la pandemia.
La Unión Americana, al igual que el resto del mundo,

enfrenta hoy el mayor pico de contagios en lo que va de la
pandemia, debido al surgimiento de la
variante ómicron. En modo paralelo, la
popularidad de Biden ha sufrido una caí
da considerable, y Trump ha vuelto a apa
recer en Arizona con el fin de apoyar alos
candidatos republicanos que se presenta
rán en las elecciones intermedias de este

año, para renovar ambas cámaras y elegir
gobernadores. Su argumento en contra
del actual presidente es, obviamente, su
incapacidad para el manej o de la pandemia.
El caso estadunidense demuestra que el uso político de la

pandemia es sumamente efectivo para ganar simpatizantes,
perotambiénpuedegenerarundesequilibrio importante en
los gobiernos. Biden está por cumplir su primer año como
mandatario, un periodo, si bien corto, suficiente para que la
poblaciónse desmotive, nodebidoalaactuaciónde aquél, si
no alafrustracióngeneralizadade seguir conviviendo conla

pandemia Esto, a su vez, abrió la puerta para el inicio de una
carrera presidencial anticipada en la que probablemente
Donald Trump intentará regresar al poder.
En México, este año se elegirán seis gubernaturas, y se

espera que en la mayoría triunfe Morena, al igual que el
año pasado, cuando logró la victoria en la mayor parte de
los estados en donde se eligieron titulares del Ejecutivo.
Esto se debe en parte a que, a diferencia de otras latitudes,
en nuestro país el presidente Andrés Manuel López Obra

dor ha mantenido niveles de acepta
ción elevados.
Sin embargo, por parte de quienes

esperan frenar la transición política
que está corriendo en el país, no han
sido pocas las críticas respecto al ma
nejo de la pandemia, y aunque en sí
mismas éstas son sanas para la demo
cracia, no es ético utilizar el tema co
mo capital político.

Aunque el covid ha acelerado el ritmo del péndulo polí
tico en general, también permite recordarla importancia
de los movimientos y las causas sociales para la supervi
vencia y el sostenimiento de las naciones, por lo que para
el caso mexicano puede ser un factor más de transforma
ción, y no un motivo de retrocesos a las fórmulas y los mo
delos que en el pasado ya demostraron su incapacidad de
ofrecer desarrollo ybienestar.
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PENSÁNDOLO BIEN # J0 PATTERSON
La decisión de Citi de vender el banco de inmediato fue leída y divulgada en ámbitos contrarios a López Obrador como si
constituyese una respuesta de desconfianza o molestia frente a las acciones del gobierno de la IT. pero no es así en realidad

Banamex, la buena y la mala
No es casual el revue

lo que ha generado
el anuncio de Citi
al poner en venta a
Banamex. Ningún

banco privado en México carga
frente a la opinión pública na
cional el peso simbólico que re
presenta este banco, al menos
por tres razones. Primero, por el
nombre. Banco Nacional de Mé
xico es la marca financiera más
cercana a una imagen vincula
da al país mismo, al grado de que
mucha gente no relacionada
con la economía solía confun

dirlo con el Banco de México,
la institución pública respon
sable del manejo de nuestra
moneda. De hecho, en sus ini
cios, hace más de un siglo, este
banco fue predecesor del ban
co central oficial, pues fungía
como agente del gobierno fe
deral en contratación de deu

da externa, en materia de re
caudaciones fiscales y emisión
de papel moneda. Segundo, por
que se trata del banco privado de
escala nacional más antiguo del
país; fue creado en 1884 y mu
chas generaciones de mexica
nos tuvieron su primera cuenta
de ahorros y se "bancarizaron" a
través de esta institución; duran
te décadas fue líder nacional y
posteriormente disputó esa dis
tinción a Bancomer. Y tercero,
porque ninguna otra institución
privada llegó a vincularse con el
patrimonio histórico cultural
del país como lo hizo Banamex a
lo largo del tiempo. Sus edificios
coloniales y su impresionan
te acervo pictórico y en general
artístico (más de 2 mil obras ca
talogadas) otorgan a la venta de
Banamex una importancia sus
tantiva no solo en materia eco
nómica sino también cultural.
Siendo como es, un tema des

tacado para la opinión pública, el
anuncio de su ventano ha podido
escapar a la polarización del mo
mento político que vive el país.
La decisión por parte de Citi in
mediatamente fue leída y divul
gada en ámbitos antilopezobra
doristas como si constituyese
una respuesta de desconfianza o
molestia frente a las acciones del

gobierno de la4T. En realidad no
es así. En los últimos años Citi se
ha venido desprendiendo de los
bancos de primer piso a los que
se había vinculado en otros conti
nentes. Los rendimientos accio

narios del grupo han estado por

No es casual el revue

lo que ha generado
el anuncio de Citi
al poner en venta a
Banamex. Ningún
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frente a la opinión pública na
cional el peso simbólico que re
presenta este banco, al menos
por tres razones. Primero, por el
nombre. Banco Nacional de Mé
xico es la marca financiera más
cercana a una imagen vincula
da al país mismo, al grado de que
mucha gente no relacionada
con la economía solía confun
dirlo con el Banco de México,
la institución pública respon
sable del manejo de nuestra
moneda. De hecho, en sus ini
cios, hace más de un siglo, este
banco fue predecesor del ban
co central oficial, pues fungía
como agente del gobierno fe
deral en contratación de deu
da externa, en materia de re
caudaciones fiscales y emisión
de papel moneda. Segundo, por
que se trata del banco privado de
escala nacional más antiguo del
país; fue creado en 1884 y mu
chas generaciones de mexica
nos tuvieron su primera cuenta
de ahorros y se "bancarizaron" a
través de esta institución; duran
te décadas fue líder nacional y
posteriormente disputó esa dis
tinción a Bancomer. Y tercero,
porque ninguna otra institución
privada llegó a vincularse con el
patrimonio histórico cultural
del país como lo hizo Banamex a
lo largo del tiempo. Sus edificios
coloniales y su impresionan
te acervo pictórico y en general
artístico (más de 2 mil obras ca
talogadas) otorgan a la venta de
Banamex una importancia sus
tantiva no solo en materia eco
nómica sino también cultural.
Siendo como es, un tema des

tacado para la opinión pública, el
anuncio de su ventano ha podido
escapar a la polarización del mo
mento político que vive el país.
La decisión por parte de Citi in
mediatamente fue leída y divul
gada en ámbitos antilopezobra
doristas como si constituyese
una respuesta de desconfianza o
molestia frente a las acciones del
gobierno de la4T. En realidad no
es así. En los últimos años Citi se
ha venido desprendiendo de los
bancos de primer piso a los que
se había vinculado en otros conti
nentes. Los rendimientos accio
narios del grupo han estado por

debaj o del promedio del merca
do internacional y la quej a de sus
accionistas le habían llevado a
deshacerse de los sectores en los

que resulta menos competitivo.
Citi ha vendido ya la mayor par
te de los activos de esta índole en

otros países y no habí a razón para
que México fuese una excepción,
particularmente por el hecho de
que Citi Banamex venía perdien
do mercado frente a otros bancos

que operan a escala nacional.
La empresa consultora Ínter

nacional McKinsey había hecho
el análisis para Citi y recomen
dado la venta de Banamex desde

hace cinco años, es decir, en el se
xenio anterior. Y, ahora se sabe,
los propietarios han venido pre
parando el anuncio de la decisión
desde hace más de un año.
Ahora bien, esto no significa

que carezca de importancia po
lítica, pero esta reside más en las
consecuencias de esta decisión,
es decir, en quiénes se quedarán
con el banco y sus implicaciones,
que enlas razones para venderlo.
Es verdad que el dinero no tie

ne fronteras ni patria, y que los
directores de una empresa de
ben velar por el rendimiento de
los accionistas. Pero también es

cierto que un banco que maneja
el ahorro de los ciudadanos y, aún
más importante, los convierte en
créditos necesarios para la ex
pansión de la actividad econó
mica, tiene una importancia no

nacional McKinsey había hecho
el análisis para Citi y recomen
dado la venta de Banamex desde
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Ahora bien, esto no significa

que carezca de importancia po
lítica, pero esta reside más en las
consecuencias de esta decisión,
es decir, en quiénes se quedarán
con el banco y sus implicaciones,
que enlas razones para venderlo.
Es verdad que el dinero no tie

ne fronteras ni patria, y que los
directores de una empresa de
ben velar por el rendimiento de
los accionistas. Pero también es
cierto que un banco que maneja
el ahorro de los ciudadanos y, aún
más importante, los convierte en
créditos necesarios para la ex
pansión de la actividad econó
mica, tiene una importancia no
dal en la vida de una sociedad. Y

si bien es cierto que los criterios
con los que actúa un banco obe
decen a un mercado global de
oferta y demanda, también es
cierto que buena parte de esta
actividad está imbricada en pa
rámetros que definen las autori
dades financieras y crediticias de
cada país. En ese sentido, es muy
distinto bregar con un consej o de
administración dominado por
representantes de fondos de in
versión con sede enNuevaYorko

Londres, que con empresarios lo
cales implicados en muchas otras
áreas de la vida nacional.

Lejos de ser una mala noti
cia la venta de Banamex podría
convertirse en una buena. Des

de luego hay un riesgo que no es
menor; en caso de que quedase
en manos de un grupo de escasa
experiencia o poco profesiona
lismo, millones de clientes po
drían verse afectados e incluso el
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dal en la vida de una sociedad. Y

si bien es cierto que los criterios
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cierto que buena parte de esta
actividad está imbricada en pa
rámetros que definen las autori
dades financieras y crediticias de
cada país. En ese sentido, es muy
distinto bregar con un consej o de
administración dominado por
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versión con sede enNuevaYorko
Londres, que con empresarios lo
cales implicados en muchas otras
áreas de la vida nacional.

Lejos de ser una mala noti
cia la venta de Banamex podría
convertirse en una buena. Des

de luego hay un riesgo que no es
menor; en caso de que quedase
en manos de un grupo de escasa
experiencia o poco profesiona
lismo, millones de clientes po
drían verse afectados e incluso el

asunto podría llegar a convertirse
en un quebranto para el sector fi
nanciero en su conjunto. Ambas
cosas ya han sucedido anterior
mente; el infame Fobaproa no es
la única experiencia fallida al res
pecto. Quisiéramos pensar que
las autoridades financieras de

Estados Unidos y de México, in
volucradas en la autorización de

esta operación, impedirán una
aventura irresponsable como las
que vivimos en el pasado.

Pero salvada esta aduana,
Banamex podría quedar
en manos de uno de los

grupos financieros que
ya operan en el país y
que, de alguna mane
ra, son interlocutores
activos en la discusión

de los grandes retos que
enfrenta México. La mera

posibilidad de que los nuevos
dueños mantengan y amplíen
la vocación cultural del Banco

no es poca cosa.
Hasta ahora han circulado

nombres de posibles interesa
dos de manera informal. Inbursa
(Carlos Slim), Banco Azteca (Ri
cardo Salinas Pliego) y Banorte
(Carlos Hank) fueron destaca
dos por el propio López Obrador,
además de mencionar a José Ja
vier Garza Calderón, empresario
regiomontano, lo cual levantó no
pocas suspicacias. Aunque Garza
procede de algunas de las fami
lias más prominentes de Nue
vo León, no es un protagonista

sector y en cambio sí lo es de
arena política pues encabe
asociación Empresarios de

Cuarta Transformación. Por

lado, se da por descontado
Santander y Scotiabank po

levantar la mano.
venta de Banamex, cuyo
podrí a rondar entre 12 mil

dólares, cons
novela por entregas a

de los siguientes meses.
antimonopolios en

MéxicoyEstadosUnidos podrían
los grupos más sólidos y

posibilidad aotros empre
vinculados a instituciones

menores. Pero, por
las autoridades tam
voz para vetar opcio

puedan carecer de sol
económica o moral. Una
de suspenso que, espere

un final feliz o, al me
que no sea trágico.

podría llegar a convertirse
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Banamex podría quedar
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grupos financieros que
ya operan en el país y
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enfrenta México. La mera
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regiomontano, lo cual levantó no
pocas suspicacias. Aunque Garza
procede de algunas de las fami
lias más prominentes de Nue
vo León, no es un protagonista
del sector y en cambio sí lo es de
la arena política pues encabe
za la asociación Empresarios de
la Cuarta Transformación. Por
otro lado, se da por descontado
que Santander y Scotiabank po
drían también levantar la mano.

La venta de Banamex, cuyo
monto podrí a rondar entre 12 mil
y 15 mil millones de dólares, cons
tituirá una novela por entregas a
lo largo de los siguientes meses.
Las normas antimonopolios en
MéxicoyEstadosUnidos podrían
obj etar a los grupos más sólidos y
abrir la posibilidad aotros empre
sarios vinculados a instituciones

financieras menores. Pero, por
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no es poca cosa.
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cardo Salinas Pliego) y Banorte
(Carlos Hank) fueron destaca
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pocas suspicacias. Aunque Garza
procede de algunas de las fami
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la arena política pues encabe
za la asociación Empresarios de
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otro lado, se da por descontado
que Santander y Scotiabank po
drían también levantar la mano.
La venta de Banamex, cuyo

monto podrí a rondar entre 12 mil
y 15 mil millones de dólares, cons
tituirá una novela por entregas a
lo largo de los siguientes meses.
Las normas antimonopolios en
MéxicoyEstadosUnidos podrían
obj etar a los grupos más sólidos y
abrir la posibilidad aotros empre
sarios vinculados a instituciones

financieras menores. Pero, por
otro lado, las autoridades tam
bién tienen voz para vetar opcio
nes que puedan carecer de sol
vencia económica o moral. Una

historia de suspenso que, espere
mos, tenga un final feliz o, al me
nos, uno que no sea trágico.

La operación, que
puede rondar los
15 mil mdd, será
una novela por
entregas en los
siguientes meses
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Quién es quién en
dar inútiles "tips"

c
; ¦ I orno si no tuviera mej ores asuntos que
\ \ i atender, el procurador federal del Con

Jk sumidor, Ricardo Sheffield, presenta ca
da lunes en la mañanera la sección Quién es quién en
los precios% dando cuenta de máximos y mínimos de
gasolina, diesel, gasy productos de la cada vez más en
carecida canasta básica de los mexicanos.
Ninguno de los datos que ofrece representa una

oportunidad práctica para comprar más barato.
Sobre los carburantes fósiles, nos enteramos ayer

que, "en promedio", vendían más caro Akron, Redco y
Chevron que Mobil, Exxon, RendichicasyOrsan.
"Vamos a ver enlas nueve regiones, cuál es la que se

dio a notar más por el margen", y le pone algo de j iribi
11a: Tres pesos con 53 centavos estos angelitos de Che
vron, en La Paz, en Baj a California Sur, con un precio
al público de 22 pesos con 40 centavos, mientras que
lamásbajaes Oktan Service Station, en Mérida, Yuca
tán, al9.99 por litro, con un margen de 22 centavos...".
¿De qué sirve tal información (y menos si se tiene

que cruzar el país en su parte más larga)?
"En la Premium el margen más alto: Valero, en San

Pedro Tlaquepaque, Jalisco, con un precio de 24 pe
sos 81 centavos por litro. Estos sí se pasaron de ros
ca con cuatro pesos 74 centavos de margen, no le per
derán" (pues de mensos, cabe comentar).
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¿A quién le será útil enterarse de que "Franquicia
Pemex es el más alto en Pueblo

Nuevo, Durango: 23 pesos 78
centavos por litro para el diésely
un margen de tres pesos 60 cen
tavos, comparado con el mar
gen de 25 centavos de Servifácil
en Berriozábal, Chiapas, con un
precio al público de 21 pesos con
82 centavos por litro"?
Nadie creerá la mentira de

que "esta semana solo encontramos una gasolinera
que no estaba dando litros completos, afortunada
mente es solo una"(y no dijo cuál ni dónde, aunque sí
que "en eso estamos trabajando en equipo, para evitar
que no se denlitros completos...").
¡Ah!,y"seguimosrevisandoquenocobrenlosbaños..."
En lo que no se mide el funcionario es cuando habla

de alimentos porque la canasta básica cuesta más en
Soriana Súper, de Iztapalapa: "992 pesos con 35 cen
tavos, mientras que en la Central de Abastos (de la
misma demarcación) 724pesos con 75 centavos. Wal
mart Express enlas Américas, Morelia, 991 pesos con
95 centavos pero en la Central de Abastos de Guada
lajara, Jalisco, 897pesos con 68 centavos. Walmart Ti
juana tiene el paquete en mil seis pesos con 30 centa
vos, cuando en la zona norte la mej or opción es la Cen 
tral de Abastos de Monterrey, Nuevo León, que se ha
mantenido en 713 pesos con 78 centavos".
¿Cuál de las incontables diferencias entre los su

permercados neoliberales y clasemedieros y las ma
yoristas centrales donde se abastecen todos los co
merciantes de alimentos al menudeo no distingue el
susodicho procurador?
Pero que los consumidores no se asusten ante la

extraordinaria inflación:
"Si bien es cierto que ha subido el limón, también

es cierto que ha bajado el chile serrano y habajado el
jitomate saladet...".
Qué manera de perder el tiempo.
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Banamex, a la
venta con todo

y arte

¥7
n la 4T saltaron de emo

i ción cuando el banco es
_¦tadunidense Citi anunció
la venta de Banamex. Para el gobierno
federal esto significa la posibilidad de
que el banco vuelva a manos de mexi
canos, y hasta quieren adueñarse del
patrimonio cultural que posee.
Pero no es tan sencillo. Me expli

can que las obras artísticas y los in

ton, José Clemente Orozco, Eulalia
Lucio y Francisco Toledo. Además de
52 obras, unas de ellas repatriadas,
de Calvé, Morales, Toledo, Gerzso,
Corzas y Rahon.
Banamex también posee inmue

bles históricos como el Palacio de
Iturbide, el Palacio de los Condes de
San Mateo de Valparaíso y el Museo
Casa Montejo; reunió la colección de
arte popular mexicano e iberoameri
cano más importante, y cuenta con
un acervo editorial de 252 libros y ca

tálogos publicados.
Así que el senti"miento nacionalista

del presidente An
drés Manuel López
Obrador por mexica
nizar la banca o el del

canciller Marcelo Ebrard para que to
do este patrimonio cultural pase a ma
nos del Estado son entendibles frente

a la venta de Banamex, pero el reto de
conservar, ampliar y lucir todo este
patrimonio no parece encajar mucho
con la "austeridad republicana". Ve
remos si convencen al nuevo dueño
de Banamex.

muebles históricos de Banamex sí
se venderán, pero dentro de todo el
paquete de activos como la banca co
mercial, labanca empresarial, la Afo
re Citibanamex, la división de segu
ros, edificios de oficinas, sucursales y
el acervo cultural, del cual el gobier
no podrá vigilar que se mantenga en
México, pero no quedárselo, a menos,
claro, que el nuevo propietario de Ba
namex se lo endose.

Aunque el patrimonio cultural de
Banamex parece la joya de la corona
dentro de la transac
ción multimillona

ria que implicará su
venta, no se trata solo
de que las obras e in
muebles cambien de
manos, sino de man
tener las acciones de conservación,
restauración, adquisición de obra, in
vestigacióny difusión por las que todo
ese patrimonio está intacto.
Es la colección privada más im

portante del país, que incluye obras
de Diego Rivera, Frida Kahlo, David
Alfaro Siqueiros, Remedios Varo, Jo
sé María Velasco, Leonora Carring
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Presidentes de oídas
Yo no soy rival ni de mipropio

corazón, porque no es traicionero.
Florestán

17
n México los presidentes hablan de la

¡ realidad de oídas. De lo que les dice su
L jÉ primer círculo, del que siempre son

rehenesy les impide asomarse ala verdad.
Eso ha sido siempre y es ahora. Andrés Ma

nuel López Obrador no ha podido romper ese
cerco y conocer la realidad en forma directa.
Por eso es frecuente escucharle declarar lo que

los suyos le dicen: que ya domamos la pandemia;
que México es uno delospaíses con menos muer
tes por millón de habitantes; que no hay escasez
de medicinas; que la gasolina no ha subido; que sí
hay remanentes en el Banco de México; que llega
como n unca la inversión extranjera; que vamos a
crecer 4 por cien too 6 por cien to en el sexenio...
En lo que tiene que ver con la pandemia,

que domó desde abril de 2020, solo repite lo que
falsamente le dice Hugo López Gatell; de la dis
tribución de medicinas, secunda lo que mentiro
samente le apunta el secretario de Salud, Jorge
Alcocer; el que la gasolina no ha subido lo repite,
aunque lo desmienta el Inegi y la CRE; lo de los
remanentes se lo soplaron desde Hacienda; el au
mento en la inversión extranjera, en Economía,
lo mismo de que vamos a crecer 4 o 6 por ciento.
Y digo que es de oídas, porque ni se ha doma

do la pandemia, ni se ha normalizado el abasto
de medicinas, ni ha bajado el precio de la gasoli
na, ni hay remanentes, ni la inversión extranje

ra está en lo más alto, ni vamos a crecer a 4 por
ciento en el sexenio.

Es el riesgo de hablar de oídas cuando se
cierran los espacios a otras voces, levantan el
puente del castillo y el primer círculo palaciego
aprieta sus goznes.

RETALES

1. PRIMERA. Ayer se inició el ejercicio inútil
del llamado parlamento abierto sobre la refor
ma eléctrica, que no es más que un espacio de
desahogos improductivos en un régimen presi
dencialista del poder que tiene López Obrador,
quien ha repetido que la quiere aprobada este
año sin tocarle una coma, a pesar de carecer de la
mayoría calificada en el Congreso para hacer la
reforma constitucional;
2. SEGUNDA. Esta reforma la tenía anunciada
para el año pasado cuando la pospuso para és
te por falta de votos, y se le juntará con la electo
ral, prevista también para 2022, conlaque quiere
un nuevo INE con otra alineación de consejeros
más a modo de la 4T de cara a las elecciones de

2024; y
3. LINEA. Solo puedo entender la fiesta que hi
zo Claudia Sheinbaum en su encuentro domi

nical con Cuitláhuac García por la aspiración
presidencial que pasa por deshacerse de Ricar
do Monreal, contra quien el gobernador se lan
zó con todo. ¿Esas son las alianzas que va a hacer
Sheinbaum de cara a su candidatura presiden
cial? Que recuerde que si gana, gana López Obra
dor, pero en el breve espacio de que perdiera,
perdería ella Como enlas elecciones de junio del
año pasado.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Tiempos y
destiempos de
la Corte

Hay una polémica sobre si
la Suprema Corte anda
lenta en la atención de

sus pendientes.
El ministro presidente, Arturo Zaldí

var,harechazado que este sea el caso. Tie
ne razón en unos asuntosyen otros no.
Haydee Gómez y Regina Isabel Mi

randa le preguntaron a la propia Corte
sobre los tiempos en que han desahoga
do sus asuntos entre 1997y abril de 2021.
La Corte respondió, impecablemente.
Los resultados, al 5 de julio de 2021, pue

denleerse aquí: https://bit.ly/3GySjKm.
Estos resultados indican que duran

te el periodo mencionado, 19972021,
la Corte se tomó en promedio 352 días
para resolver una controversia consti
tucional y 282 días para resolver una
acción de inconstitucionalidad.
Durante la presidencia de Zaldívar, la

Corte ha mej orado estos promedios, uti
lizando solo 272 días para resolver con
troversias constitucionales y 245 para
resolver acciones de
inconstitucionalidad.
No ha sido ese el ca

so, sin embargo, con
las querellas relativas
a leyes que son im
pugnadas porque in
ducen a la militarización del país.
Aquí la Corte ha ido muy despacio.

Tiene pendientes en este ámbito la so
lución de 3 acciones de inconstituciona
lidady 4 controversias constitucionales.
La más vieja acción de inconstitu

cionalidad pendiente, dicen Gómez y
Miranda, "fuepresentadaporlaCNDH
en 2016, hace mil 834 días". Alega que
los códigos castrenses de justicia y de
procedimientos penales "extienden la

jurisdicción militar apersonas civiles".
Las otras dos acciones de inconsti

tucionalidad pendientes en esta mate
ria fueron presentadas el 26 de junio de
2019,hace 727días.
Impugnan lasleyesquecreanlaGuardia

Nacional y que facultan alas fuerzas arma
das para encargarse de la seguridad pública
Las 4 controversias constituciona

les pendientes que tiene la Corte fueron
presentadas entre mayoyjunio de 2020.

Las plantearon los
municipios de Colima,
Aguascalientes, Mi
choacán, y la Cámara
de Diputados, contra el
acuerdo del 11 de mayo
de 2019 que permite el

uso permanente de las fuerzas armadas
entareasde seguridad pública.
Durante los últimos tres años, la Cor

te ha atendido solo uno de sus pendien
tes relativos alas fuerzas armadas: la Ley
Nacional del Uso de la Fuerza, resuelto
en octubre de 2021.

Se diríapor estos datos, areservade ac
tualizarlos, que laCorte teme tocarlo que
el país teme también: lamilitarización de
su vida pública
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¡Echeverría
enFosfotepec!

Hay quienes adoptan pa
ra toda la vida, y son bue
nos; hay quienes adoptan

por muchos años, y son mejores, pero
hay quienes adoptan por un día como los
primero tiktokeros de Nuevo León, esos
son los imprescindibles. Por eso veo con
tristeza que mi Sammy y Marianita tris
temente tuvieron que devolver ala pobre
criaturaalaque con tantoafán educaron,
alimentaron y procuraron durante 24
inolvidables horas con un humanismo

superior. De hecho, se me ocurre que lo
mejor no es que adopten al ChikiliQua
dri ni a Dante Delgado como propuse,
sobre todo porque debensermás latosos
que mi TatankitaCórdovay Murayasa
mí defendiendo su nada escaso peculio.
También penséquepara impulsar lamuy
decaída y aburrida carrera de Ricardo
Anaya, estos regios de categoría podrían
adoptarlo, en principio, para enseñarlo a
no tiktokear como si fuera Omar Chapa
rro. No obstante, estoy consciente de que
nadie merece, ni siquiera el matrimonio
GarcíaRodríguez, te
ner que lidiar con Ana
ya, ni que fuera manda
Así, creo que lo más

sensato para calmar
sus ansias de militan

cia en la paternidad
responsable, Sammyy Marianita podían
encargarse de la educación y manuten
ción de donLuig'iEchevcrría, que acaba
de cumplir apenas 100 años de fatuidad
y de soledad, pues está más abandonado
quelasrefineríasyloshospitalesprome
tidos por el expresichen te Jelipillo, que
ya quisierabesarenDos Bocas.

Digo, aunque Echeverría debe tener sus

noches de delirio, ordenándole aAlfonso
Martínez Domínguez, mej or conocido en
los bajos fondos de la re re represión como
don Halconso, que suelte sus halconcitos
para acabar con "los jóvenes universita
rios, algunos de ellos homosexuales"* es
mejor que andar pastoreando al enfado
so de Anaya. Alo mejor el expresichente
Echeverría de pronto gritaría "Arriba y
adelante" o querría ir a tomar Ciudad Uni
versitaria con unas tanquetas, pero nada
más. Bueno, quizá de pronto armaría ritos
satánicos conlaouijaparacontactaraDíaz
  Ordaz. Sobre todo ahora

que el dignísimo sector
opositors a cualquiera
lo etiqueta como dic
tador, cuando don Gus
dejó establecido lo que
es el verdadero autori

tarismo de dictadura perfecta que tanto
añoran Krauze y sus muchachos.
No, la verdad ya entendí que también

don Luigi es una monserga. Mejor que
los Reyes Magos de Fosfotepec adopten
a Chiñano Aureoles ahora que lo anda
investigando la FGR por tracalero. Al fin
quesolosentaditoensubanquitocalladi
to no se ve más bonito

Fecha: 18/01/2022

Página: 2

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 22,692

Página 20 de 25



Luis Echeverría

visto por
Monsiváis

Cómo es Echeverría?, le pre
fl a guntó Julio Scherer a Carlos

Monsiváis después de que Car
los fuera convocado por el ex presiden
te, impresionado por sus crónicas sobre
el temblor de 1985 que había publicado
en Proceso.
Scherer transcribió en Los Presi

dentes unfragmento de las notas que le
mandó Monsiváis: "No sé lo que debió
pasar para que llegara a la Presidencia,

pero sí sé que ya desde la campañale en
tusiasmó la destrucción de las reglas del
juego. Luego se glorió en la erosión de las
vías escalafonarias, enlos rápidos ascen
sos de los jóvenes, en la ignorancia de la
lealtad como criterio de avance, en la ga
na de fastidiar a todos los Luis Echeverría

que permanecieron envela hastamuy al
tas horas aguardando la llamada del j efe,
como él. Ya en el poder actuó Echeverría
contra las tortugas escalafonarias, de las
que él fue un ejemplo
y fue traidor a esa clase
de hombres que domi
nan su ambición hasta
el punto de la entrega
totaly se olvidó que en
estos seres, enlos que
ahora se desconocía, radicaba una parte
fundamental del conocimiento político
del sistema Me dabala impresión de un
hombre profundamente escindido que
gozabafísicamenteelpoder, lo hacía suyo
cada instante y extraviaba su erotismo en
la maraña de órdenes, iresy venires de los
ayudantes, teléfonos que brotabany des
aparecían, el ropero revueltoy múltiple."
"Alfinalsolole quedó la soledad pobla

da, el aislamiento multitudinario de San
Jerónimo. Como presidente podía estar
en mil sitios, el cargo se lo exigía aunque
lapercepción de los mil sitios fuese erró
nea Como expresidente solopuede estar
en un solo lugar sosteniendo mil conver
saciones, novecientas noventay nueve de
las cuales son imaginarias. Nopuede vol
ver a hacer política, no porque no quiera,
sino porque la política fuera del poder
presidencial implica, en cualquier nivel,

decisiones unificadas

y visiones de conjun
to. Echeverría legalizó
su fragmentación, por
así decirlo, y la exhibe
como barullo. Así está
ahora, desprovisto del

último sentido de la realidad, el último
que acompaña el mando. Así se extingui
rá, asuhora, rodeado de las mil conversa
ciones que ni emprende ni deja empren
der, febril en el trajín de las mil acciones
que a ninguna parte conducen".
Esto escribió Monsiváis hace 36

años. ¿Cómo han sido y serán esas con
versaciones imaginarias de todos los
Echeverría del pasado y del futuro?
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Permiso Covid 3.0

¦7
¦4 n diciembre de 2020 arrancamos la entre

j ga semanal de "¿Qué hicimos?", la colum
¦L^J na de la gestión IMSS ante la pandemia por
covid19 que cada martes se publica en las páginas de
MILENIO Diario. Aquí se han contado de los procesos,
la toma de decisiones, el trabaj o coordinado y los pro
tagonistas que han hecho que el Seguro Social esté de
pie y con rumbo al porvenir. Desde entonces dijimos
que era importante contar lo que pasa mientras pasa.
Por eso, ante el reciente aumento de contagios en es
te 2022, es importante contar también lo que hacemos
para proteger la vida.
Del 1 al 12 de enero, el Sistema Nacional de Vigilancia

Epidemiológica reportó 124 mil 173 casos de enferme
dades respiratorias. De estas solo 4.5 por ciento han sido
hospitalizados y corresponden a las personas no vacu
nadas. Y aquí es muy importante decirlo, porque se trata
de nuestra prioridad para proteger al pueblo de México:
solo .06 por ciento de quienes se han vacunado ha perdi
do la vida, esto incluyendo ala variante ómicron.
Aunque la inmensa mayoría no amerita

hospitalización, la demanda de atención médica res
pecto a contagios de covid19 se incrementó de mane
ra significativa, sobre todo en el primer nivel, en don
de se vieron largas filas en los Módulos de Atención
Respiratoria del Seguro Social (Marss) de personas en
búsqueda de una prueba confirmatoria o una consulta.
Por eso relanzamos el Permiso Covid, en su versión 3.0.
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En marzo de 2020 pusimos en marcha este permiso,
un documento homologable ala incapacidad temporal

para el trabaj o que puede ser
tramitado desde la aplicación
IMSS digital o el sitio web ofi
cial del Instituto. Lo innova

dor: que los subsidios por este
concepto se depositan direc
tamente en la cuenta banca

da del interesado para redu
cir trasladosy riesgos. Al 31 de
diciembre se habían entrega

do 193 mil permisos, lo que equivale a 353 millones de
pesos en subsidios.
El pasado 10 de enero la Organización Panamerica

na de la Salud/OMS publicó la Alerta Epidemiológica
sobre el uso racional de pruebas de diagnóstico. Ahí
se recomienda el uso de pruebas con las siguien
tes prioridades: Todos los casos con indicación de
hospitalización por síntomas respiratorios, cuadros
respiratorios en pacientes que pertenecen al grupo de
riesgo de agravamiento de la enfermedad, detección en
pacientes que necesitan ser hospitalizados por otras
razones, profesionales con síntomas respiratorios.
Por eso, cuando relanzamos el Permiso Co

vid 3.0, el pasado 10 de enero, se decidió facilitar el
trámite y hacerlo más flexible, no sujeto al semáforo
epidemiológicoy sinlanecesidad de que el trabajador
afiliado visite los servicios médicos del IMSS o cuen
te con alguna prueba rápida. La duración de la inca
pacidad es de siete días para quienes tienen síntomas
y de cinco días para las personas asintomáticas que
cuentan con prueba positiva. Para tramitarlo debes
ingresar a www.imss.gob.mx/covid 19/permiso o ala
aplicación IMSS Digital.
En 2022 el número de incapacidades por enferme

dades respiratorias es tres veces mayor al máximo ob
servado en 2021. Ala fecha se han otorgado más de 52
mil autorizaciones de Permiso Covid 3.0. Por eso forta
lecemos la atención ambulatoria enlos Marss, se avan
za en la vacunación en las comunidades más apartadas
y se brindan facilidades a las y los trabaj adores para que
se protejan. En 2022, la corresponsabilidad será funda
mental para salir adelante.
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La Corte ante las críticas

17
1 derecho de las personas a expresar con total

j libertad sus opiniones respecto de la vida pú
blica del país, sus instituciones y sus gober

nantes es lapiedra angular de la existencia misma de las so
ciedades democráticas. La libertad de expresión tiene, en
nuestro sistema constitucional, una posición preferente
que alcanza su máximo nivel de protección cuando se trata
de temas de interés público. Criticar, condenar, reprobar
e incluso denostar apersonas públicas e instituciones es
tá dentro de los discursos que nuestra Constitución blinda
de cualquier intento de acallamiento, porque forman parte
del control que la ciudadanía ej erce sobre sus gobernantes.
Lalabor de los tribunales constitucionales no está exenta

deello.Porel contrario,enlamedidaensulegitimidaddemo
crática no depende del resultado de las urnas, sino que des
cansa en la confianza que la ciudadanía deposite en ellos, de
batirpúblicamente sobre sulabor es de la mayor importancia
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Idealmente, el debate debería centrarse en los fallos.
Los tribunales hablan a través de sus sentencias, por lo
que el foco debería ponerse en los argumentos que las
sustentan. La imparcialidad, la autonomía y la indepen
dencia judiciales no se demuestran dando la razón auna u
otra parte, sino cuando los razonamientos en que desean
sala sentencia son persuasivos, incluso para quien perdió.
Lo cierto,. Para quienes se oponen al gobierno actual, la

Corte parece tener el deber de derrotar todas aquellas me
didas que no les placen. La independencia
sehacondicionadoalsentidodelosfallosy
se ha pretendido instalar la idea de un po
der judicial capturado, que ha abdicado de
su función equilibradora No solo se exige
que la Corte resuelva en el sentido que de
sean, sino que lo haga en los tiempos polí
ticos que les son convenientes. Cuando no
obtienen lo que desean, automáticamen
te acusan parcialidad. Paradójicamente,
cuando es del gobierno de donde provienen las críticas —lo
que por cierto desarticúlala narrativa de la captura—, exigen
que salgamos a condenarlas por antidemocráticas.
Todo esto forma parte del repertorio de artilugios con

los que se busca chantajear a los jueces y orillarlos a im
partir una justicia militante. Pero desde hace algún tiem
po se ha buscado instalar un discurso que sencillamente
parte de una falsedad: se atribuye a la Corte y concreta
mente a su presidencia, una intención deliberada de dete
ner los asuntos que son relevantes para el gobierno.

Este discurso parte de undesconocimientodelaformade
trabajoy los procesos internos de la Corte. Cada ministro o
ministra es libre de dedicar a los asuntos el tiempo de estu
dio que la dificultad del caso amerite. Los tiempos de la Corte
no son los tiempos de la política Recibimos el año pasado 12
mil asuntos, de los cuales unos 3 mil 500se resolvieron me
diante sentenciay más de 9 mil mediante acuerdo. La gran
mayoría de estos asuntos representan la última esperanza
para las personas; la última oportunidad para salvaguardar

su patrimonio, su libertadosu dignidad.
Hacer de lado estos asuntos para ajus
tarse a una agenda política particular,
sería una verdadera capturay sería, so
bre todo, una inj usticia
La Corte está haciendo su traba

jo con diligencia y responsabilidad, al
margen del poder político y del poder
mediático. Entiendo que la narrati
va de una Corte sumisa pueda servir a

ciertos intereses políticos, pero como cabeza del Poder Ju
dicial federal es mi deber apuntar que tales críticas, cuando
se sustentan en hechos falsos, afectan la legitimidad de la
Corte y dañan profundamente la democracia. Es mi deber
aclarar que son señalamientos sinsustentoy de malafe.
Como servidor público, debo tolerar la críticay así lo he

hecho siempre, hasta en los momentos más difíciles de mi
carrera. Pero como presidente de la Corte me correspon
de defender la integridad de la institución frente alos ata
ques que no buscan sino apropiarse de ella.

Fecha: 18/01/2022

Página: 10

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Los Derechos Hoy / Arturo Saldívar

Arturo Saldívar

Costo: 34,282

Página 25 de 25

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Los partidos políticos que integran la
alianza Va por México acordaron que el
PAN eligiera al candidato a gobernador
de Tamaulipas.
La dirigencia nacional del PAN resolvió,
a su vez, que se escuchara la voz del go
bernador García Cabeza de Vaca. Fue así
que surgió el nombre de César Veráste
gui, a quien apodan El Truco, que fue
secretario general de Gobierno.
De forma que quedaron alinea

dos los mandos del blanquiazul a
nivel estatal y nacional y que sus
aliados, PRI y PRD, quedaron con
formes con la selección. El Truco
arranca con vientos a favor.

Los necesitará porque en la acera de en
frente, Américo Villarreal, pisa fuerte.
De hecho, ya está realizando la opera

ción cicatriz para atraer a su causa a los
aspirantes morenistas perdedores de las
peculiares encuestas que el partido rea
liza para elegir candidatos.

Diplomacia y política
En tanto el nombramiento de Quiri
no Ordaz como embajador en España,
se extravió en una ciénega neblinosa,
el gobierno mexicano anunció ayer una
batería de nombramientos diplomáticos.
Destaca el de Claudia Pavlovich, ex go
bernadora de Sonora, que irá al con
sulado de México en Barcelona, que es
una de las posiciones más codiciadas.
Pavlovich tuvo una relación fluida con
Andrés Manuel López Obrador y con Al
fonso Durazo, de manera que su nom
bramiento no resultó sorpresivo.
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En contraste, casi nadie vio venir el
nombramiento de Miguel Aysa, el ex
gobernador de Campeche, que va como
embajador en República Dominicana.
Aysa, no hay que olvidarlo, tomó el lugar
de Alejandro Moreno cuando Alito fue
nombrado dirigente nacional del PRI.
Pavlovich y Aysa quemaron sus naves.
No regresarán al tricolor.
También destaca el hecho de que Al
fonso Suárez del Real, muy cercano a
la doctora Claudia Sheinbaum, salga de
la CDMX, para radicar hasta Estrasbur
go, Francia.

Parlamento abierto, cierre de filas
Para que el Parlamento Abierto sobre
la reforma eléctrica tenga algo de sen
tido, los participantes deben acudir con
el ánimo de escuchar opiniones distintas
y no descalificarlas desde el principio.
La sesión de ayer no genera buenas ex
pectativas. Los gobernadores de More
na fueron a decir lo mismo, palabra por
palabra, de lo que han dicho personeros
del gobierno, no con el ánimo de con
vencer, sino de cerrar filas, de mostrar
se como bloque sin fisuras.
Como funcionarios y legisladores
del partido harán lo mismo, las
intervenciones interesantes se

rán las de los académicos y espe
cialistas que pueden analizar for
talezas y debilidades de la inicia

tiva gubernamental y hablar sin
grilletes políticos.
Algo similar puede decirse de la oposi
ción que adelanta, desde el primer día
del Parlamento, que votará en contra.
Si ya está tomada la decisión para que
convocan a un ejercicio de deliberación,
que voten y ya.

El que con lobos anda...
Tal parece que es un requisito para ser
gobernador de Morelos andar en malas
compañías.
Un ex gobernador, dicen, era cómplice
de El Carrete, de Los Rojos, y el gober
nador en funciones pactó con el jefe del
Comando Tlahuica. Ni a cuál irle.

Si se lanzan al aire estas acusaciones y
no hay ninguna consecuencia, todos en
Morelos se sentirán con la libertad de

emprender aventuras siniestras sin te
mor a la ley.
Como la fiscalía estatal es parte del
problema, lo que sigue es que el go
bierno federal tome el toro por los
cuernos y haga, finalmente, una in
vestigación a fondo para deslindar
responsabilidades y que los culpa
bles paguen sus errores.
El secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, dijo que pronto platicaría con
el gobernador Blanco y, ojo, aseguró que
hay una investigación en curso. Los more
lenses tienen derecho a saber la verdad»
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Piedras en el camino

Un día sí y al otro también,
el presidente López Obra
dor aprovecha la mañanera
para golpear al INE. Lo ha
ce de manera tan insisten

te que deja claro que eso le importa más
que la consulta de revocación de manda
to, cuya organización supuestamente es
el casus belli entre la 4T y el INE.
A estas alturas, el Presidente tiene

claras tres cosas. Una es que la mayoría
de la oposición le va a hacer el vacío a
su consulta. La segunda es que, indepen
dientemente de la participación, el resul
tado va a ser casi soviético: una mayoría
aplastante en contra de la revocación. La
tercera, que manejará los resultados co
mo un consenso generalizado hacia su
persona y su gobierno. Lo tercero es lo
que más le importa, como parte de la
campaña electoral permanente que lle
va a cabo.

La decisión de los opositores de ha
cer el vacío tiene mucha lógica. A na
die le interesa generar una crisis insti
tucional, como la que sobrevendría de
una improbabilísima derrota de López
Obrador en su referéndum. Salvo unos
cuantos, poquísimos, exaltados, todos
los ciudadanos quieren que el Presiden
te cumpla con el mandato constitucional
al que se comprometió. Entonces resul
taría muy ingenuo hacer el juego a un
ejercicio que es fundamentalmente de
autoafirmación.

Tan tiene claras las cosas López Obra
dor que no buscó dar al Instituto Nacio
nal Electoral los recursos necesarios pa
ra una consulta tal y como la mandata la
Constitución. Y en ello —y la esperable
reacción del Instituto—, encontró una
nueva minita para socavar, entre sus se
guidores, la confianza en una institución
ciudadana que se le ha ganado a pulso a
través de los años.

AMLO lleva prácticamente todo su se
xenio insistiendo en los altos salarios de

los consejeros electorales. Se ceba en los
dos que han expresado con más deta
lle sus divergencias de opinión: Loren
zo Córdova y Ciro Murayama. Hace las
cuentas del gran capitán y afirma una y
otra vez que disminuyendo sueldos se lo
grarían grandes ahorros. Lo dice al mis
mo tiempo que destina decenas de miles
de millones de pesos a proyectos sin un
rumbo claro: nada más hoy Hacienda le
autorizó $20 mil millones para la com
pra de la endeudada refinería de Deer
Park, en Texas.
En eso, se aprovecha que gran par

te de los mexicanos son anuméricos.
Escuchan millones y hasta ahí se que
dan. Millones es igual a mucho, y pocos
distinguen entre decenas de millones y
cientos de miles de millones. Y las finan

zas públicas se manejan en esto último.
Vuelve a las andadas cuando afirma

que el INE es el instituto electoral más
caro de América Latina, en una tabla en

la que compara países de tamaño y po
blación muy diferentes, y conveniente
deja fuera al gigante Brasil, porque en
tonces ya no le sale el argumento. Den
tro de los hispanohablantes, el INE re
sulta más barato, per cápita, que sus si
milares de Panamá y Costa Rica.
No sólo eso. En México, el Instituto

Electoral no se encarga sólo de contar
los votos, sino de hacer el padrón elec
toral, darle identificación oficial a todos
los mexicanos y de otras muchas tareas
para dar certidumbre a los resultados
electorales, dada la desconfianza que se
generó durante muchos años. Además,
en el presupuesto del INE está el finan
ciamiento a los partidos políticos, que
no es poco.

En realidad, no se trata del diferendo
por la solicitud de más presupuesto de
parte del INE para organizar la famosa
consulta. Si hay suficiente, o no, para
hacerlo de manera completa, lo decidi
rá la Suprema Corte, luego de que Ha
cienda presente sus explicaciones y ar
gumentos. Sabemos que habrá consulta,
que probablemente no existan tantas ca
sillas como en las elecciones federales,
que el resultado está cantado y que el
Presidente utilizará la disminución de

casillas como excusa por la participa
ción insuficiente.
El diferendo real es la autonomía del

INE, que molesta a López Obrador. Los
coscorrones constantes a Córdova y Mu
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rayama —quienes de todas formas cul
minarán su plazo antes de 2024— son
para ir calando a los próximos conseje
ros. El golpeteo presupuestal, para irle
limando los dientes al Instituto, impi
diéndole trabajar como lo ha hecho has
ta ahora. La intención: limpiar el cami
no para una intervención gubernamen
tal —propagandística, por lo menos; pe
ro también puede tomar otras formas
más preocupantes— en la elección cla
ve de 2024.

Poner piedras en el camino del INE
es dificultar la tarea del árbitro. Y, con
el pretexto del ahorro, debilitar la insti
tucionalidad democrática del país. Ese
debilitamiento se traduciría en más po
der para el titular del Ejecutivo y po

dría convertirse en una competencia
desequilibrada a la hora de la próxima
cita electoral.

Nada más y nada menos. Pero ahora
el INE, según diversas encuestas, cuen
ta con la aprobación de la mayoría abso
luta de los ciudadanos. Por eso la insis
tencia machacona. Por eso las piedras •

www.panchobaez.blogspot.com
twitter: @franciscobaezr

AMLO lleva

prácticamente todo su
sexenio insistiendo en
los altos salarios de los

consejeros electorales

El Instituto Nacional

Electoral no se encarga
sólo de contar los

votos, sino de hacer el
padrón electoral, darle
identificación oficial a

todos los mexicanos y de
otras muchas tareas para

dar certidumbre a los

resultados electorales,
dada la desconfianza

que se generó durante
muchos años

Fecha: 18/01/2022

Página: 4

Area cm2: 630

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez, Empedrado

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 63,000

Página 6 de 9



SUBE Y BAJA

Claudia PavlovichO Ex gobernadora de Sonora

La exgobernadora fue nombrada cónsul
de México en Barcelona. Así lo dio a co
nocer la SRE donde informó que el presi
dente López Obrador resolvió proponer a
consideración del Senado la designación.

Cuauhtémoc Blanco,O Gobernador de Morelos

El ex futbolista afirma dice que va a bus
car a los "narcopolíticos" que lo acusan de
tener vínculos con el crimen organizado.
El mandatario de Morelos ya no sabe có
mo salir del atolladero.
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En diciembre las cosas eran de
un modo. En enero, son de otro.

Antes la esfera se describía
redonda por todas partes; aho
ra el globo es un cubo; el cua

drado tiene tres lados y el triángulo seis.
Nadie puede discutir. El presidente ya

lo ha dicho, suyos son la tesis, la antíte
sis, la síntesis; el sofisma y el silogismo.
En sus propias palabras todo se contradice
y se contrapone.

En diciembre, cuando el Instituto Na
cional Electoral insistía en la imposibili
dad de cumplir, por falta de presupuesto,
con los requerimientos constitucionales
para una consulta revocatoria del Poder
Ejecutivo, el presidente dio dos solucio
nes.

Una (contraria a la ley) consistía en
reducir el número de casillas por instalar.
La Constitución prevé el mismo número
de mesas electorales de la elección prece
dente, con las mismas garantías y dimen
siones, ¿porqué? Porque se debe exigir lo
mismo para poner a un presidente o reti
rarlo del cargo; es decir, un proceso na
cional de iguales dimensiones o al menos,
de igual convocatoria.

Si lo eligieron 30 de 60 millones de

electores, por decir una cifra, no sería
justo en teoría—, removerlo por la deci
sión de cinco millones. Sería ilógico. No
se puede, dice Anita.

Pero el presidente no lo consideraba
así en diciembre. Por eso dijo:

"...el presupuesto contempla fondos
para elecciones y consulta, lo contempla,
aún no en la cantidad que
ellos están solicitando.

"Bueno, con esos re
cursos, y aunque dijeran:
'No vamos a poder insta
lar 100 mil, 200 mil, 300
mil, 500 mil casillas; nos
alcanza nada más para
instalar 10 mil, 20 mil,
30 mil', pero cumplir con
el mandato constitucional. No puede ser
que, esgrimiendo de que no tienen pre
supuesto, no quieran hacer la consulta, o
eso es lo que se está interpretando por sus
actitudes..."

Pero la imaginación presidencial no
se agotó ahí. También ideó un "Plan B".

"... es hacer una colecta para contra
tar unas 10 empresas encuestadoras de
prestigio en México y que se preguntara
lo mismo "¿quieres que siga de presiden

te Andrés Manuel López Obrador o que
renuncie?". Entonces no llevaría mucho

tiempo; incluso, puede ser telefónica y
otra parte domiciliada, y se tiene el resul
tado y se da conocer el resultado..."

Evidentemente todo esto es una ma

niobra política para enfrentar al Instituto
Nacional Electoral con la opinión públi

ca y achicarlo hasta la
caricatura para darle al
gobierno mayor inter
vención electoral. Se
le ha creado, la fama de
opulencia dorada, de
burocracia insensible.

Y en ese terreno, el pre
sidente gana.
Para vencer a un

enemigo, basta mostrar su riqueza mal
habida. No falla.

—"...Es que no se puede destinar di
nero del presupuesto, según Hacienda,
que ya está autorizado con otros propó
sitos, otros fines. Entonces, ellos tienen
que cumplir con la Constitución y hacer
la elección, hacer la consulta.

—¿Aunque sea con menos casillas?
—La tiene que hacer como lo estable

ce la Constitución, con todas las casillas.
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—¿Las 160 mil? ¿No aceptaría usted
un tercio?

—No, si no es asunto conmigo, no es
conmigo, es con la ley, o sea, no es un
asunto... Es con la ley".

Pero la ley tan vehementemente de
fendida es la misma de cuando él propo
nía 20 o 30 mil casillas o cuantas se pu
diera; la ley es la misma y jamás ha con
templado sustituir con una encuesta tele
fónica, a un órgano electoral del Estado.

En diciembre una cosa. Ayer, otra.
¿Por fin?

—No es conmigo, es con la ley, ha di
cho

Y vale preguntar, ¿en diciembre ha
bía otra ley o seguimos con la misma cu
yo exacto cumplimiento antes no preocu
paba?

PIFIA

Habla Ricardo Sheffield, Procurador Fe
deral del Consumidor, de los gasolineros
defraudadores y su lucha "para evitar que
no se den litros incompletos".

¿No sería mejor evitar que se den litros
incompletos?

¡Ay!, Ricardo, las ganas de lucirse en
la mañanera... •
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Nos aseguran que en el Instituto
Mexicano del Seguro Social está más
que firme el trabajo que lleva a cabo su
director general ZOÉ ROBLEDO, quien
no solamente centra sus esfuerzos en
la atención a los derechohabientes de

este Instituto, sino que trabaja con todo
el Sector para fortalecer Los sistemas
estatales de salud a través del modelo

IMSS Bienestar, como Lo instruyó el
presidente de la República.

El gremio periodístico en Baja California,
donde gobierna Marina del Pilar, hizo un lla
mado para que las autoridades resuelvan de
manera pronta el asesinato del fotoperiodis
ta Margarito Esquivel, ocurrido este lunes
afuera de su domicilio. Recientemente la or

ganización Human Rights volvió a calificar a
México como uno de los países más peligro
sos para el ejercicio periodístico, pues tan
sólo en el 2021 alrededor de 45 integrantes
de ese gremio perdieron la vida en el desem
peño de su profesión.
A través de las redes sociales, decenas de mu
jeres exigieron que se reconsidere la postula
ción de Pedro Salmerón como embajador de
México en Panamá, debido a que el personaje
contaría con diversas acusaciones por su
puesto acoso.

En el llamado, las usuarias pidieron a la Secre
taria de Relaciones Exteriores, de Marcelo
Ebrard, y al Senado de la República que se de
sistan de la asignación, pues apuntaron que,
quienes se dediquen a la diplomacia, deben
tener una conducta intachable.

Que tremendo cochinero encontró Mauricio
Tabe en la alcaldía Miguel Hidalgo. El tema ya
llegó a la Contraloría y seguramente veremos
más detalles. Le adelantamos que la actual
administración denunció que la gestión de
Víctor Hugo Romo habría "planchado" la lici
taáón 3000102600721 para entregársela a
Secure Witness de México, del empresario
restaurantero Dennis Stevens.

Por cierto, el titular de Miguel Hidalgo, Mauri
cio Tabe, anunció en sus redes sociales que dio
positivo a Covid19 y que se encuentra aislado
y con síntomas leves, luego de que ayer por la
mañana estuviera con sus similares de la
Unión de Alcaldes de la Ciudad de México en

conferencia de prensa.

Y sí, esa licitación fue para adquirir cámaras
de videovigilancia para las colonias de la al
caldía y se pagó con dinero del Presupuesto
Participativo. Costó unos 22 millones de pesos
y el proceso inició en agosto de 2021, a poco
más de un mes del fin de la gestión de Romo.

*##

No se olvide que precisamente esta empresa,
con Mancera como jefe de Gobierno, recibió
dos contratos por alrededor de 57 mili oríes de
pesos. En ambos aparece la firma de Stevens,
aunque en ese momento se desempeñaba co
mo Coordinador de un Comité Ciudadano en

Miguel Hidalgo.
###

"Mi tratamiento consistió en cuidarme, aislar
me, tomar mucha agua, eso lo recomiendan
los médicos; paracetamol dos días nada más,
cuando tuve un poco de malestar, no quise to
marlo más tiempo, pero con eso fue suficiente,
miel para la garganta, aunque está caro el li
món procuraba yo no ponerle tanto; y reme
dios que ya todos sabemos", recordó ayer el
presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, de su contagio reciente.

"Se burlan del VapoRub, pero ayuda, sobre todo
porque a todos nos gusta que nos acaricien, que
nos den una talladita en el pecho, en la espalda,
en las plantas de los pies, a los niños, a los adul
tos, a todos, siempre y cuando quien está ha
ciendo la caricia ya esté libre de Covid". Esta
declaración no es broma, parte de la explica
ción del mandatario mexicano que se queda
para los libros de historia, o que puede servirle
de promocional a los de Procter & Gamble.
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# íusticiaParaNatalia
Discriminación en Six Flags, violencia contra mujeres lesbia
nas en el espacio público, discurso de odio, discriminatorio y
transfóbico del diputado federal Gabriel Cuadri y de la diputa
da del Congreso de la Ciudad de México, América Rangel: son
algunos de los actos de discriminación que se han visibiliza
dos recientemente. Pero la violencia y la discriminación si
guen en México y también en nuestra "Ciudad de derechos",
como lo señala la Encuesta sobre Discriminación del Consejo
para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de
México (COPRED).

Ayer amanecimos con la terrible noticia del ataque con cu
chillo a la activista trans Natalia Lañe en el Hotel Diana, cerca de
la estación de metro Portales en la Ciudad de México, quien des
de su cuenta Facebook público dos videos después de este inten
to de transfemenicidio. Por suerte nuestra compañera Natalia es
tá recuperándose. Es activista en materia de derechos humanos,
integra la Asamblea del COPRED, del Centro para las Identidades
Trans A.C., de la Marcha LGBTTTI+ de la Ciudad de México y
parte de colectivas de lucha por los derechos de las personas que
ejercen el trabajo sexual. Su entrega, su compromiso y su gene
rosidad con las causas, la libertad y la dignidad caracterizan su
trabajo con resultados atinados. Además de su visión y acción

comunitaria y de solidaridad, Natalia incide en la mejora del
marco legal y del acceso a la igualdad real de las poblaciones
LGBTTTI+ y de las personas que ejercen el trabajo sexual. Pronto,
integrará el Parlamento de Mujeres 2022 convocado por el Con
greso de la Ciudad de México.

Si bien las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México

actuaron con rapidez y atención con la víctima, cabe señalar
que varias instituciones, organizaciones y activistas publica
ron posicionamientos de apoyo y de exigencias para que se
haga justicia. La Marcha del Orgullo LGBTTTI+ de la Ciudad de
México recordó además algunas de las exigencias pendientes.
Aún no existe por ejemplo un registro público de todas estas
violencias y crímenes de odio. Estas violencias son una señal
clara de la persistencia y a veces agudización de la discrimi
nación en todo el país. Nuestra Ciudad no puede permitir el
avance de la discriminación. Debemos seguir apoyando y for
taleciendo instituciones determinantes como el COPRED o la

Dirección de Diversidad Sexual y Derechos Humanos del Go
bierno de la Ciudad. En estos ejercicios se debe ampliar la vin
culación con la sociedad civil organizada desde un enfoque
solidario y profesional.

Desde cualquier trinchera no dejemos crecer el discurso de
odio y estas semillas criminales en nuestra sociedad. Gobier
nos, iniciativa privada, partidos políticos, sociedad civil, aca
demia, ciudadanía: todas y todos tenemos una responsabili
dad para la inclusión y la igualdad.

El caso de Natalia debe provocar acciones colectivas e indi
viduales más contundentes contra la violencia que amenaza
la integridad y seguridad de las poblaciones LGBTTTI+ y de las
personas que ejercen el trabajo sexual en la Ciudad de México.
Para contrarrestar eso, se trata también de restablecer la
igualdad y la atención prioritaria como fue el caso de la identi
dad de género en la Ciudad de México posible a partir de los 12
años. Aún queda mucho por hacer.

(2aurel_gt
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En los rancios tiempos del priato, que hoy restaura la Cuarta
Transformación, la cargada era un elemento esencial y, por
definición insustituible del poder presidencial absoluto.
También deleznable.

Hoy ha resucitado. Está vigente.
La cargada era, es, un fenómeno politiquero mexicano

mediante el cual todos los presidentes de la República priis
tas tenían, tienen, razón; hicieran lo que hicieran, haga lo
que haga.

Los presidentes de la República gozaban de ella a partir
de su "destape", mediante el "dedazo" presidencial, como
candidatos del PRI a la Presidencia de la República.

Desde ese momento y por los siguientes seis años ellos
eran, fueron: el elegido, el mejor, el intérprete de los anhelos
nacionales, el único, el jefe máximo de las instituciones, el
líder supremo del pueblo, el guia del país, el más patriota, el
más preparado, el más capaz, el más querido, el más simpá
tico, el más popular el mejor de todos los mexicanos y has
ta, por supuesto, el más guapo. El mexicano más todo.

La cargada comenzó a palidecer en 1994 con el destape
de la candidatura emergente de Ernesto Zedillo, a conse
cuencia del asesinato de Luis Donaldo Colosio. Desde en

tonces ningún otro priista gozó plenamente de las mieles de
la cargada. Ni siquiera Enrique Peña Nieto. La explicación es
sencilla: desde el año 2000 ningún candidato presidencial
priista tenia asegurada la Presidencia de la República, lo
que complicó la entrega total de la llamadas fuerzas vivas
políticas y, sobre todo, de la clase política al ungido.

En 2018 ninguno de los candidatos presidenciales, in
cluido el del PRI, disfrutó déla cargada. La democracia, inci
piente e imperfecta, lo veía impediente desde hacía apenas
18 años.

Pero las tradiciones son las tradiciones y perviven en

quienes provienen de ellas, de su origen. En este caso, del
priismo, el más rancio y el más nauseabundo, el de los años
60 y 70 del siglo pasado. No hace mucho, por cierto.

Tímidamente, la antigua cargada priista comenzó a le
vantar la cabeza luego del resultado de las elecciones presi
denciales de 2018. Fue creciendo hasta nuestros días, cuan

do sin recato alguno todos los altos, medios y bajos funcio
narios del Gobierno federal se han sumado al apoyo a la
embestida presidencial contra el Instituto Nacional Electo
ral (INE) con el pretexto de la revocación de mandato, cuya
ejecución está en proceso.

Tal servilismo de la clase política y de las fuerzas vivas
(los matraqueros del partido oficial) no se veía desde los
tiempos de los presidentes Luis Echeverría y José López
Portillo, aquellos que encabezaron la llamada, inclusive por
priistas, "Docena Trágica".

Hoy ya no son tan necesarias las planas publicitarias
pagadas (aunque las haya) en los periódicos o anuncios en
la televisión ni las mantas monumentales colgadas en los
edificios que rodean el Zócalo de la CDMX o declaraciones
de secretarios de Estado y de altos funcionarios del gobierno
(que las hay y en abundancia) para configurar la cargada.

No. Vea y lea usted las cuentas en las redes sociales de
los secretarios de Estado, altos funcionarios de la Federa
ción, gobernadores, legisladores y dirigentes de todo tipo del
partido oficial contra el INE por el caso de la revocación de
mandato. Además, encontrará algunas perlas sobre el pre
sunto segundo contagio presidencial de Covid 19.

El objetivo real es destruir al INE o, en todo caso, desde
ahora "probar" un "fraude" ante una eventual denota en las
elecciones presidenciales de 2024. ¡Mucho ojo!, como pe
dían los anuncios de televisión a los niños, probables vícti
mas de ataques de todo tipo o delitos.
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AMLO recargado
Aseguran en Palacio Nacional que el presidente
Andrés Manuel López Obrador regresó "recargado"
de su segunda recuperación de contagio de COVID 19
e inmediatamente comenzó, desde ayer, con la
evaluación de obras y programas, lo que significa
que inician ya las visitas a los sitios, y todos los
involucrados deben estar más que listos.

Beneplácito
Con agrado recibió el Servicio Exterior Mexicano la
noticia de que seis funcionarios con grado de ministro
fueron promovidos como embajadores, además de
que habrá un concurso para 10 nuevas plazas y para
cónsul general. Eso no es todo, con las designaciones
anunciadas ayer por cancillería, se informó que Alicia
Bárcena será directora del Instituto Matías Romero.
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Molestia en el PRI
Nada bien cayó en el PRI la noticia de los nuevos
nombramientos en Relaciones Exteriores. Y es que
entre las designaciones está la del exgobernador de
Campeche, Carlos Miguel Aysa, como embajador de
México en República Dominicana, y de la sonorense
Claudia Pavlovich, cónsul en Barcelona. Alejandro
Moreno insinuó que serán expulsados del tricolor.

Unas por otras
La venta de Citibanamex dejará importantes recursos
en las arcas públicas, pues a pesar de que el Servicio
de Administración Tributaria (SAT), a cargo de Raquel
Buenrostro, ha hecho un importante trabajo en la
recaudación, enfrenta serios desafíos por la lenta
recuperación económica, por lo que varios millones de
pesos por dicha transacción no le vendrán nada mal.

Cierran filas
Con la participación de 10 gobernadores y la jefa de
Gobierno de la Cl)\1\. Claudia Sheinbaum, la Cámara
de Diputados arrancó los trabajos del parlamento
abierto para discutir, en 19 mesas, la reforma eléctrica,
impulsada por AMLO. Nos hacen saber que casi todos
los mandatarios emanados de Morena se apersonaron
para cerrar filas con el primer mandatario.
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LA NUEVA GUERRA FRIA
Y AMÉRICA LATINA

Rusia amaga con establecer lina presencia militar en
la región, anunciando que "no descarta " desplazar
fuerzas militares a (Juba o Venezuela

La semana pasada, un vicemi
nistro ruso advirtió la posibilidad
de que Rusia establezca presen
cia militaren Cuba o Venezuela si

las negociaciones con Estados
Unidos fallan. Además, Moscú
sigue acechando a Ucrania y
desplazando tropas en sus
fronteras. Los ucranianos se

preparan a resistir la tensión.
Durante más de cuatro déca

das, tras de la Segunda Guerra
Mundial, la Guerra Fría entre la
Unión Soviética y Estados Uni
dos, envolvió a Latinoamérica.
Con triunfos en Cuba y Nicaragua,
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los soviéticos apoyaban movimientos comunistas revolucionarios alre
dedor de la región. En respuesta, EU apoyó a gobiernos anticomunistas
que muchas veces no cumplían con los más mínimos estándares
democráticos o de respeto a los DDHH. Fue una época oscura, con insu
rrecciones, abusos y desapariciones, fueron las llamadas guerras sucios.

En Cuba, la Unión Soviética subsidió el desarrollo de las Fuerzas
Armadas Revolucionarias, dotándolas de una capacidad de fuego
equivalente al de un miembro del Pacto de Varsovia. Para 1962, habría
42 mil tropas soviéticas en la isla apoyando a las FAR. Cuba vivía bajo
la realidad de una invasión, por lo que los asesores la equiparon con
cientos de aviones de guerra, miles de tanques y piezas ele artillería.

Las FAR desarrollaron no sólo una capacidad de defensa, sino que
pronto fueron desplegadas en América Central y del Sur, así como a
pelear guerras en África y la península árabe. Unos 200 mil cubanos
lucharon en conflictos africanos, y para 1988, Cuba desplazaba casi
50 mil soldados en Angola. De manera similar, las fuerzas Sanclinistas
comenzaron a extender sus capacidades ofensivas. Los agentes so
viéticos les dotaron de tanques con que hacer temblar a sus vecinos.

Las Fuerzas Armadas latinoamericanas se preparaban para pelear
guerras internas contrainsurgentes, pero también aprovechaban la
fluidez de recursos. Diferencias ideológicas, económicasy territoriales
pusieron en estos años a varios países a competir militarmente con sus
vecinos: Argentina, Chiley Brasil; Chile con Bolivia, Perú y Argentina; Perú
con Chiley Ecuador; Colombia con Venezuela y Cuba con Venezuela.
Como resultado, la mayoría de estos países contaban con capacidades
militares modernas, aunque reducidas, para proteger su soberanía.

Rusia amaga con establecer una presencia militar en la región,
anunciando que "no descarta" desplazar fuerzas militares a Cuba o
Venezuela. Pero Moscú no es la Unión Soviética y aun cuando posee
una capacidad militar superior a la de toda América Latina, su facultad
de despliegue de largo alcance es muy limitada.

En 2018, Rusia envió con trabajos dos bombarderos nucleares
Tu160 a Venezuela y, en 2019, mandó otros dos aviones que carga
ban personal de fuerzas especiales y de operaciones cibernéticas
a Caracas. Se dice que en 2014 reestablecieron una presencia en la
antigua estación de espionaje ele Lourdes en Cuba. Ahora bien, para
ciarle la bienvenida a 2022, la Armada Rusa lanzo 10 misiles cruceros
hipersónicos de prueba desde una fragata y un submarino, dando una
clara seña! de que tienen esa nueva capacidad.

Cuarenta años después del final de la Guerra Fría, la mayoría de
América Latina ha dejado de invertir en sus equipos militares y enfo
can a sus FFAA en la lucha contra el narcotráfico. ¿Será momento de
repensar la necesidad de contar con medios de defensa en la región?
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TMEC: ENCUENTROS
Y DESENCUENTROS

112 de enero, un día antes del encuentro de
los negociadores comerciales ele México,
EU y Canadá, legisladores de México y EU
hicieron públicas sus opiniones sobre la
implementación del Tratado.

En EU, los líderes del Comité de Finanzas
del Senado, Ron Wyclen, demócrata por

Oregon.y MikeCrapo, republicano por Iclaho, así como el líder
republicano del Comité de Medios y Procedimientos, Kevin
Bracly, pidieron a la Representante Comercial de EU, plantear
a México varios temas. En México, la Comisión Especial de
Seguimiento a la Implementación del TMEC, encabezada
por la senadora Claudia Ruiz Massieu e integrada por otros
15 senadores, envió a la secretaria Clouthier una carta con
preocupaciones mexicanas. Tras revisa rías comunicaciones
de los dos Congresosy el comunicado final c!e las reuniones
de los subsecretarios de los tres países, concluyo

I Se ha avanzado en la implementación del TMEC, a pesar
del COVID19. Se fortalece la integración c!e América del Norte.
Hay acuerdo entre los tres países en una región inclusiva, re
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  silientey competitiva. Nueve Comités
presentaron informes.

2 Hay diferencias en los temas
a) Energía. La parte estadouni

dense considera que las medidas
adoptadas por el gobierno de Méxi
co violarían la letra y el espíritu del
TMEC, en particular el capítulo 22 c!el
Tratado relativo a las Obligaciones
sobre Empresas Propiedad del Esta

do. Considera que dichas medidas son contrarias a las reglas
de mercado, benefician a PEMEXy la CFE,y "hacen difícil para
compañías de EU y otros países operaren México". Destacan
la cancelación de permisos de importación de gasolinas y
manifiestan su preocupación por la eventual aprobación ele la
reforma en materia eléctrica. Sin duda, las cliscusionesfueron
difíciles, pero el comunicado final sólo dice que se abordaron
"posibles distorsiones por medidas no de mercado",

b) Agricultura. La parte estadounidense destacó el retraso
de las autoridades mexicanas para responder a solicitudes
de exportación de productos biotecnológicos presentadas
porEU. Hay preocupación por la prohibición, a partir de 2024,
de la importación de maíz genéticamente modificado para
consumo humano, porque México es el principal importador
de este producto de los EU. El otro tema es la prohibición pau
latina del uso del glifosato. En opinión de EU esa decisión no
está basada en la ciencia. A México le preocupan el monitoreo
y las investigaciones sobre ¡as exportaciones mexicanas de
hortalizas y verduras a EU. Hay presiones estadounidenses
también por la pesca ilegal y de conservación de especies.

c) Sector automotriz. Preocupan a México los eventuales
subsidios a los autos eléctricos y las diferencias en la inter
pretación de las reglas de contenido regional en la industria
automotriz. Solicitó, con el apoyo de Canadá, un panel de
solución de controversias. De aplicarse los criterios de EU,
tendrían un impacto en la competitividad de la columna
vertebral c!e la integración económica norteamericana.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA

Fecha: 18/01/2022

Página: 10

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 15,538

Página 6 de 19



• A Robert Lewandowski,
delantero polaco del
Bayern Münich, le hizo
justicia el fútbol; ganó el
premio The Best como el
mejor futbolista de 2021
logró romper el récord de
goleo en 43 ocasiones.

• Malik Faisal Akram

secuestró a cuatro perso
nas judías y un rabino en
una sinagoga de Texas;
exigía la liberación de su
hermana, condenada a
86 años de cárcel por el
intento de asesinato a

policías de EU.

• Pilar Mazzetti, ministra
de Salud de Perú, mostró
desconocimiento para tra
tar la pandemia, pues dijo
que los asintomáticos de
COVID19 contagian "sólo
cuando respiran" y no
"cuentan" como positivos.
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a investigadora del Colegio de México,
Alejandra Trejo, junto con el profesor de la

L Universidad EAN de Colombia, José Niño
de Amezquita, coordinaron reciente
mente el libro Metropolitan Covernance
in Latín América, de la editorial Routle
clge. En el texto comparan sistemas de

gobernanza para la provisión de servicios públicos por
parte de las distintas instancias de gobierno en zonas
metropolitanas de América Latina.

La doctora Trejo es la encargada de escribir el caso de
la Zona Metropolitana del Valle de México. Su acertado
argumento es que la fragmentación de responsabilidades
entre niveles e instancias c!e gobierno, que caracteriza la
administración de servicios en la capital y en la zona co
nurbacla.no ha ayudado a mejorarla desigual distribución
de los mismos, y probablemente contribuye a mantener
las diferencias entre una zona noroeste, centro,y algunas
partes del sur, frente a una región oriente con graves caren
cias. En realidad no existe una instancia que piense, diseñe,
desarrolle y coordine políticas para resolver los problemas
públicos como una sola unidad urbana.

En el caso de la recolección de residuos, el
servicios se ofrece en toda la zona, pero debido,
en buena medida, al trabajo de actores infor
males que subsana el de las agencias forma
les. En el tema del agua el servicio es general,
pero con gravesy persistentes deficiencias en
áreas de menores ingresos. Mientras que en
el caso del transporte público, existen zonas
en las que simplemente no se tiene oferta
mínimamente adecuada, principalmente en
áreas periféricas. Se hace mención de experiencias, que
no fueron fallidas del todo y que deben analizarse, como la
comisión ambiental y el fondo metropolitano.

Me parece que el caso de los servicios de agua es el
que mejor ejemplifica el argumento de Alejandra Trejo. El
revertir la deficiente provisión del servicio en varias zonas
de la ciudad requiere cíe un plan coordinado de acciones,
como mejora de la infraestructura y operación del sistema
LermaCutzamala, recuperación de pozos, reparaciones
de la red, medidores de cobros y mayores tarifas para
usuarios de alto consumo, sistemas c!e colecta de lluvia y
reúso ele agua, mejora de infraestructura en vivienda, etc.,
para lo cual se requiere, en ese orden: regulación, políticas
y recursos por parte de C o ragua, los sistemas de aguas
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de CDMX y de Edomex, los ayuntamientos mexiquensesy
las alcaldías capitalinas.

Existe un mecanismo de coordinación entre las auto

ridades federales y las dos entidades, el fideicomiso 1928,
en el que depositan los recursos que en el valle se pagan
a ¡a Conagua por el agua en bloque. Con elfinanciamiento
del mismo se realizan obras de beneficio común, pero no
como parte de una estrategia integral que revierta la mala
distribución de los servicios hidráulicos en ¡a capital, a pesar
deque las inversiones por parte del gobierno capitalino en
materia de agua se han incrementado en los últimos años.
Sin coordinación, la mejora de la previsión de agua a zonas

mal atendidas será solamente parcial.
El caso del transporte es más grave, ya

que prácticamente no existe coordinación en
las políticas de movilidad y servicios. Se han
desarrollado el Metrobús, la Ecobici, y ahora
ios nuevos trolebuses y el Cablebús, pero
sin la posibilidad de que sirvan para integrar
mejora la zona metropolitana. El tema, como
bien loapunta AlejanclraTrejo.es institucional,
de falta c!e instancias gubernamentales c!e

coordinación y desarrollo de políticas efectivas. No es un
problema de competencia política, entre actores de dis
tintos partidos, la coordinación informal prevalece, lo que
faltan son agencias y mecanismos que desarrollen políticas
metropolitanas planeadas y con beneficios a largo plazo.

Así debería ser la zona metropolitana; dotada de in
fraestructura urbana y cíe movilidad, segura y con servicios
básicos de calidad. Esto traería beneficios económicos y
sociales importantes, debido a la conexión con la industria,
los centros de trabajo, de esparcimiento, áreas verdes y
espacios culturales.
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ALHAJERO

«OPINIÓN

Apenas arrancó el
debate sobre la Reforma
Eléctrica, se anunciaron
nombramientos

que incluyen a dos
exgobernadores del
tricolor

ENAMORANDO AL PRI

uñosa coincidencia: arrancó el Parlamento

Abierto para discutir la Reforma Eléctrica
propuesta por el Ejecutivo en la que elc propio presidente López Obrador apuesta
por el apoyo de los priistas para sacarla ade
lantey apenas terminada la inauguración,
la cancillería confirmó designaciones cíe

exmanclatarios del tricolor en posiciones del Servicio Exterior.
¿El obradorismo enamorando al PRI? Sin eluda.
Claudia Pavlovich, exgobernadora de Sonora, como cónsul

de México en Barcelona.yCarlosMiguelAysa, exgobernador
de Campeche (tierra de Alejandro Moreno, a quien sustituyó
cuando se convirtió en dirigente del PRI nacional en agosto de
2019),comoembajaclorcle Méxicoen República Dominicana.

Del exgobernaclor de Sinaloa, el también priista Quirino
Ordaz, la Secretaría de Relaciones Exteriores sigue a la espera
del beneplácito por parte del gobierno de España. Al menos,
eso es lo que sostiene oficial y públicamente ¡a cancillería,
aunque en términos diplomáticos ¡a tardanza es una res
puesta por sí misma.
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Aunque no es del tricolor, destaquemos el anuncio de
que Alicia Barcena será la directora del Instituto Matías

Romero, al término de su gestión a!
frente de la Cepal en marzo próximo.
Vale no perderla de vista porque se
le menciona como posible reievocle
Marcelo Ebrard si el canciller va por
la candidatura presidencial

En cuanto al debate cíela Reforma

Eléctrica que ayer inició en la Cámara
de Diputados, con la participación de
los titulares de los Ejecutivos loca

les, valga mencionar que c!e ios gobernadores priistas sólo
el hiclalguense Ornar Fayad estuvo presente. Y eso, en su
función como presidente de la Conago.

Y nadie más del tricolor adelantó su posición respecto ala
Reforma. Como quien dice, están dejándose querer.

Del PAN no asistió ningún mandatario, pero el coordinador
de sus diputados, Jorge Romero, mostró menos beligerancia
que en otras ocasiones (¿será por las mesas en Bucareli?).
Manifestó su disposición a escuchar y a participar con "un
auténtico afán de diálogo".

De Movi miento Ciudad ano, igual mente sus gobernad ores
ausentes. Pero aquí sí su coordinador parlamentario Jorge
Álvarez Máynez tras escuchar a los mandatarios ele Morena
y del Verde: Ricardo Gallardo, Rutilio Escandón, Alfonso
Durazo, Evelin Salgado, Claudia Sheinbaum, Alfredo Ra
mírez Bedolla, Layda Sansores entró a la confrontación.

Enfiló sus baterías contra la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México. Sheinbaum defendió su posición. Quedaron en
dialogar.

• ••

GEMAS: Obsequio de la Sedatu: "Se declara de utili
dad pública el desarrollo del Proyecto Tren Maya en los

municipios de Benito Juárez, Solidaridad y Puerto More/os,
en el estado de Quintana Roo, que se materializará en la
construcción de obras de infraestructura pública sobre

los inmuebles (198 predios) que suman una superficie de
2'410,107.72 metros cuadrados".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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EL DEDO
EN I VLL4GA

«OPINIÓN

DEMOCRACIA:
CARAY
OPACA

En pleno siglo XXI, los comicios siguen siendo con
casillas, miles de mamparas, millones de boletas ij
otros materiales, una costosa y compleja logística

os mexicanos tenemos una democracia

electoral caray cada vez más ineficaz. Para
este 2022, los partidos políticos recibirán
cinco mil 821 millones de pesos de finan
ciamiento público. Mucho dinero, como
cada ano, ¿a cambio realmente de qué?

Tras cada proceso electoral hay unos
de existencia fugaz que pierden el registro por no reunir 3
por ciento de votos. En 2020, los tres que estuvieron en esa
situación nos costaron 485 mclp que habrían servido para
comprar7.4 millones de dosis de vacunas contra COVID19.

Más aún, tocios los partidos obtienen otros beneficios o
monos llenas, como el usufructo de los tiempos oficiales en
raclioy TV desde la reforma electoral que impusieron en 2007.
Lo que hacen es difundir millones de spots propagandísticos de
baja calidad, con mensajes insulsos y guerras sucias, dejando
fuera las propuestas, sin pagar nada de los 60 mil millones
de pesos que vale todo ese tiempo aire, afectando así a una
industria que mantiene casi 50 mil empleos e invierte conti
nuamente en el país. El viraje en el modelo de comunicación
tendría que ser hacia continuos debates realesy confrontación
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de propuestas claras. Contenidos en
vez ele intercambio de acusaciones.

¿Y el árbitro electoral? En 2021,
gastó mil 228 millones de pesos en
arrendamientos. En pleno siglo XXI,
los comicios siguen siendo con casi
llas, mamparas, millones de boletas,
una costosa y compleja logística de
distribución, y los votos se cuentan
a mano. En 2020 se instalaron 161

mil casillas que costaron tres mil mclp. Proceso tan ineficaz
y obsoleto que abre la puerta a demasiadas suspicacias.

¿Y la tecnología? Toda esa organización puede entenderse,
si acaso, para zonas apartadas. Pero en centros poblacionales,
la inhackeable tecnología blockchain ha probado su gran
eficacia. El voto electrónico bien diseñado puede mostrar
resultados confiablesy reducir costos en más de 80 por ciento.

Hay sistemas electorales de costos diversos. En la última
elección presidencial estadounidense se gastaron 11 dólares
por elector, en Francia ese costo fue de 1.88 dólares, gracias a
que las normas imponen límites estrictos. En México, los costos
elevados en proporción con nuestra economía tuvieron que
ver mucho tiempo con los candados contra la desconfianza.

Históricamente el INE y su antecesor, el IFE, fue una ins
tancia importante para la legitimidad de las elecciones, luego
de siete décadas de un partido hegemónico. Pero hay que
renovarlo. Este año su presupuesto es de casi 14 mil millones
de pesos y no es capaz de realizar una consulta, mientras los
excesos inmorales en salarios desmedidos de altos mandos

y los gastos superfluos son evidentes.
Queda clara la necesidad urgente de una reforma electoral

que ele paso se planteé otras preguntas: ¿qué nivel de esco
laridad debe tener un representante popular? ¿Se necesitan
realmente legisladores plurinominales que llegan a! Con
greso sin ser electos y terminan encabezándolo? Es tiempo
de evolucionar. Una democracia sólida es la base para una
convivencia armoniosa.
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I debate sobre el dinero para el
primerejerciciode revocación
de mandato del Presidente de

la República, que marcará un
precedente indeseable para
muchos, es un tema que in
volucra al gobierno federal, al

Congreso,a! Poder Judicial y al INE,pero concierne
sobre todo a los mexicanos porque, más que sobre
la autonomía de un órgano del Estado, es sobre la
ética en la función pública.

Y en este ámbito lo único que ganarán los con
sejeros del INE, encabezados por Lorenzo Córdova,
será dinero. Dinero, no prestigio.

Lo que está en curso, en el tema del presupuesto
del INE, son dos concepciones sobre el servicio
público y las prioridades en el uso de los recursos
del pueblo: Una se sustenta en insti
tuciones opulentas que para cumplir
con sus obligaciones sean fuente de
enriquecimiento, y otra que ve en la
austeridad republicana la orientación
del gasto a prioridades sociales en un
país estructuralmente inequitativo e
injusto.

La austeridad del presidente An
clrés Manuel López Obrador es a me
nudo extrema, pero los privilegiosy despilfarras en
la era neoliberal son aberrantesy nauseabundos.

Luis Echeverría, quien ayer cumplió cien añosde
edad, creó la pensión vitalicia para los expresiclen
tes—que incluía a 78 militaresy a 25 empleados—y
Miguel de la Madrid añadió como prestaciones
seguro de vida y de gastos médicos mayores.

Pero los altos ingresos de los servidores públi
cos, que supuestamente premiaban ¡as aptitudes
y prevenían la corrupción, comenzó con Carlos

Salinas y se extendió hasta 2018, el ciclo neoliberal
que, conforme a datos reales, no fue ejemplo de
eficiencia ni de honestidad de la alta burocracia

que lucró c!e todas las maneras posibles con el
poder público.

En 2003, Laura Carrillo y Juan Pablo Guerrero
publicaron Los salarios de los altos funcionarlos
en México desde una perspectiva comparada, un
estudio que acreditó que los servidores públicos
c!e México eran c!e los mejores pagados del mundo.

Es verdad que en otros países los altos fun
cionarios tenían también mejores salarios que la
población, pero en el caso ele México la despropor
ción era inaudita.

Otro estudio académico, Los parásitos del po
der, cuánto cuesta a las mexicanos mantenerlos
privilegios de los expresidentes, de Hilcla Nucci y
Ernesto Villanueva, particularizó sobre los millona
rios presupuestos anuales para éstos hasta que el
Congreso aprobó la Ley Federal ele Remuneraciones
de los Servidores Públicos, para que ninguno c!e
éstos gane más que el Presidente ele la República.

Si de por sí era inaudita esta medida, López
Obrador redujo a la mitac! el sueldo que percibía
Enrique Peña para exhortara los servidores públicos
de los otros poderes, c!e los otros dos niveles c!e
gobiernoy c!e los organismos autónomos a seguir

su ejemplo y acatar lo que dispone
la Constitución.

El INE se atrincheróen la autonomía

para mantener sus ingresos y sigue
aferrado tres años después, hasta el
debate vigente sobre los recursos para
la revocación de mandato, que en rea
lidad es la defensa de sus privilegios,
que aun grupo de académicos los ha
hecho nuevos millonarios.
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Apuntes: En mi columna de la semana pasada
escribíque Calderón y funcionarios ele su gobierno,
como el embajadoren Washington, Arturo Sarukhán,
sabían del operativo Rápidoy furioso. Éste lo negó.

Pero un documento del 10 de junio de 2011 y
elaborado por Enrique Escamilla, consejero de la
embajada de México en Estados Unidos y dirigido
a Sarukhán, acredita que el tema lo abordaron ¡os
procuradores Marisela Moralesy Eric Holcler, en la
reunión de octubre de ese año.

Eldocumento,reveladoenjuniode2020porJesús
Esquivel, corresponsal de Proceso en Washington,

detalla que también discutirían Wide Receivery
"cualquier otra operación en la que se pudiesen
haber utilizado mecanismos cíe investigación como
los usados en estos dos casos".

Los premios
comenzaron

con Carlos

Salinas
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Da penita que ex gobernadores acepten chambitas
Enrique de la Madrid sintetizó de una forma muy cruda pero tal vez muy real

que ex gobernadores, sobre todo donde perdieron con Morena hayan acep
tado la chamba de irse de embajadores o cónsules.

Porque, bueno porque el ex secretario de Turismo plasmo que aceptar esas
chambas se presta a malas interpretaciones, vaya aunque no lo dice, podría ser
que pactaron la entrega de sus entidades.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador en sus giras por los estados donde
recientemente había ganado Morena soltó que hizo Invitaciones a los gobiernos
salientes para Incorporarse a su administración de la Cuarta T.

Como ejemplo fue el de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel que lo invitó como emba
jador, obviamente se le fueron los priistas encima. Que si aceptaba lo expulsarían
del partido, como si te Importara al ex gobernador. También fue para el de Nayarit,
de origen panista, Antonio Echevarría.

Hasta en Quintana Roo Carlos Jaoquín está nominado por el Presidente para
llevárselo a su gabinete a pesar que llegó al gobierno por el PAN con el PRD, aun
que sus orígenes realmente son totalmente priista.

Pegar el grito en el cielo de la dirigencia del PRI abrió debate al interior para re
tomar la postura de Alejandro Moreno "Alito" en la reforma energética y las voces
de los priistas, entre ellos Manlio Fabio Beltrones, César Camacho, Pedro Joaquín
Codwell y Enrique Ochoa retumbaron al interior.

Beltrones le restregó que si los diputados o legisladores priistas te daban el
voto a esa reforma del Presidente estaríamos ante un escenario de enterrar al
partido, es decir aprobar esa reforma tan radical estaríamos en un retroceso
o quedarse petrificado en el pasado significa su verdadera extinción, por ello te
llamo que el PRI debe jugársela con el ftituto.

Y Coldwell tes atizó que el PRI podría incluso convertirse en el partido satélite
de un nuevo partido hegemónico del siglo 21.

Bueno, la crisis en el PRI parece que no cesa y ayer con la invitación del
Presidente a la ex gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich a la embajada de
Barcelona, agravó la crisis del tricolor.

Por eso Enrique de la Madrid los señalo que te dan penita las y los exgoberna
dores que aceptan chamba en el Servicio Exterior Mexicano cuando acaban de
perder las elecciones en sus estados. Que se presta a malas interpretaciones.

Qué sabrá Don Enrique porque ayer te comentaba incluso que Alito, como
líder del partido lo acusaron en Hidalgo de haber entregado el estado a Morena.
Y lo dice incluso gente muy cercana al gobernador Ornar Fayad pero también has
ta en el propio partido.

PERMISO COVID EN LINEA CON INCAPACIDAD AUTOMÁTICA

Una buena noticia a los trabajadores es la facilitación que tes está dando el IMSS
de Zoé Robledo para obtener su Permiso Covid, documento oficial que tes permite
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presentarlo ante sus patrones parajustificar su ausencia.
Como dato suman más de 50 mil los beneficiados que han tramitado

este documento.

Cuáles son las ganancias de hacer este trámite, bueno primero que logran
cumplir con los requisitos ante sus empleadores para ausentarse por el contagio
de COVID y, segundo obtienen su incapacidad hasta por siete días y el pago co
rrespondiente a su cuenta bancarla, un trámite de manera fácil y rápido, lo mejor
sin necesidad de realizar traslados a las oficinas y generar aflomeraciones.

Esa estrategia fue creada precisamente para romper las cadenas de
contagio que se registran cuando tenían que acudir a las instancias para
presentar la documentación.

CONTESTAR SIN MIEDO, DEFENDER CONVICCIONES, ES EL EJERCICIO DE UN SENADO
El senador Jorge Carlos Ramírez Marín sin importar que está en tratamiento por
el contagio de Covid, participó en la reunión del Senado para analizar cómo ha
sido la aprobación de las grandes reformas.

Igual que Xóchtl Gálvez del PAN y Juan Zepeda de MC, o hasta Gustavo Madero
del recién grupo Los rebeldes que crearon con Germán Martínez entre otros,
reconocieron que a pesar que Ricardo Monreal tiene la mayoría, utilizó el criterio
del consenso para sacar esas iniciativas.

Ramírez Marín que desde el fin de semana está en tratamiento, expuso que
eso que hace Monreal es debatir y contestar sin miedo, defender convicciones
con seguridad, con certeza, con nobleza y altura de espíritu, que ese es exacta
mente el ejercicio que tiene que hacer un Senado. Después de eso, Monreal le
puedo apostar que salió como pavorreal.

Jachavez77ayahoo.com
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Ebrard ¿qué tiene que ver con BanamexP;
Delfina debe renunciar a la SEP ya

Ebrard es el milusos de la 4T.

Lo mismo busca vacunas contra Covid por todo el mundo, que asiste a las
cumbres que su jefe, Andrés Manuel, desdeña, o va de apafuegos a Estados

Unidos, o al país que sea, cuando el agua les llega al cuello.
Sus tuits del domingo están absolutamente fuera de lugar.
Dice que por el Fobaproa, como castigo, el patrimonio cultural que Banamex tiene

debe pasar a manos del Estado.
O sea, nacionalizarse.
Expropiarse.
Como una venganza por lo que los mexicanos hemos pagado por décadas por

ese rescate bancario, por esa deuda que, de privada, pasó a pública y de todos.
¿Y qué tiene que ver el secretario de Relaciones Exteriores con el tema?
Nada, absolutamente.
Pero el funcionario de origen francés no quiere quedar fuera del tema del

momento: la venta que Cirtigroup hará de Banamex, justo 20 años después de
haberlo adquirido de manos de Roberto Hernández Ramírez y de Alfredo Harp Helú,
primo de Carlos Slim Helú.

Además, un tema que corresponde a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), de Rogelio Ramírez de la 0; a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), de Jesús de la Fuente Rodríguez; Ebrard ha sido utilizado por Andrés Manuel
como uno de sus principales y más leales operadores.

Pero la ruta 2024 podría causar una fractura en su relación, si no es ungido
como el candidato de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), como pago
a su disciplina de 2012 cuando se hizo a un lado para que López Obrador buscara
por segunda ocasión la Presidencia de México por el Partido de la Revolución
Democrática (PRD).

Andrés Manuel ha levantado la mano a Claudia Sheinbaum Pardo, quien ya se la
creyó y ya actúa y decide como candidata, cuando aún no está definido.

El sucesor del tabasqueflo en la jefatura de gobierno de la CDMX, implicado en
la caída del Metro en la Línea 12 donde murieron 27 personas, incluido un pequeño
de sólo doce años de edad, porque esa llamada Línea Dorada se construyó en su
administración, sabe que vencer a Sheinbaum Pardo no será fácil.

Por eso le tira a todo lo que se mueve.
Por eso su protagonismo.
Por eso su plurifuncionalidad, como si de fútbol se tratase.
Ebrard Casaubon debe dedicarse a las relaciones diplomáticas, no a vigilar

que Banamex entregue al Estado ese acervo que incluye, al menos, diez grandes
e históricos edificios, obras de arte y más, valuado en al menos cien millones de
dólares, unos dos mil millones de devaluados pero útiles pesos.
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Delfina debe renunciar

¿Hasta cuándo va a sostener Andrés Manuel Lépez Obrador a Delfina Gómez Álvarez
en la Secretaría de Educación Púbica (SEP)?

El cobro de diezmo que ya se comprobó y que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (Trife, para los cuates) ya sancionó con 4.5 millones de
pesos de multa a Morena, no puede quedarse así.

Delfina descontaba el diez por ciento del salario  diezmo a los trabajadores del
ayuntamiento cuando fue presidenta municipal de Texcoco.

¿Y a dónde iba a parar ese dinero?
Pillina: a apoyar a Morena que, entonces, apenas se integraba.
Fue entre 2013 y 2015.
La secretaria de Educación, candidata a gobernadora del Estado de México en

2017 y senadora en 2018, no tiene autoridad moral para mantenerse en el cargo.
Debe irse ya o le sucederá lo que a Félix Salgado Macedonio en 2023, cuando

pretende postularse de nuevo al gobierno del Estado de México.

El Basurftas

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) detuvo y procesó
apenas en diciembre a Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, El Zar de la Basura y ex
dirigente del PRI capitalino, acusado de regentear una red de trata en las mismas
oficinas del tricolor.

Resulta que durante las indagatorias surgió el nombre de Luis Gerardo Quüano,
hoy alcalde en Magdalena Contreras por la alianza PRIPANPRD, como uno de los
presuntos implicados.

El priista solicitó un amparo, que no le fue otorgado.
Y las pesquisas continúan.

Vámonos: Cuitlábuac García vino a la CDMX a recibir el respaldo de Sheinbaum,
quiense atrevió a decir que éste representa la integridad.

Han hecho equipo para echar a Ricardo Monreal Ávila de la ruta 2024.

albermontmex(s>yahoo.es @albermontmex
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Malpensados
Se confirmó lo que ya era un
secreto a voces: la exgoberna
dora priista de Sonora, Claudia
Pavlovich Arellano se suma al

Servicio Exterior como cónsul

de México en Barcelona, una
posición nada envidiable, y
que sería el pago, nos dicen, por

haber traicionado a su partido
en la pasada elección y entregar
el estado en bandeja de plata a
Alfonso Durazo y a Morena Vaya
que Pavlovich Arellano supo
jugarla muy bien, pues sobre los
malos manejos financieros du
rante la gestión tampoco parece
que se vayan a tomar acciones.

Y seguramente ya hay algunos
mandatarios en funciones que
también están negociando un
retiro dorado como el de la ex

mandataria. Pero, como dijo el día
de ayer el exsecretario Enrique
de la Madrid a quienes aceptan
"Chambas" acabando de perder las
elecciones: "Se ve mal, se presta a
malas interpretaciones".

¿YQuirino?
El nombre de Quirino Ordaz
Coppel, exgobernador de Sinaloa,
no apareció en el paquete de 15
nombramientos que mandó la
Cancillería al Senado, aunque
desde el año pasado AMLO

anunció que lo propondría como
embajador de México en España.
Hay que recordar que fue el
primer gobernador saliente de
oposición que, según López Obra
dor, se sumaría a su Gobierno.
Quirino Ordaz recibió el rechazo
del tricolor y hasta la advertencia
de expulsión. ¿Tendrá futuro el
priista en la "4T7, ¿Puso el Gobier
no de España alguna objeción al
exmandatario? Una de las pregun
tas para la mañanera de hoy.

Director para rato
Quienes saben, nos comentan
que los trabajos que impulsa el
director general del IMSS, Zoé Ro

bledo, avanzan sin contratiempos
y firmeza, en coordinación con el
Sector Salud, para lograr la conso
lidación de este derecho univer

sal. Desde la dirección general del
Instituto hay trabajo constante y
son muchas las prioridades: con
tinuar con la atención de la pan
demia, mejorar los servicios hacia
los derechohabientes, promover
la salud preventiva y avanzar en
el fortalecimiento de los sistemas

de salud en los estados públicos,
abiertos, gratuitos y eficientes. Con
ello, acallarían los rumores de una

posible sustitución de Robledo
Aburto en el Seguro Social
Atentos.
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INVENTARIO EN DUDA

Y DIPUTADA EN SU ZONA

DE CONFORT

En el inventario de las emisiones

que presentó la Secretaría de Me
dio Ambiente, a cargo de Alfonso
Martínez, las autoridades consi

deraron un contaminante que no
se tomaba en cuenta: el carbono

negro, atribuido a los vehículos en
60 por ciento.

Lo que no dijeron es que este
contaminante es de muy corta du
ración, se fulmina rápido en com
paración con las partículas PM 2.5
y PM10, entre otros más pesados
que se mantienen más tiempo en
la atmósfera de la Zona Metropoli
tana de Monterrey CZMM).

Es una emisión que se con
sidera tiene mayores efectos
para el cambio climático, mas no
para la atmósfera. Martínez no
tendría que intentar hacer creer
que esta sería la principal fuente
de contaminación atmosférica y
quizá debería de transparentar
el inventario, hacerlo público de
manera inmediata para que sea
estudiado por la ciudadanía.

Porque, como dice el goberna
dor Samuel García, todos somos

responsables, pues la población
tiene el derecho de conocer las

mediciones y la metodología.

DIPUTADA EN SU ZONA

DECONFORT

La diputada local panista, Paola
Coronado, por fin decidió salir de
su zona de confort y anduvo muy

activa ayer pidiendo al Gobierno
federal agilizar las vacunas contra
COVID19 para menores de edad.
Después, continuó su actividad
política al interponer un escrito al
municipio de Monterrey.

Coronado ha sido una legisla
dora que, regularmente, propone
poco, por no decir nada, y es
por eso que llama la atención su
actitud movida en este receso

legislativo.
Pero quien ayer apareció y fue

muy crítico fue el legislador albia
zul Eduardo Leal descalificando

las acciones de Mariana Rodrí

guez, tales como tomarse fotos sin
cubrir el rostro de los menores, así
como llevarse a un bebé del DIF

Capullos a su casa.
Veremos si Leal le da segui

miento a este asunto, más allá de
una declaración por un tema en
tendencia.

Paola Coronado pidió agilizar las vacunas para menor®: de edad.

El diputado Edu^tífO Lf|l dSgffilifR#®s
accione&de Mariana Rodrigue
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SUBEDETONO

EL CONFLICTO TAPAT! O

La disputa que se ha suscitado
entre el presidente municipal de
Guadalajara, el emecista Pablo
Lemus Navarro, y el líder de la
fracción de Morena en ese ayun
tamiento, Carlos Lomelí Bola
ños, está creciendo rápidamente
de tono entre acusaciones de

extorsión e incluso la presenta
ción de una demanda civil por
daño moral.

Luego de que la fracción de
Morena cuestionara la contra

tación de un arrendamiento de

patrullas por 792 millones de
pesos por parte del Gobierno
de Guadalajara, el presidente
municipal, Lemus Navarro se
le lanzó a la yugular a Lomelí
Bolaños el 13 de enero pasado
acusándolo de un presunto
intento de extorsión.

"Él construyó unas bode
gas ilegales donde se robó
las áreas de cesión municipal,
por lo tanto, nunca se han po
dido regularizar. Él me lo pidió
y esto es una extorsión, él me
solicitó, a cambio de la vota
ción a favor del presupuesto
y de apoyar la compra de pa
trullas para Guadalajara, que
Zapopan le regularizara esas
bodegas ilegales", dijo el muní
cipe, demostrando que sabe
jugar rudo y que no se anda
por las ramas.

LA RESPUESTA DE LOMELI

Y DE MORENA

Ante ello, Lomeli Bolaños anunció
el día de ayer que había presenta
do una demanda civil por daño
moral en contra del alcalde, lo que
tampoco es cosa menor. "Lo que
dijo en los micrófonos, me lo va a
tener que sostener en el juzgado.
No somos iguales, yo no me he en
riquecido de la noche a la mañana
como él", dijo el morenista.

En medio de este encontronazo,
los morenistas volvieron a cuestio

nar el arrendamiento asegurando
que se pagará con un sobreprecio
del 40 por ciento. Lomeli Bolaños
expuso "que de acuerdo a las carac
terísticas de las unidades y equipo
que pretenden arrendarse, se realizó
una cotización por precio unitario y
se considera que, aún considerado
el precio más alto en el mercado y
por cantidad unitaria y no flotilla, el
gobierno de Pablo Lemus pagará
792millones 261 mil796 pesos en
tres años por este arrendamiento,
sin embargo por la cotización que
se hizo, el costo pudiera ser de 459
millones 472 mil 821 pesos, lo que
generaría un ahorro de332millones
788mil975pesos si las unidades se
adquirieran de contado".

¿Cuál será el siguiente movi
miento de Lemus Navarro? Así

las cosas en el pancracio tapatío.
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Carlos Lomelí Bolaños, líder de Morena en Guadalajara.
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La discriminación

según los capitalinos
El Consejo para Prevenir y Eliminar la Discrimina

ción de la Ciudad de México (CONAPRED) dio a co
nocer su "Encuesta sobre Discriminación 2021"

cuyos datos señalan que las causas más comunes de ex
clusión en el país son la pobreza, A color de la piel, las
preferencias: sexuales, la ciase social y la educación, en
tanto que los grupos más discriminados son las personas
dé piel morena, los indígenas, las mujeres, los homo
sexuales y los pobres.

Cási la mitad de los capitalinos consideran que el dere
cho ala salud es uno de los más importantes. Poco más del
80% conocen el tema de los derechos humanos, aunque
únicamente jf 17% de este universo sabe que todos tene
mos esas garantías y casi la mitad de los capitalinos sabe
mos que poco SCrespetan.

Según los entrevistados, los lug ares más comunes don
de han sufrido discriminación son: en la calier en él traba
jo, en la escuela, en el transporte y en alguna plaza pública.
Las alcaldías de Cuajimalpa, Coyoacán, Cuauhtémoc y Mi
guel Hidalgo encabezan la lista con mayor índice de per
cepción de discriminación.

Laéncuesta.revela que én la CDMX hemos avanzado
muy poco en los últimos 8 años en el tema de garantías
individuales y que el término "discriminación" no for
ma parte deltenguaje formativo que debe caracterizar
nos como "ciudad amigable". Sin embargo, el 42.4%
dice que en los últimos 4 años la discriminación ha au
mentado en esta urbe, en tanto que un 53.6% creen que
los habitantes podemos hacer mucho para evitarla:
brindando respeto, dar mejor educación, ayudando a
los demás y ser más unidos.

Cuando seles pregunta a los capitalinos qué Institución
considera que es la más obligada para combatir la discri
minación en la CDMX las respuestas; más frecuentes son:

la Comisión de Derechos Humanos Nacional y Capitalina,
así como el CONAPRED y el Gobierno local y sólo un 8.6%
indicaron que esla familia. Sin embargo, COPRED conclu
ye que "cada vez se asigna mayor responsabilidad a los
ciudadanos (67%) y menor al Gobierno (29%) de que se
cumpla con el derecho de todos los ciudadanos a la no dis
criminación", gñ comparación con los últimos 8 años.

Casos de homofobía como la reacción de los adminis

tradores en un parque de diversiones ubicado énla Mag
dalena Contreras en contra de dos muchachos y la
agresión que sufrieron dos jóvenes lesbianas la semana
pasada enla alcaldía Cuauhtémoc son festejados por sec
tores conservadores que creen que no todos los derechos
deben ser para todos.

Es en el núcleo familiar donde se aprende el respeto
a uno mismo y a las personas que nos rodean; el círcu
lo primario, los vecinos, compañeros de escuela, traba
jo o iglesia. Es con los padres donde aprendemos a
validarla propiedad ajena y los derechos que nuestros
semejantes tienen. Un segundo entrenamiento se da en
la escuela, en el trabajo o en la Iglesia. Si en estos no hay
impulso a la responsabilidad para ejercer y honrar las
garantías el resultado será una sociedad donde la vio
lencia sea la norma a seguir.
PALABRA DE HONOR: Según CONAPRED uno de cada 10
mexicanos mayores de 20 años tienen un tatuaje o per

foración en el cuerpo (alrededor de 12 millones), es decir,
somos él país latino número uno en "preferencias artís
ticas corporales" de este tipo. Sin embargo, el Consejo si
gue recibiendo quejas por discriminación en contra de las
personas tatuadas, Sobretodo cuando se presentan a rea
lizar una solicitud de empleo, lo cual está prohibido por la
Constitución.»
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Caso Djokovic un
ejemplo al mundo
En días pasados, uno de losmejores deportistas del

mundo en la historia de todos los tiempos, eltenis
ta serbio Nóvale Djokovic, fue deportado después de

haber perdido la batalla judicial con el gobierno de Austra
lia. La causa de la deportación fue básicamente porque es
una persona qué forma parte del movimiento anti vacu
nas, que ha retomado fuerza en distintas partes del mun
do, especialmente Europa. El gobierno australiano
estableció reglas muy rígidas frente ala pandemia, como
el que, todos y sin excepción tengan el certificado de vacu
nación para que puedan estar en espacios públicos.

El abierto de Australia es uno de los campeonatos de
tenis más importantes del mundo, es el caso que el tenis
ta Djokovic intentó ingresarai país para participaren ese
torneo. El gobierno australiano ha hecho muchos es
fuerzos por protegerá su población y el ingreso del tenis
ta, el pasado 6 de enero, fue irregular, ya que mintió
respecto de la cuarentena, pues recientemente había
tenido contacto con la Covid19.

La visa fue suspendida en dos ocasiones y después
de 16 días de litigios; el tribunal australiano determinó
la deportación deltenista en un vuelo con destino a Du
bái. El argumento fue: "Nadie está porf ncima de la ley"
y "privilegiarla salud, como un interés público".

De forma y fondo: los australianos le han dado una
lección al mundo. El análisis y la reflexión es qué tanto el
Estado mexicano tiene él nivél del australiano, y qué tan
to los mexicanos el de Djokovic.

Lo trascendente de lo aplicado por el gobierno austra
liano es que hicieron valer la ley, a pesar de la populari
dad del tenista Djokovic; es decir, prevaleció el Estado
Constitucional Democrático y de Derecho australiano,
por encima del interés económico y político. El privile
giar la salud pública como un interés supremo del Estado

es elevar cualquier tema relacionado con la pandemia a
un interés de seguridad nacional, y la e j emplaridad no es
sólo del gobierno australiano a sus nacionales, sino al
mundo. Evidentemente esto puede suceder en cualquier
país, bajo diversos eventos y premisas.

En el imaginario, suponiendo que £7 Checo Pérez fue
ra antivacuna, lo cual no lo es, no imagino al gobierno de
México no dejándolo competir en su país. Ahora que se
rá el mundial de la FIFA en Qatar, país que obtuvo la sede
basado en actos; probados de corrupción, ¿se imaginan
que no dejen jugar a alguna estrella del fútbol mundial
por ser antivacuna?

Lo correcto es lo que hizo Australia, no excepcionar la
ley, por nada ni nadie; pero con países con altos índices
de corrupción, quizá el principio que rige el Estado de
derecho de nadie está por encima de la ley, podría buscar
muchos mecanismos de excepción. Por ejemplo, en Mé
xico, se cuenta con la perversión de la figura jurídica del
"amparo" entonces, sigue la reflexión,.. En México cuáles
son las señales, si tenemos un secretario federal del ra
mo que dice que a sus nietos no los va a vacunar y que si
se enferman, se trate la enfermedad con tés y Viclc Va
poRub; eso no:es ver a la salud como un tema de interés
público y seguridad nacional estas son cosas de forma
que hacen que todo sea de fondo.

Nota al pie de página:
lino de los funcionarios del gobierno de México que

cumple con el perfil para el trabajo y lo hace bien, es el
Canciller Marcelo Ebrard, quien fue preríilado "persona
del año 2021"; ello por la nominación que realizó la Aso
ciación de Control de Armas del país vecino del norte. La
demanda contra de varios armeros y la visión del "con
venio del bicentenario" hace que las cosas se puedan
hacer diferentes y el resultado sea distinto»
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FELIZ CUMPLEAÑOS AL CUAU
Pues el gobernador de More

los, Cuauhtémoc Blanco
Bravo, festejó su cumplea
ños número 49 en la FGR a

donde fue a pedir que se in
vestiguen los nexos entre narcos y políti
cos, sin embargo, el viernes pasado su
exsecretario de Seguridad, Alberto Cape
11a, ratificó su denuncia por corrupción
contra varios funcionarios estatales y se
dice que entregó todos los elementos re
queridos para judicializar el caso. Se dice
que en la denuncia de Capella, a quien
ponen en la mira es al secretario de Go
bierno, Pablo Ojeda, que quiere ser el su
cesor a pesar de que no es nacido en el
estado y su residencia fue falsificada con
la dirección de la casa de la madre del

gobernador; y al hermano, Ulises Bravo,
que es quien está manejando, como pue
den, su actual crisis. Blanco Bravo ya
empezó a sentir el alejamiento de Pala
cio Nacional y de la jefatura de Gobierno
de la CDMX que lo invitaba a lo que fue
ra, más aún, ya tuvo un pequeflo choque
con el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López.
Morena y la 4T le echan to

da la carne al asador en

el Parlamento Abierto de

la Reforma Energética
con diversas personali

dades del mundo político buscando apo
yarla. Nos cuentan de que esto sucede

luego de que el Gobierno federal ve un
creciente rechazo a la reforma y, siendo
que ya en varias ocasiones le han dicho
no al Presidente, pues no quieren hacerlo
enojar. Se espera que la oposición vote
en contra, pero la sociedad informada te
me que Morena y sus aliados legislativos
se roben unos cuantos diputados para
que la reforma pase.
Ano pocos empresarios les

gustó el tuit del Canciller
Marcelo Ebrard sobre el pa
trimonio cultural de CitiBa

namex. Tras el anuncio de

Citi para la venta de Banamex lo lógico es
que muchos se pregunten: ¿cómo será
dicha venta?, ¿en un solo paquete?, ¿por
partes?, ¿y las reglas de dominación de
mercado?, pero el tuit de Ebarrd hizo
abrir los ojos a todos porque dice que tras
ser vendido Banamex, el patrimonio cul
tural "debería pasar a manos del Estado
para su mejor preservación". Duda:
¿quieren nacionalizar la Fundación Cul
tural Banamex?

La Asociación Parlamentaria de

Mujeres Demócratas del Con
greso de la CDMX, coordinada
por Elizabeth Mateos, anunció
la presentación de una inicia

tiva de ley para perseguir de oficio las
agresiones por discriminación. Rechazan
cualquier tipo de discriminación y vio
lencia hacia la comunidad.
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AUMENTAN CONTAGIOS EN
TELECOMMTELÉGRAFOS
PATRICIA CARRASCO

Entre los trabajadores de Te
lecomunicaciones de Méxi

coTelégrafos (Telecomm)
aumentan los contagios del
Covid19. Del 3 al 12 de ene

ro se tiene conocimiento que al menos
20 trabajadores de Oficinas Centrales
han resultado positivos al someterse a
la prueba de detección. Y aún así los
obligan a asistir a las oficinas.

Pese a la gravedad, el director de la
Red de Sucursales del organismo des
centralizado, Edgar Horacio Esquivel
Martínez, dio la orden al gerente de Im
plementación de Procesos de Servicios,
Alejandro López, que todos, incluidos
mandos superiores y medios, se pre
senten a laborar "así se muera quien se
muera", acusa Liliana Delgadillo, líder
del Sindicato Democrático en Defensa

de los Trabajadores de Telecomunica
ciones de México (SDDTTM).

Afirma que si algún trabajador se
queja, lo amenazan con despedirlo y
aplicarle sanciones a las que los directi
vos pueden recurrir, lo que raya en te
rrorismo laboral, cuando el sector de te
lecomunicaciones es estratégico para el
país, al brindar servicios como el pago
de los programas de Bienestar, la "Tar
jeta 65 y más", satélites, microondas,

auxilio marítimo y giros telegráficos.
Denunció a esta columna que esta

situación ocurre a nivel nacional, don
de laboran aproximadamente 6 mil
personas, todas expuestas al virus y su
nueva variante, ante la carencia gene
ral de protocolos de sanidad que el
mismo gobierno federal difunde a tra
vés de campañas de prevención.

Según Delgadillo, el problema tien
de a agravarse debido a que directivos
y mandos medios se presentan a tra
bajar con síntomas de la nueva varian
te del virus Ómicron.

La dirigente explica que esta irregu
laridad ya se presentó ante las autori
dades de TelecommTelégrafos, pero
se escudan en que "pueden hacer lo
que quieran, porque el Presidente Ló
pez Obrador los respalda y son intoca
bles", incluso la directora de Recursos
Humanos, Leticia Aguilar, se burla de
las quejas y vocifera que "las cosas son
como yo quiera y punto".

El hecho viola procedimientos ad
ministrativos, ya que expone la salud y
vida de los trabajadores, que se des
plazan por todas las áreas de oficinas
centrales, en espacios o edificios sin
ventilación, porque no funcionan las
ventanas.
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NUEVO AÑO, NUEVA OLA
PANDÉMICA
GENOVEVA ORTIZ

éxico recibió el nuevo

año 2022 junto con laMcuarta ola pandémica
de CovLd19, la cual al
igual que las anteriores

ha sido subestimada por las autorida
des, que han llamado el cuadro respi
ratorio provocado por Ómicron "una
gripita" que se puede atender con re
medios caseros.

A casi dos años de la identificación

del primer caso de SARSCov2 en te
rritorio nacional, la estrategia sanitaria
reporta un saldo de cerca de 4.4 millo
nes de contagios, más de 301 mil muer
tes y alrededor de 306 mil casos acti
vos.

La opacidad y falta de transparen
cia han caracterizado la compra de va
cunas, pruebas de detección y otros in
sumos. Mientras médicos y enferme
ras que trabajaron en unidades tempo
rales Covid sólo se quedaron con
promesas de contratación.

Durante la primera oleada, el per
sonal de salud enfrentó fuertes caren

cias de materiales y equipos de protec
ción, por ello, México tiene la tasa de
mortalidad más alta de personal de
salud a nivel mundial, estadística que

ha dejado de publicarse.
El manejo tendencioso de la comu

nicación oficial, la utilización de las
políticas de salud con fines electorales,
así como la falta de coordinación entre

los distintos niveles de gobierno y de
pendencias quedó en evidencia cuan
do el gobierno de la Ciudad de México y
la Secretaria de Salud federal no pu
dieron ponerse de acuerdo en el color
del Semáforo Epidemiológico.
Ante el incremento de contagios

por Ómicron, las granjas oficiales de
"bots" recurren al linchamiento para
acallar las voces criticas, sin lograr el
éxito que tenían al inicio de la admi
nistración, pues al paso del tiempo, los
usuarios de redes han identificado

esas cuentas falsas y les dan el trámite
requerido.

La culpa es de la diabetes, de quie
nes salieron a festejos navideños, de la
obesidad, de administraciones pasa
das. De todos, menos de la 4T que se la
ha pasado satanizado el uso de cubre
bocas, organizó cuanto evento masivo
se le ocurrió en diciembre y ha negado
sistemáticamente la aplicación de va
cunas, para menores de 18 años, niños
con alguna comorbilidad y la tercera
dosis de refuerzo.
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Prevalece impunidad en
agresiones a periodistas
Alejandro Encinas, subse

cretario de Derechos Hu

manos, Población y Migra
ción de la Secretaría de Gober

nación, lamentó ayer la poca cola
boración de los gobiernos estata
les y municipales para sumarse a
la protección de periodistas y
defensores de los derechos hu

manos, pues continúan las agre
siones y prevalece la impuni
dad. En muchos casos, esos
gobiernos estatales y municipa
les son responsables de estas
agresiones, remarcó el funciona
rio federal, a manera de "te lo
digo Juan para que lo entiendas
Cuitláhuac".

Este saco le quedó a la medida
al dizque gobernador veracruza
no, Cuitláhuac García, quien se
pasea por la Ciudad de México
como huésped distinguido de la
doña Claudia, quien se da tiem
po de arroparlo aun a costa de su
propia imagen, pero atendiendo
órdenes superiores para lavarle
la cara al inútil jarocho, a quien
con frecuencia le asesinan a pe
riodistas o él mismo manda a en

carcelar a activistas y enemigos
políticos.
En este contexto, desde esta

trinchera denunciamos, una vez
más, las amenazas que llegan a

nuestro medio y a este espacio
por ejercer nuestro derecho a
informar y a opinar.
Curiosamente muchos de los

recientes correos y mensajes vie
nen desde Xalapa.
Lo repetimos una vez más, la

cloaca se destapó en Veracruz a
partir de las valientes denuncias
que hicieron los senadores Ricar
do Monreal Ávila, de Morena, y
Dante Delgado Rannanuro, de
Movimiento Ciudadano, quien
encabeza la Comisión Especial
para que Veracruz, que tarde o
temprano, pondrá en jaque a don
Cuitláhuac por el mal gobierno
que ha ejercido en aquella enti
dad.

Como sabemos, la gota que
derramó el vaso fue la arbitraria

detención de José Manuel de
Río Virgen, secretario técnico de
la Jucopo, acusado de "o/das" de
un crimen que no cometió, como
se ha demostrado hasta el cansan

cio. Saldrá libre, sin duda, dejan
do en evidencia, otra vez, el
abuso de poder que se comete
en "jarochilandia".
Pero volviendo al tema que nos

ocupa, nos dice Alejandro En+
ciñas que a 10 años que entró en
vigor la Ley para la Protección
de Personas Defensoras de De
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rechos Humanos y Periodistas
es imprescindible su revisión e in
troducir reformas porque lamen
tablemente continúan las agresio
nes y prevalece la impunidad.
Cuánta razón tiene, pero no

vale solo reconocer las fallas, es
necesario corregirlas.
Es bienvenida la propuesta de

una reforma que impulsan con la
creación de un Sistema Nacional

de Protección de Defensores de

Derechos Humanos y Periodistas
que coloque mayor énfasis en la
prevención.
Se trata, dijo, de involucrar a

gobiernos estatales y municipa
les mediante el establecimiento

de competencias y responsabili
dades de que cada uno de los tres
niveles de gobierno, para que no
se concentre únicamente en un

mecanismo de protección ope
rado por el Ejecutivo Federal con
el desentendimiento del resto de

las instancias gubernamentales.
Por su parte, el representante

de la Oficina en México del Alto

Comisionado de Naciones Uni

das para los Derechos Huma
nos, Guillermo Fernández Mal
donado, entregó más de un cen
tenar de recomendaciones para
fortalecer el mecanismo de pro
tección.

También señaló que muchas de
las agresiones provienen desde
oficinas gubernamentales y con
sideró paradójico que esta instan
cia del Estado a nivel federal
combata los excesos de otros

ámbitos del propio Estado mexi
cano.

Cualquier coincidencia o se
mejanza con el (des) gobierno de
Cuitláhuac García, es mera
coincidencia, pues ya sabemos
que allá quien gobierna de ver
dad es "Patrocimio" Cisneros.
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Constantemente escuchamos en las últimas décadas que las
relaciones entre México y Estados Unidos se tensan por
temas del narcotráfico y migración; las autoridades esta

dounidenses exigen frenar ambos fenómenos y mantener inmejo
rables "ventajas" para dar ñuidez al comercio y seguridad a sus
inversiones; son injerencistas e incluso, a nivel fronterizo, "eva
den" las instancias diplomáticas nacionales para establecer
acuerdos con gobernadores y grupos económicos.

LA BUSQUEDA: entre tantos estudiosos sobre las relaciones
de México con Estados Unidos, recurrimos al Instituto Matías
Romero, que desde su creación en 1974, cuenta con un cuerpo aca
démico formado por especialistas y diplomáticos, quienes afirman
que las relaciones entre ambas naciones son "muy complejaspero
a la vez, las considera "maduras e institucionalizadas", destacando la
existencia del permanente diálogo más la revisión periódica de una
agenda bilateral donde se plasman sus intereses fundamentales; tales
afirmaciones son muy cuestionables, pues ahora mismo prevalecen
asimetrías y absurdas exigencias como el programa "Quédate en
México" y el incontenible tráfico ilegal de armas.
Al respecto, buscando en el tiempo, encontramos en la década de

1840 una serie de "JiecAos" históricos que marcaron desde enton
ces el asedio y el oportunismo de los vecinos del norte; como
"faro" de referencia está la figura del oaxaqueño, Matías Fran
cisco Orosio Romero Avendaño, destacado participante en la
política binacional a partir de 1859 y compañero de don Benito
Juárez en el diseño del proyecto de nación del que mucho prevale
ce hasta nuestros días.

En este mar de viejos y "crueies" intereses, es pertinente recor
dar a las nuevas generaciones de mexicanos, que nuestro país ha
sido víctima de las ambiciones desmedidas del gobierno estadou
nidense, mismas que continúan, pero los políticos mexicanos han
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decidido "dejarlas" en el olvido, someterse a la voluntad y poder
estadounidense y enriquecerse, en lugar de sostener la vigencia de
la nación mexicana como lo intentaron sin éxito algunos connacio
nales en el pasado.
Entre los abusos más "gravosos", destaca la guerra de 18461848

motivada por la anexión de Texas en 1845, cuyo pretexto fueron las
reclamaciones de "daños materiales" causados por los mutuos
ataques entre liberales y conservadores cuando el verdadero inte
rés era apropiarse del territorio mexicano, tal y como consta en el
Tratado de Guadalupe Hidalgo firmado del 2 de febrero de 1848
con el que se cedió lo que hoy comprende: California, Nevada,
Utah, Nuevo México, Texas, Colorado, Arizona y parte de
Kansas, Wyoming y Oklahoma.

ERROR MEXICANO: antes de aquella época como ahora
con el asentamiento LeBaron se había permitido la entrada de
migrantes estadounidenses a tierras mexicanas, principalmente a
Texas y California, mismos que tiempo después desconocieron al
gobierno y a sus leyes; pero en el fondo, el verdadero problema fue
la prohibición de la esclavitud en 1829, hecho que molestó a los lati
fundistas texanos, entre otros, cuya economía dependía de mano de
la obra esclava.

Aprovechando la inestabilidad interna en 1845,/. Slidell, a nom
bre del gobierno estadounidense, exigió a México mover las fron
teras más al sur a cambio de "cancelar" las reclamaciones de los

texanos; el presidente James Knox Polk propuso comprar Texas y
Nuevo México, viendo en la guerra civil entre conservadores y
liberales su mejor oportunidad para hacerlo, justificándose en que,
la presencia de potencias europeas como Francia, representaban un
riesgo para Norteamérica, tomando como evidencia el confíicto
bélico de 1838 a 1839 cuando el ejército francés atacó a San Juan
de Vlúa y tomó el puerto deVeracruz dando vida a la "Guerra de
los Pasteles".

INDEPENDENCIA MAYA: abonando a la inestabilidad

interna, la independencia yucateca del 1 de enero de 1846 propició
que los latifundistas armaran a los mayas para luchar contra el
gobierno federal; sin embargo, los indígenas aprovecharon la
oportunidad para iniciar la "Guerra de Castas" en julio de 1847
teniendo como fondo los abusos y explotación por parte de los
criollos y mestizos latifundistas; esa guerra causó una pérdida de
unas 300 mil vidas y concluyó hasta 1901 cuando el Ejército mexi
cano tomó "Chan Santa Cruz" e inmediatamente se creó el estado

de Quintana Roo.
En su momento, la resistencia había planteado dividir el territorio
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maya en dos: uno indígena y otro para criollos y mestizos, dicha
"idea" separatista contó con el apoyo de Inglaterra aportando
armas y dinero a cambio de madera, por su parte, Estados Unidos
apoyó con dos objetivos, restablecer un proyecto esclavista en el
Caribe y evitar la entrada "europea11 a su patio trasero, conside
rado así desde 1832 con la Doctrina Monroe de América para "los
estadounidenses".

La historia describe que desde 1850, la resistencia de los pueblos
mayas adquirió tintes visiblemente ideológicos contra la invasión
cultural, política, económica y territorial de los criollos y blancos,
cuando a tres años de iniciada la Guerra de Castas fue encontra
da una cruz tallada en un árbol de caoba en las cercanías del ceno

te Kanpokolché conocida como la "Cruz Parlante" que hasta
nuestros días es un símbolo místico "maya", cuyos ritos se cele
bran en: Tixcacal, Chun Pon y Chancay hoy Carrillo Puerto duran
te los meses de abril y mayo.

ERA DE LA 4T: no está demás señalar, que la resistencia maya
como la de otras etnias latinoamericanas no surgió en 1847 ni cul
minó en 1901, sino que continúa con visibles "discordias" cuando
se abren "grietas" como ahora con el Tren Maya y tras las recu
rrentes visitas del actual embajador estadounidense "El Chino"
Kenn Lee Salazar al sureste mexicano; quien anda como "Juan por
su casa", teniendo reuniones como la del 8 de diciembre pasado
con titulares del Poder Ejecutivo de Nuevo León, Coahuila,
Tamaulipas y San Luis Potosí. ¿Qué pretende y por qué el gobierno
mexicano lo permite? ¿Usted cree que los únicos intereses del
chinotexano sean: la pandemia y el cambio mexicano? yo tampoco,
pues la otra semana,aterrizaron sendos aviones "Hércules" en
territorio sonorense y no creo que trajeran vacunas, máxime que los
pueblos yaquis están en "pie de lucha" contra los gasoductos esta
dounidenses. Hasta pronto.
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¿Deceso? El jueves 21 de junio 2018, a solo 14 días de la con
tienda presidencial, el líder del CEN del PRI y extinto René Juá
rez Cisneros, fue informado en las redes sobre la "muerte del
expresidente Luis Echeverría Álvarez" (LEA). Realmente el
exsecretario de Propaganda del CEN tricolor, bajo el liderazgo
del general Agustín Olachea, ingresó al hospital ABC Obser
vatorio por una neumonía, pero no pereció, sino salió airoso para
reincorporarse a su casona de San Jerónimo Lídice, la misma
donde atendía todos los días con su teléfono rojo las llamadas del
presidente Gustavo Díaz Ordaz (19641970) hasta que el pobla
no lo designó como su candidato. La coyuntura del bimestre sep
tiembreoctubre 1968 persuadió a Díaz
Ordaz a anticipar su sucesión, cuyos
punteros fueron los secretarios de la
Presidencia y Hacienda Emilio
Martínez Manatou y Antonio
Ortiz Mena, seguidos por el
regente y general Alfonso Corona
del Rosal, cercano a su similar de
Sedeña, Marcelino García Barra
gán y Luis Echeverría.

Luis Echeverría y Gustavo Díaz
Ordaz, expresidentes de México
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¿Por qué LEA? Solo Díaz Ordaz, Echeverría y el subse
cretario de Seguridad Nacional, capitán Fernando Gutiérrez
Barrios, conocieron con antelación de 30 días, el curso del
destape del secretario de Gobernación que se consumó
durante el V Informe de labores del LXI mandatario de

México. Antes de recibirlo en el antiguo recinto de Donceles
el presidente de la Gran Comisión de los Diputados, Luis
Marcelino Farías, conoció una copia del penúltimo informe
de Díaz Ordaz, así como la instrucción de inducir el aplausó
metro en el momento que el presidente asumiera la responsa
bilidad por los acontecimientos del 2 de octubre. Este fue el
mensaje que allanó el camino hacia la candidatura de Luis

r

Echeverría Alvarez. Con la anuencia de su bancada y mayoría
absoluta, Farías giró la atención hacia el jefe del Ejecutivo,
quien a los 55 minutos de su exposición expresó: "Asumo la
responsabilidad ética, política e histórica de los hechos".
Procedió así ante la seguridad que ni sus diputados priistas, ni
panistas, ni popular socialistas (PPS) le recriminarían aquella
luz de bengala seguida por una ráfaga de armas automáticas
bajo la operación logística de Gutiérrez Barrios que segó la
vida de centenares de estudiantes.

¡CNC, siempre fiel! Al líder de la Confederación
Nacional Campesina (CNC), Augusto Gómez Villanueva,
incumbió el destape del secretario de Gobernación, Luis
Echeverría Álvarez, quien el 8 de noviembre, ante los secto
res campesino, obrero y popular ofreció una campaña de
reconciliación nacional con visitas a planteles universitarios
que marcaron una ruptura con quien fue su gran elector y
exsecretario particular de Maximino Ávila Camacho.

Rompimiento: Se consumó con el mitin de Morelia
donde al interior de la Universidad Nicolaita y con el respal
do del gobernador Carlos Gálvez Betancourt pidió se guar
dara un minuto de silencio por los caídos del 2 de octubre. A
ese pronunciamiento, la residencia oficial dejó correr el rumor
de la sustitución de candidato que no trascendió. Echeverría
asumió el 1 de diciembre 1970, con un gabinete que solo en el
ampliado dejó ver a su amigo de toda la vida con quien visitó
Chile, José López Portillo, que a la mitad del camino asumió la
Secretaría de Hacienda desde la cual construyó su candidatu
ra anunciada el 22 de septiembre de 1975 cuando LEA invitó
al "señor secretario López Portillo, amigo entrañable de la
infancia, a sentarse en un sillón distinto al acostumbrado

para preguntarle: "Señor licenciado, ¿se interesa usted por
esto? Así se debe recordar a LEA.
kickicickkk'k'k'kick'kkk'kkkickkk^cicickkkickkkkk'kkicick'kkick'kicickk'kick'kk

Nueva estrategia: El alcalde de Fresnillo, Saúl Mon
real, se pronunció por otro rumbo en materia de seguridad al
ubicar su localidad como una de las cinco más inseguras del
país. La entidad del héroe de Reforma, general Jesús
González Ortega, se convirtió en corredor que unió a los
puertos del Pacífico con otras entidades del norte. Región
fragmentada en plazas dirigidas por los cárteles Jalisco
Nueva Generación, Noroeste, Sinaloa y del Golfo o Zetas y
Talibanes. Un informe del Centro de Inteligencia Nacional
planteó que dos de esas agrupaciones Golfo y CJNG integra
ron una alianza para combatir a sus similares de Sinaloa y
Talibanes. En 2007 segundo año de gobierno de la perredis
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ta Amalia García los hermanos Daniel Velázquez Caballero
'El Talibancillo' y Rolando Velázquez Caballero o Roel
Velázquez Caballero 'El Rolisquien controla 22 munici
pios, establecieron un gobierno alternativo que permeó a las
fuerzas de seguridad pública de esa gobernadora como sus
sucesores Miguel Alonso Reyes, que fue también secretario
de Turismo con Ricardo Monreal y el exsenador Alejandro
Tello Cristerna. En 2019, el cártel de las cuatro letras envió a
su operador financiero Gonzalo Mendoza Gaytán 'El Sapo'
como interlocutor del CJNG a instalar células operativas en
Guadalupe, para tomar la región sur de la entidad. En el ocaso
del 2021, el CJNG asumió el control de Valparaíso, cuyo edil
Eluterio Ramos Leal pidió una tregua al narcotráfico que sitúa
esa plaza para trasiego de drogas por temor de la vida de sus
habitantes. En un informe extraoficial se responsabilizó a uno
de esos grupos por la caída, el jueves 22 de octubre 2015, de
un Learjet en Apaseo el Alto Guanajuato en el que perdieron

la vida el exsecretario de Gobierno y finalista
ante Amalia García en la sucesión para
gobernador 2004, Tomás Torres
Mercado, y el constructor zacate
cano Humberto Godoy Castañe
da. En 2020, Torres Mercado fue
expulsado de las filas del Sol
Azteca, a petición de la corrien
te Foro Nuevo Sol.

Saúl Monreal Ávila,
alcalde de Fresnillo
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Los contagios crecen por doquier y
nuevamente nos enterarnos de ami

gos, familiares y conocidos que han
dado positivo a Covid19. En Las pre
sidencias municipales mexiquenses
voLvemos a ver Las desinfecciones

en oficinas y otros espacios públicos
para evitar contagios. En el Congreso
mexiquense, por instrucciones deL
diputado MauriLio Hernández. tituLar
de La Junta de Coordinación Política,
se reforzaron Los cercos sanitarios

de acceso. En Ecatepec, con eL uso
obligatorio deL cubrebocas, La gente
cuida ya más su uso, aunque hay
Lugares en donde La sana distancia
es prácticamente imposible, como
Las estaciones deL Metro, eL Mexibús
y en general eltransporte público,
por eso La importancia de reforzar Las
medidas de higiene, como el uso del
gel y e L cu b rebo cas.

El que salió a celebrar una impor
tante inversión empresarial por 300
millones de dóLares fue eL gober
nador Alfredo del Mazo, y es que
la pandemia desalentó mucho las
inversiones, aunque en algunos mu
nicipios fue La ineficiencía, como en
eL caso de Cuautitlán IzcaLLi, en don

de de acuerdo al director de Desa

rroLLo Urbano Jonathan González el

retraso de miles de expedientes para
licencias de construcción o cambio

de uso de suelo deltrienio pasado,
provocaron que muchos inversionis
tas se fueran al vecino municipio de
Tepotzotlán a poner sus empresas.

La diputada presidenta de la Comi
sión de PLaneación y Gasto Público
de La LXI Legislatura del Estado de
México Maria del Carmen de La Rosa

Mendoza, aseguró que en el Presu
puesto de Egresos 2022 deL Estado
de México, no se destinaron recursos
para obras preventivas de infraes
tructura hidráuLicaen La entidad, a
pesar de que en eL año 2021 alrede
dor de 500 mil mexiquenses resulta
ron afectados por Las inundaciones
de sus viviendasy cultivos.

Por cierto, en este tema del presu
puesto, el diputado perredista Ornar
Ortega dijo que eL asunto sigue para
lizado, que tienen hasta eL 31 para La
aprobación, pero que es importante
contemplar la deuda requerida para
poder rescatar a Los gobiernos muni
cipales mexiquenses.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
En los últimos días, dos temas

en la esfera pública nos demos
traron que existen personajes
en la política cuyo criterio no les
alcanza para entender la realidad
en la que viven, la sociedad en la
que se desarrollan y en general,
el país en el que habitan; más aún,
están cegados a los cambios de
paradigmas constantes que sehan experimentado en las últi
mas décadas.
Hablamos de Gabriel Quadri y

Samuel García, quienes llamaron
la atención de las redes sociales
por su incapacidad de compren
der lo inadecuado de sus discur
sos y sus acciones.
Primero, tenemos el caso del

diputado federal por Acción
Nacional, quien fue corrido en
vivo de un programa de CNN
por su discurso transfóbico.
Gabriel Quadri no entiende
3ue los tiempos están cambian
o y que atenta directamente
contra los derechos humanos
de una minoría.
Tan es así, que la Comisión

Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH) se pronunció en
contra del discurso de odio pro
movido por Quadri ya días antes
de lo sucedido en la cadena de
televisión estadounidense, mien
tras que el Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación
(Conapred), analiza también va
rias quejas recibidas al respecto.
Por eso, no es descabellado

pensar an su desafuero, pues,
más allá de la ideología pañis
ta que podría representar en el
Congreso, su conservadurismo
trasciende de las opiniones a un
discurso de odio que atenta contra
grupos que han luchando por sus
derechos durante décadas, si no es
que mucho más tiempo.
Quadri fue corrido de la trans

misión de CNN al decir: "No es

toy de acuerdo, insisto, es en que
trata de imponerse una ideología
trans en la sociedad mexicana (...)
un chico de 15 años, un adolescen
te, un puberto, es influenciado por
activistas trans y por la ideología
trans, que piensa que por una crisis
existencial pasajera, como la tienen
todos los adolescentes tiene que
poner en duda su sexualidad, en
tonces entra en procesos de tran
sición y le imponen represores de
pubertad, le imponen tratamien
tos hormonales y lo inducen a la
emasculación, a la remoción de sus
órganos sexuales masculinos, con
consecuencias catastróficas para
su psique, para su corazón, para su
sistema óseo, para muchas cosas".
Lo simplista de su pensamiento

es triste, retrógrada y claro, con
servador, al pensar que la transexualidad es una salida a las crisis
adolescentes, y nada más. El diputa
do, en lugar de legislar sobre temas
como las drogas, o la regulación de
los contenidos en video juegos e
Internet, que en efecto son ejem
plos de escapes a los que recurrenlos jóvenes, forza un discurso para
justificar su postura.
Por otro lado está el show de

Samuel García, gobernador de
Nuevo León, y su esposa, Mariana
Rodríguez, quienes pisotean todo
tipo de preceptos éticos y mora
les con tal de seguir alimentando
su narrativa enferma de pareja con
miras presidenciales.
Es hasta tétrico el hecho de uti

lizar, recurrentemente, la vulnera
bilidad de un sector infantil en su
estado; hace algunas semanas, por
ejemplo, Mariana Rodríguez cc
tando su cabello "en solidaridad"
a niños con cáncer, logrando poli
tizar un cambio de look que nada
tiene que ver con la causa de los
infantes. García, no desaprovecha la
oportunidad para fotografiar a su
esposa cargando bebés asilados en
el DIF estatal, como si fueran utile

ría para una campaña política.
Sin embargo, se sobrepasó la lí

nea en todos niveles este fin de
semana que la pareja "adoptó" un
fin de semana a un niño del DIF
de Capullos, como si un bebé
fuera un producto para entre
tenerse unos días, algo que no
te sirvió y lo devuelves, como
si cualquiera pudiese ir a pedir
un permiso para tener un niño
un par de días, nomas porque síPeor aún, la enfermedad y me
;alomanía de Samuel García log:
neva a que se publiquen foto
grafías del pequeño vistiendo el
uniforme del Tigres, equipo de
fútbol con el que el gobernador
está obsesionado.

Hay historias nefastas de Ins
tagram en la cuenta de Mariana
Rodnguez, donde juegan con
el nino asegurando que le va
a dicho club deportivo, tratán
dolo como a un juguete que
devolverán el lunes. Es tal el
bombardeo de contenido que
hace obvio el uso político del
bebé; el verdadero problema es,
entones, que exista una audien
cia que de verdad se conmueva
con tan malévola estrategia.
En últimos días, García tam

bién anunció la construcción
de un nuevo estadio para el
club de sus amores, con lo que
refuerza que gobierna para él
y no para la gente que en las
edes sociales le pide priori
zar cuestiones de seguridad,
transporte y vialidades, antes
que un estadio para los Tigres.
Hay que tener mucho cuidado
fon esta pareja, porque recuer
dan mucho a una que llegó a la
presidencia en 2012, vendiendo
también una telenovela barata
al pueblo mexicano.
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[ ¿SERÁ?
Ganaron perdiendo
Luego de que se conocieron los nombramientos de Claudia
Pavlovich, exgobernadora de Sonora, como la titular del
consulado de México en Barcelona, y a Carlos Miguel
Aysa, exgobernador de Campeche, una de las posturas más
sensatas fue la emitida por Enrique de la Madrid, quien fue
claro y dijo que le daban 'penita' los exgobernadores que
aceptan chambas en el servicio exterior mexicano, cuando
acabaron de perderlas elecciones en sus estados. "Se ve
mal, se presta amalas interpretaciones" ¿Será?
Y en San Lázaro
A diferencia de los más cercanos colaboradores de AJito

Moreno, que cobra como presidente del PRI, que entraron
en pánico y comenzaron con las amenazas, como es el caso
de la diputada federal Paloma Sánchez, quien, de plano
exigió al hijo de Carlos Miguel Aysa, exgobernador de Cam
peche que ahora que su papá será embajador de México
en la República Dominicana, renuncie a su diputación
plurinominal. ¿Será?

Detallan gasto del INE
Tras la comparativa que se hizo sobre el presupuesto que
tiene el Instituto Nacional Electoral con respecto de otros
organismos internacionales, el INE detalló ya las actívida.
des que realiza y que otros entes en el mundo no llevan a
cabo. Entre las tareas que el instituto presidido por Lorenzo
Córdova elabora, además de organizar los comicios, se
encuentran la capacitación de funcionarios de casillas, im
presión de listados nominales y credenciales con fotogra
fía, fiscalización y monitoreo de radio y televisión; mismas
que fueron encomendadas por el Poder Legislativo y que,
por supuesto, requieren de recursos para realizarse. ¿Será?

¿Y la protección a menores?
Entre toda la polémica que generó que el gobernador de
Nuevo Leóny su esposa, Mariana Rodríguez, sustrajeran
aun menor del centro DIF Capullos, nos hacen ver que la
difusión de las imágenes sin proteger la identidad del niño es
un hecho ilegal. Mantener las fotografías del infante en las
redes sociales también es un acto ilegal, por lo que varias or
ganizaciones han invitado ya a que se repórtenlas cuentas
tanto del mandatario estatal como déla influencer y funcio
naría para que sean suspendidas a la brevedad. ¿Será?

Pues sí, pero...
Sin cubrebocas y feliz, feliz, feliz, regresó el Presidente
recuperado del Covid19. En su conferencia de prensa
insistió en que la variante Ómicron no es tan fuerte... lo
que no dice es que comojefe de Estado los mejores médicos
del Ejército lo monitoreany atienden díay noche y que por
su importancia no escatimarán en sacarlo adelante... y no,
no todos los mexicanos están en esa situación. Así que a
cuidarse. ¿Será?
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Parlamento abierto pintado de guinda

No cabe duda que Morena quiso
mostrar músculo en la primera se
sión del parlamento abierto para
analizar la reforma al sector eléc

trico, pues de los 32 gobernadores, 11 hicie
ron presencia, la mayoría del partido oficial.
La ausencia de la oposición en la Cámara de

Diputados, fue notoria a excepción del gober
nador de Hidalgo, Ornar Fayad, quien asistió
como presidente de la Conferencia Nacional
de Gobernadores (Conago) yelpanista José
Rosas Aispuro de Durango (quien participó

vía remota) por lo que la inauguración de este
encuentro se vistió de guinda.
Lo que hizo demasiado ruido fue la ausen

cia del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, pues se había anunciado que
sería el encargado de dar el banderazo de
arranque a las 19 mesas temáticas donde se
analizará la iniciativa del presidente López
Obrador que plantea, entre otras cosas, reser
var 54% de la generación de energía eléctrica
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y
dejar el restante 46% alas empresas privadas.
Y en contraste, quien llamó la atención fue

lajefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, que aprovechó el evento
para mostrar su liderazgo al asegurar que la
propuesta del Ejecutivo federal es un acto de
responsabilidad y visión republicana, que
dará aMéxico soberanía en el sector eléctrico.

Por parte déla oposición, el priista Ornar Fa
yad dijo estar convencido de que los foros que

se llevarán a cabo en las próximas semanas,
se traducirán en una legislación moderna y
responsable, acorde a la realidad que vivimos,
pero lo más importante es que sentarán las

bases para el futuro que todos deseamos para
las familias mexicanas.

Los trabajos se prolongarán hasta el 14
de febrero, periodo en el que se discutirán
a fondo los pros y los contras de la iniciativa
presidencial y de donde se espera salga una
propuesta consensuada...
Habrá que esperar.

LACUARTAOLADECOVID
DURARÍADOS MESES
En torno a la pandemia de Covid19, hay dos
noticias: una mala y una buena; la primera es
que debido a la acelerada transmisión de la
variante Ómicron, especialistas del Instituto
Nacional de Salud Pública (INSP) pronosti
can que la cuarta ola de contagios se podría
prolongar hasta finales de febrero, por lo que
las próximas semanas se registrarían índices
no vistos durante los más de dos años que
lleva la pandemia.
Pero, por otro lado, se abre la posibilidad

de que, después de esta escalada, se pueda
generar la ansiada inmunida d colectiva, toda
vez que la gran mayoría de mexicanos ya
cuenta con el esquema completo de la vacu
na, razón por la cual, hasta el momento, no
se ha registrado una situación de emergencia
en cuanto al número de hospitalizaciones y
sobre todo, no se ha incrementado el índice
de decesos.

Por lo pronto, ayer la secretaria de Salud
informó que el número de contagios en las
últimas 24 horas ascendió a poco más de 17
mil, muy por debajo del récord de 47 mil re
gistrado el sábado pasado.
Por lo pronto habrá que seguir extremando

precauciones.
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Empleo formal y pandemia
El pasado 5 de enero, el Instituto

Mexicano del Seguro Social
(IMSS) dio a conocer información
relevante sobre la generación de

empleo formal registrado ante dicho orga
nismo descentralizado al cierre de 2021.

Es posible advertir cambios en el nivel de
puestos de trabajo, al igual que en su grado
de recuperación.
En diciembre del año pasado, el número de

trabajadores ascendió a 20.6 millones. Esto
significó una reducción mensual de aproxi

madamente 13 mil puestos. Generalmente,
los registros en esas fechas tienden a dismi
nuir en virtud de la baja cantidad de contrata
ciones. Ahora bien, pese a que se observó un
decremento, se trató de la segunda caída de
menor magnitud desde 2016.
En suma, el saldo total durante 2021 fue

de 846 mil 416 puestos de trabajo, con una
tasa de crecimiento anual de 4.3%. Con esto
se alcanzó un máximo histórico en la gene
ración de empleo formal asegurado ante el
IMSS, después de que en2020, la pérdida fue
de 647 mil 710 puestos derivado del impacto
de la pandemia.
Cabe destacar que el número de trabaja

dores afiliados al IMSS en diciembre del año
pasado superó los niveles prepandémicos
observados en febrero de 2020, de tal modo
que se han restituido las plazas perdidas y
hay 6 mil 612 adicionales. El registro con
templa empleo por tiempo indeterminado

o temporal. De manera habitual, los traba
jadores permanentes han representado al
rededor de 86% del empleo total asegurado
ante el IMSS.

Un dato llamativo esquedelos846mil 416
empleos generados en 2021 casi la mitad

corresponden a mujeres, es decir, 420 mil 811
puestos de trabajo. Además, se ha observado
un incremento gradual en la proporción de
empleos de mujeres afiliadas al IMSS: 35%
en 2005; 37% 2015; 38% en 2019; y 39% el
año pasado.
El sector económico que tuvo mayor inci

dencia en la generación de empleo formal
registrado ante el IMSS fue el de industrias de
la transformación. Por debajo se encuentran
el de comercio y el de transportes y comuni
caciones.

No se ha alcanzado la restitución de pues
tos de trabajo perdidos durante la pandemia
en todas las regiones, grupos poblacionales
ni sectores económicos. Al cierre de 2021,15
entidades federativas reflejaron niveles de
empleo formal inferiores a los observados a
principios de 2020. Las de mayor rezago son
Quintana Roo y la Ciudad de México, con
niveles de afiliación menores en 8% (39 mil
55puestosmenos)y4%(134mil446 puestos
menos), respectivamente. Por el contrario,
en Tabasco y Baja California la cantidad de
trabajadores formales rebasó la de febrero de
2020 en 21% (36 mil 115 puestos más) y 7%
(63 mil 631 puestos más).
En medio de un entorno de incertidumbre,

la recuperación del empleo es necesaria más
no suficiente. Las autoridades del IMSS y de
la STPS continúan implementando medidas
preventivas, como el "Permiso Covid", a fin
de que los trabajadores contagiados accedan
a una incapacidad laboral. Los tomadores
de decisiones deberán considerar el ritmo

de crecimiento de empleo formal previo a la
crisis sanitaria con el propósito de retomar la
senda trazada.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Educar contra la violencia y discursos de odio

Para combatir y erradicar las violen
cias de género ya no es suficiente
con visibilizarlas e identificarlas o

mostrar una simple tolerancia ante
las diversidades, es necesario educar en el
respeto alos derechos de todasy todos.
La agresión contra la activista trans Natalia

Lañe, ocurrida este fin de semana y expuesta
por ella misma en sus redes sociales, es una
agresión que no solo afecta a las poblaciones
de la diversidad, sino a toda la ciudadanía.

La igualdad sustantiva no será tal en tanto
persistan expresiones machistas y discursos
de odio que normalizan e incitan a manifes
taciones de violencia en diferentes formas y
niveles. Las agresiones físicas e intentos de
transfeminicidios deben ser erradicadas y
cero toleradas. Tan sólo en 2021, el Observa
torio Nacional de Crímenes de Odio contraías
Personas LGBT documentó 66 homicidios en

el país y cinco desapariciones.
En la ciudadanía hay una mayor cultura de

la inclusión, en la que se asume que cada per
sona es libre de definir y decidir su identidad.
Educar con ese principio de respeto, desde la
maternidad y paternidad responsable, evita
violenciay discriminación en la sociedad, y al
mismo tiempo da protección para no sufrirla
ni ejercerla. Ese es el camino aunque todavía
falta por recorrer.
El ataque a Natalia —asambleísta consul

tiva del Consejo para Prevenir y Eliminar la
Discriminación en la CDMX y electa para el
Parlamento de Mujeres del Congreso de la

capital nacional—ya es investigado por la
misma Copred, a cargo de Geraldina Gon
zález de la Vega, y por la Fiscalía de Justicia,
encabezada por Ernestina Godoy.
Esa agresión ocurre en un contexto de ma

nifestaciones ultraconservadoras, como las
expuestas por el diputado federal Gabriel
Quadri contra personas trans —de quienes
dijo buscan "deshumanizar y cosificar a las
mujeres"—, y en un escenario donde 70% de
la población considera que existe discrimi
nación contra la comunidad transgénero y
transexual, según la encuesta recientemente
presentada por Copred.
Las violencias de género están claramente

visibilizadas y hay una mayor cultura a repor
tarlas y hacerlas públicas.

En el caso de las agresiones a poblaciones
diversas, incluso los reportes que el Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la
CDMX recibe a través de la Línea Diversidad

Segura (800 000 5428) crecieron 240% el
año pasado con relación al 2020, en su mayo
ría por rechazo y agresiones de la familia o de
otras personas.
Construir una ciudad de derechos y de

igualdad sustantiva, en cualquier territorio
cobra sentido, y en la capital nacional la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha realiza
do de manera permanente llamados a evitar
los discursos de odio y a modificar la estructu
ra de pensamiento que normaliza esas violen
cias y discriminación. Solo así podremos vivir
una ciudadanía en plenitud.
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En la Cámara de Diputados la fuerza de
Morena y sus aliados Partidos Verde y
del Trabaj o no pudo revertir la reforma
energética que se aprobó en el sexenio

del ex Presidente Enrique Peña Nieto. La unión
de la oposición conformada por PRI, PAN y PRD
evitaron la aprobación vía fast track y lograron
la realización de un parlamento abierto con la
participación de los tres niveles de Gobierno, el
sector empresarial, especialistas, académicos y
los propios legisladores.
A partir de ayer y hasta el 15 de febrero, se

realizan los Foros organizados por la Junta de
CoordinaciónPolítica, las Comisiones Unidas de
Energía y Puntos Constitucionales enla Cámara
de Diputados.
Confío en lo dicho por Rubén Moreira, presi

dente de la Jucopo, quien reconoció que en ejer
cicios anteriores de parlamentario abierto no se
atendieron las propuestas. Por ello, deseamos
que en esta ocasión los puntos de vista que se es
tarán exponiendo sean analizados con seriedad
para lograr el dictamen que dé certidumbre para
que se pueda votar en septiembre.
Los foros se dividen en cinco temas: 1) El siste

ma eléctrico que nos rige, creado por la reforma
del 2013; 2) El Papel del Estado en el sistema
eléctrico nacional; 3) Objetivos y resultados de
la Reforma de 2013; 4) Constitucionalidad y le
galidad de la propuesta del ejecutivo y 5) Medio
ambiente y transición energética.
La participación de todos los sectores es fun

damental. El sector empresarial tiene que defen
der y precisar la importancia de su participación,
ya que la reforma eléctrica del Presidente López
Obrador pretende fortalecer a la Comisión Fede
ral de Electricidad (CFE) bajo el argumento de
ahorrar 446 mil millones de pesos anuales que
se destinan a comprar electricidad a particulares.
Lo importante de este ejercicio de participa

ción es que verdaderamente sirva para la cons

trucción de un mejor escenario energético para
los mexicanos, por encima del debate político.

SUSURROS

1. El reconocimiento que la Asociación de Con
trol de Armas de Estados Unidos otorgó al Can
ciller Marcelo Ebrard y al Gobierno de México
como las personas del año 2021, por sus esfuer
zos en el control de armamento vía la demanda

presentada en agosto del año pasado en contra
de fabricantes y distribuidores de armas de la
Unión americana, es un paso firme ante la gra
vedad de la venta ilegal de armas que ha contri
buido al incremento de muertes por Armas de
fuego. Sin duda, México tiene mucho por hacer
para evitar el tráfico de armas en nuestro país.
2. El Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) sigue con la alineación incompleta. Y el
lunes 28 de febrero termina su periodo Adolfo
Cuevas, presidente interino y el órgano autóno
mo quedará con cuatro de siete integrantes. Ni
la controversia constitucional interpuesta por
la Comisión Federal de competencia (Cofece)
para que el Presidente López Obrador haga el
nombramiento de comisionados para atender
la falta de operatividad del IFT.
3. La firma TSIARYL (Qualisys), que dirige

Alejandro Lozano Muñoz, superó de manera
exitosa el proceso de evaluación de la NMX
COE001SCFI2018 con el alcance "Comercio
Electrónico  Ofrecimiento, Comercialización,
Venta de Bienes o Productos". Así, el organismo
NYCE, de Carlos Pérez, le entregó un Dictamen
de Conformidad. Se trata de la primera norma
que regula a detalle el comercio electrónico y es
tablece las disposiciones que deben cumplir las
personas físicas o morales que ofrezcan, comer
cialicen o vendan bienes, productos o servicios
a través de sus páginas en internet, o median
te intermediarios tecnológicos como Shopify,
Amazon o Mercado Libre, entre otros.

Fecha: 18/01/2022

Página: 6

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 33,067

Página 6 de 9



Ruta gubernamental para usar reservas internacionales

Al principio hubo temores.
Pero algo habrá escuchado en

días recientes la oposición porque
hasta la ruta de intenciones guber

namentales dice conocer.

Se trataría de hacerse de parte de las re
servas del Banco de México para reforzar la
inversióny el gasto públicos.
Sería el intento definitivo.
El Gobierno anterior conoció la tentación

apenas pasadas las elecciones de 2018, pues
durante la transición se hicieron varias alusio

nes públicasyprivadas.
La referencia discursiva de Andrés Ma

nuel López Obrador aludía a los presuntos
500 mil millones de pesos escamoteados alos
mexicanos por la corrupción.
En una reunión de los grupos hacendarios

de José Antonio González Anayay de Car
los Urzúaun miembro del equipo entrante
preguntó:
¿Y dónde ocultan el medio billón de la co

rrupción?
Los presentes reaccionaron con sorpresa y

silencio, pues les pareció pueril documentar
cifras ocultas y por lo mismo imposibles de
demostrar.

SONDAS A BANXICO
En otra ocasión hubo una reunión informati
va con la Junta de Gobierno del banco central.
Se tocó el tema de las reservas internacio

nales, en aquel tiempo, cercanas a los 170 mil
millones de dólares.
Un dineral.

La junta encabezada por el goberna
dor Alejandro Díaz de León escuchó parte
de los planes para el período 20182024y la
urgencia de 500 mil millones de pesos.

Es capital, explicaron con cortesía, para ge
nerar confianza en los mercados y garantizar
el flujo de capitales.
Después la institución ha sentido presio

nes desde Palacio Nacional: en marzo de
2021 Andrés Manuel López Obrador pre
guntó a Banxico cómo maneja las reservas.
En agosto pasado le pidió transferir De

rechos Especiales de Giro (DEG) y luego la
sustitución de Díaz de León y con Victoria
Rodríguez alertó a senadores y diputados.
Todo está listo para una iniciativa fácil de

transitar porque gobierno e incondicionales
dominan ambas cámaras y solos pueden mo
dificar la Ley Orgánica de Banxico.
Así se abrirían las bóvedas virtuales don

de se guardan más de 200 mil millones de
dólares.

VOTO EXTRANJERO

Poco se ha difundido un dato nuevo para las
próximas elecciones.
Cuatro estados Aguascalientes, Durango,

Oaxaca y Tamaulipas estrenarán el voto

de mexicanos en el extranjero para elegir
gobernadores.
Un derecho vigente para renovar titular del

Poder Ejecutivo, pero de bajo impacto.
Las cifras del Instituto Nacional Electoral

(INE), hoy tan vilipendiado, reportó sola
mente 98 mil 742 sufragios provenientes del
exterior.

Se hizo una gran campaña y favorecieron
a Andrés Manuel López Obrador (64.86%),
seguido por Ricardo Anaya (26.75%), José
Antonio Meade (4.28%) y Jaime Rodrí
guez (1.90%).
Nadie estaría contra esta oportunidad de

mocrática, pero los números no reflejan gran
interés de los migrantes hacia las votaciones
mexicanas.

En 2018 solamente se les permitió expresar
su respaldo a los candidatos presidenciales y en
esta ocasión exclusivamenteparagobemadores.
Es decir, no hay por ahora condiciones ni

leyes para hacerlo por aspirantes a senado
res, diputados federales, diputados locales
o alcaldes.
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Otra vez, el servicio exterior, premio para cuates

El Gobierno lopezobradorista sigue
utilizando al servicio exterior para
premiar o desterrar a políticos incó
modos, tal cual como lo hizo el PRI

durante más de 70 años.
Cosa de ver la lista de nombramientos que

envió al Senado la Secretaría de Relaciones Exte

riores,enlaquesehaydesdeuncuestionadísimo
"luchador social" así como exgobernadores que
"perdieron" contratos candidatosmorerristas.
De entrada, resalta la propuesta para

cónsul en Barcelona de la ex gobernadora
de Sonora Claudia Pavlovich y del inocuo
exgobernador de Campeche, Carlos Miguel
Aysa como embajador de México ante Repú
blica Dominicana.

Lo que son las cosas, Aysa, sustituto de Ale
jandro Moreno "Alito", tuvo su premio por
no protestar las irregularidades en el proceso
electoral del año pasado mientras que el hoy
dirigente del PRI carga con el peso del fardo
tricolor y con acusaciones de haber conver
tido lo que queda del partido en un club de
cuates.

Los dos exgobernadores son  ¿o eran? 
priistas pero, a diferencia de lo que ocurrió
con el bateado Quirino Ordaz cuya designa
ción no fue del agrado del Gobierno español,
ni Pavlovich ni Aysa tuvieron que "pedir per
miso" para aceptar.

El Presidente mantuvo firme la designa
ción de Leopoldo de Gyves, hijo de un ex
militar que ha hecho de la región de Juchitán
su coto de poder, como le adelantamos la
semana pasada.
Nuestro compañero José Ureña detalló

en su columna publicada ayer algunos de los
"logros" de este sujeto a quien el boletín ofi
cial de la Secretaría de Relaciones Exteriores

llama "dirigente político y social de amplia
trayectoria".
¿Le habrán preguntado su opinión al pue

blo bueno y sabio de Oaxaca, en especial a los
juchitecos que lo han padecido por décadas?
Otro nombramiento que generará contro

versia es el de Pedro Salmerón como emba
jador de México en Panamá.
Salmerón, por si no lo recuerda, fue quien

llamó "valientesjóvenesdelaLigaComunista
23 de Septiembre" a los guerrilleros que el
17 de septiembre de 1973, en un intento de
secuestro, asesinaron al empresario Eugenio
Garza Sada.

El escándalo que se desató provocó su re
nuncia como director del Instituto Nacional
de Estudios Históricos de las Revoluciones de

México (INEHRM), en septiembre de 2019.
Si lo aprueba el Senado, será un flamante

embajador en los próximos días.

Lo interesante será la discusión en Comisio

nes y luego en el pleno del Senado para la
aprobación de estos nombramientos.
¿Cederála oposición, especialmente elPRl,

a la aprobación de personajes como De Gyves

a cambio de que se aprueben los nombra
mientos de PavlovichyMiguel Aysa?
¿Cuál será la estrategia de Miguel Osorio

Chong?

Grecia se suma a los países de la Unión Euro
pea que tomanmedidas radicales en contra de
quienes no se han vacunado contra el Covid.
El país padre de la democracia, anunció

que multará con 100 euros mensuales a quie
nes no se hayan vacunado aún.
En tanto, el Gobierno francés, que ha endu

recido sus medidas de contingencia, anunció
que no permitirá que el jugador de tenis nú
mero uno del mundo, NovakDjokovic par
ticipe en el torneo Roland Garros si no está
vacunado.

Ni siquiera lo dejarán entrar al país con
lo que el atleta perderá dos de los principa
les torneos de tenis en el mundo.
Claro, él es libre de no querer vacunarse y

los gobiernos de los países sedes de los tor
neos son libres de mandarlo por sus dos do
sis... si quiere.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• Diplomáticos echan lumbre. Como le anticipamos la
semana pasada, salieron los nombres de cargos en la di
plomacia y se recomendó tecito de pasiflora. Y vaya que
hace falta, pues nombres como el de Pedro Salmerón para
Panamá despertó una ola de señalamientos de presunto
acoso, así como su escandaloso paso por el Instituto
Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de
México al calificar como héroes a los asesinos del empre
sario Eugenio Garza Sada... ¿Un tecito?

• ¿Y Adán Augusto? Nadie sabe por qué Adán Augusto
López, titular de Segob, no llegó a la inauguración de los
foros de la Reforma Eléctrica en Cámara de Diputados,
a pesar de que el programa confirmó su asistencia. De
hecho, por esperarlo, el evento se retrasó una hora. Y
sólo dos gobernadores de oposición estuvieron allí: el
priista Fayad, quien tomó la palabra como presidente de
la Conago, y el panista duranguense José Rosas Aispuro,
que no tomó la palabra, pero pasó lista en la fotografía de
su asistencia virtual.

• Luis Echeverría vía Zoom. Pues nada, que a sus 100
años el expresidente más longevo de México no sólo está
más presente que nunca con sus excolaboradores en el
equipo gobernante, sino que está más que actualizado.
Ante la ola Covid, Echeverría celebró con un homenaje
de quienes trabajaron con él, vía Zoom.
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Cárcel a quien no
use cubrebocas
Gran polémica incluso a nivel nacional
causó la decisión del presidente municipal
de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras
de sancionar a todo aquel que no utilice
de manera correcta el cubrebocas en esa
demarcación.

La decisión, tomada por unanimidad
por los integrantes del Cabildo de Ecatepec
modifica el Bando Municipal para que
sea obligatorio el uso de cubrebocas en
mercados, plazas, transporte público y el
primer cuadro de la cabecera municipal. De
lo contrario se aplicarán a los infractores
cinco horas de trabajo comunitario o arresto
inconmutable de dos y hasta ocho horas en
las oficialías conciliadoras del municipio.
Este territorio ocupa uno de los primeros

lugares en contagios de la entidad, pero
la mayoría de los pobladores ya han sido
vacunados lo que aminora el riesgo. En
la última semana fueron cerradas siete

escuelas que presentaron contagios en

los municipios de Toluca, Zinacantepec,
Metepec y San Mateo Ateneo.
El pasado fin de semana se confirmó la

noticia de que 14 municipios integrantes
de la zona metropolitana no cobraran
infracciones de tránsito. Estos son: Ecatepec,
Tecámac, Huixquilucan, Tlalnepantla,
Naucalpan, Atizapán, Cuautitlán Izcalli,
Coacalco, Cuautitlán, Chimalhuacán,
Los Reyes La Paz, Amecameca, Texcoco y
Chalco,

Son tres los argumentos de las
autoridades locales para suspender
sanciones a automovilistas infractores. La

primera para evitar mayores problemas
con el aumento de contagios por Covid19,
la segunda la reconformación de equipos y
la tercera el combate a la corrupción entre
policías y agentes de tránsito.
En el resto de ayuntamientos que integran

esta zona circunvecina a la capital del país las
multas seguirán vigentes.
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No más rufianes y
lastres petroleros
MAESTRO, ASPIRANTES A DIRIGIR EL STPRM
ESTARÁN EL 24 EN LA MAÑANERA

Que de ahí salga un candidato común entre los
opositores a los romeristas, el de las mejores
ideas, para enfrentar a rufianes como Aldana u
otro lastre.
El candidato Arturo Flores Contreras llamó
a erradicar la corrupción heredada por Ro
mero Deschamps.
El próximo 31 es la oportunidad de los trabaja
dores petroleros de hacer historia desterrando a
la vieja corrupción, realizando por primera vez
una elección justa, limpia y creíble, y sin que na
die más se robe el oro negro.
Según el Inegi, en México sólo se denuncia 1
de cada 100 actos de corrupción.
En tiempos neoliberalistas, se denunciaban y
castigaban 0 de cada 10,000.

Ebrard fue nombrado Persona del Año 2021

en EU, por su demanda contra fabricantes
de armas.

Que le siga dando duro, quien quita y acá lo
nombramos Candidato del Año en 2023.

Cancelaron por el ómicron el Festival del
Tamal y Atole en la CDMX.
Que no se pare la economía ni regresemos a se
máforos naranja y rojo, pero sí que se cancelen
actividades no prioritarias como esa.
Según un estudio, 2 ácidos presentes en la
cannabis pueden evitar el Covid.
Pues Fox la cultiva y combina con Prozac (y to
loache que le pone la señora Marta), y aún así se
contagió.
Gurú, ¿la frase del día?
De Bernard Shaw: "Mientras más conozco los

avances de ómicron y delta, más quiero a las va
cunas".

Fecha: 18/01/2022

Página: 13

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,489

Página 4 de 12



México ya liene
vacuna

LLEGARÍA LOS PRÓXIMOS MESES

Después de las negociaciones inter
nacionales para que México pueda ob
tener la vacuna contra el COVID todo

indica que en los siguientes meses po
dría llegar LA VACUNA PATRIA sin
embargo el panorama aún es incierto y
desconocemos que pueda suceder en las
siguientes semanas.
En México el ciudadano promedio

cree que al llegar la vacuna PATRIA to
do regresará a la normalidad de un mo
mento a otro y todo volverá a ser lo de
antes sin embargo todo esto es una fa
lacia que nos hace creer "falsas prome
sas" pues la "nueva normalidad5' llegó
para quedarse y difícilmente podremos
deshacernos de ella.

México está comprando tremenda
cantidad de vacunas dándole al país di
versas opciones, como si esto se tratase

de un gran buffet; la China, la de Astra,
Pfizer y en unos cuantos días Sputnik
sin embargo desconocemos los efectos
secundarios o su efectividad. El "estilo

mexicano" aflora en su máximo esplen
dor y mientras otros países tienen más
conciencia con su población, aquí que
remos chile, mole, pozole, pizzas y sushi
para combatir el virus...

"Llévele llévele, güerita"
La poca experiencia en este tipo de

pandemias, evidencia de manera clara;
la nula capacidad de las autoridades pa
ra tratar de mitigar el contagio, en vez
de inyectar más inversión en el ámbito
científico para crear dependencias ex
clusivas que se pongan a trabajar en las
nuevas cepas y prefieren engañarnos
con colores inexistentes del semáforo.

Me parece interesante analizar di
versas dependencias en Los Angeles y
Nueva York que funcionan justamen
te para analizar, explorar y estudiar
diversas cepas (virus); que llegan a Es
tados Unidos y justamente funcionan
con donaciones e inversiones de diver

sos empresarios JUSTAMENTE para
atacar este tipo de pandemias,
México se encuentra en "pañales" y

ni porque tengamos a un Carlos Slim
que prefiere invertir en Checo Pérez po
dremos tener una dependencia científi
ca decorosa que pueda dar batalla.
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Acapulco
SIGUE SIENDO UN LUGAR
EMBLEMÁTICO

Sin duda el lugar de recreación más em
blemático de México, lo es y lo seguirá
siendo Acapulco.

En el mundo pocos saben de la divi
sión geográfica de nuestro País, pero en
cuanto escuchan Acapulco, es difícil que
alguien no lo ubique; se puede asegu
rar que no saben el nombre de la capital
mexicana, ni otros lugares relevantes,
pero insistimos, hablar del Puerto más
bello del mundo, es precisarlo en el Paci
fico mexicano.

Lamentablemente desde hace algu
nos años sufre absoluto abandono, lo
que reclama acciones urgentes. No exis
te sitio en el globo terráqueo tan extraor
dinario como es el centro turístico por

tradición. Parejas de los confines del pla
neta han pasado su luna de miel y mo
mentos especiales de gran satisfacción
en el notario balneario; simplemente fue
el destino del jet set,
Acapulco inspiró canciones, poemas,

libros profundos y filosóficos, además
fue locación de un sinnúmero de cintas

cinematográficas; no hubo artista del
planeta que no frecuentara el bello lugar.
Abandonarlo es una actitud irres

ponsable, por mas que se elogie a otras
playas de México, ninguna se le com
para. La naturaleza fue generosa, los
malos fenómenos naturales son espa
ciados, el sol es constante y el clima
supera lo agradable. Acapulco es el ver
dadero paraíso terrenal. Por desgracia
la inseguridad se ha convertido en un
severo conflicto y más aún el descui
do de años de la bahía de Santa Lucia y
otras importantes playas.

El gobierno municipal y estatal, con el
respaldo del federal, deben lograr, con ayu
da de importantes inversiones, que Aca
pulco ocupe nuevamente el lugar turístico
primigenio y lo que es más relevante, que la
vida comunitaria que hoy se encuentra en
crisis, logre la ansiada tranquilidad.
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Morena y aliados
deben convencer de
la necesidad de la
reforma eléctrica
Llegó el momento decisivo del

Parlamento Abierto para debatir la
reforma eléctrica, el cual, como es

  sabido, involucra el aprovechamiento
de otros recursos energéticos, como los
hidrocarburos y hasta el carbón mineral. Por
cuestiones del trabajo editorial, no es posible
dar cuenta de la primera sesión, que debería
iniciarse ayer a las 17 horas con participación de
funcionarios federales y de todos los mandatarios
de las entidades federativas, incluida la jefa de
Gobierno capitalina y precandidata presidencial,
Claudia Sheinbaum Pardo.

Los primeros gobernadores en presentarse
en la sede del foro, el Palacio Legislativo de San
Lázaro, fueron dos gobernadores surgidos del
partido oficial, Morena; de Sonora, Alfonso
Durazo Moreno, y de Sinaloa, Rubén Rocha Moya
yuno de oposición, Ornar FayadMeneses, de
Hidalgo, del PRI.

Para cualquier reforma constitucional, el
gobierno de la llamada Cuarta Transformación
deberá sumar votos de la oposición, así que los

ponentes tendrán que ayudar a convencer a tirios
y troyanos de la conveniencia de los cambios.

Senadores y diputados del PAN arropan a
sus candidatos en Aguascalientesy Tamaulipas

Por lo pronto, el PAN, que hasta ahora se
manifestado en contra de lo que consideran una
contrarreforma en materia energética, tiene
planeadas reuniones plenarias de sus diputados
y senadores para fines del presente mes, que
se realizarán, respectivamente, en la capital
Aguascalientes y en Tampico, Tamaulipas, dos
estados en donde el partido azul confía retener
los gobiernos.

Los 113 diputados, o al menos sus directivos,
deberán viaj ar a toda prisa, pues la plenaria
será el día 25, misma fecha en que empezarán,
en la capital del país, las mesas de trabajo con
el gobierno federal para discutir los temas
relevantes, entre ellos, la reforma eléctrica.

Esos encuentros, acordados con el

secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, estaban programados para
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la semana anterior, pero se pospusieron por la
pandemia de Covid, cuyo manejo, por cierto, ha
sido criticado por los panistas.

El PAN formó coalición en Tamaulipas,
pero trata de bloquear alianza de Morena

En Tamaulipas, donde ya hay un intenso
litigio por el desafuero del gobernador panista
Francisco Javier García Cabeza de Vaca 

aprobado por Morenay socios en la Cámara
de Diputados federal, pero desatendido por los
diputados locales  se empieza a gestar otro
conflicto que podría terminar ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial Federal.

Resulta que el PAN, que luchará en las
elecciones de gobernador en alianza con el PRI
y el PRD, intenta impedir que Morena pueda
registrar su propia coalición con sus rémoras del
PT y el PVEM, denominada "Juntos Hacemos

Historia por Tamaulipas".

En su demanda ante el Instituto Electoral

de Tamaulipas (letam), el PAN, con respaldo
del PRI, alega que no se puede conceder el registro
a la coalición de "morenos" y asociados porque,
técnicamente, Morena ya tiene candidato parala
elección de gobernador desde el 21 de diciembre
del año pasado, en la persona del senador Améríco
Villarreal Anaya, aunque para efectos legales se
pretende hacer pasar como "precandidatura".

Horacio Duarte no se da por derrotado
Aunque muchos lo dan por muerto como

candidato a gobernador del estado de México,
el administrador General de Aduanas, Horacio

Duarte Olivares, presenta buenas cuentas.

A través de redes sociales, informó que,
gracias al combate a la corrupción, en 2021 la
recaudación fue de casi un billón de pesos.

Tiene que avanzar
la reforma
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100 años del
dicíador
De estilo ampuloso y con su grito de "Arriba
y Adelante", el dictador cumple 100 años.
¡Quién diría que IBA A VTVIRlo suficiente
para ver los cambios y transformaciones del
país!, ¡Qué lejos parecen el "Halconazo" y el
"Jueves de Corpus", máximas muestras de
represión que identifican los seis años que,
junto con los de Calderón han marcado el
hilo sangriento de nuestra historia reciente!
2 de octubre no se olvida, bajo su mano y
mando se perpetró la primera masacre de la
que, junto con Díaz Ordaz tiñeron de rojo el
pavimento de la Plaza de las Tres Culturas;
luego de aquellos hechos y con su elección a
modo en 1970, se inició la llamada "Guerra
Sucia" y la brutal represión que continuó
hasta el sexenio de Calderón.

Eran tiempos de "hablar bajito", de
cuidarse para que no te denunciaran por
"comunista", tiempos de desaparecidos. El
también colaborador e informante de la CIA,
Echeverría cumple 100 años, se dice que vive

en el abandono y apenas con cuidados básicos.
La Fiscalía para Delitos del Pasado, creada por
Fox, urgió a su titular, Ignacio Carrillo Prieto
a cerrarla a los dos años de ser creada porque
"afectaba demasiados intereses", no obstante,
logró fincar responsabilidades al exmandatario
por Genocidio.

Carrillo Prieto fue acusado de corrupción,
que después se cambió por "negligencia
administrativa" e inhabilitado por 10 año,
triste premio para el único capaz de enjuiciar
a un ex presidente. Con Echeverría, el
juez consideró que "no había elementos"
para fincarle responsabilidades por la
masacre de Tlatelolco. Un segundo proceso
por el "Jueves de Corpus", le dio prisión
domiciliaria por razones de edad para, tres
años después, ser "exonerado", según sus
abogados, pero "libre bajo reserva de ley",
según el expediente que todavía está abierto.

Deseo que la sangre de los muertos
te persiga por cien años más, porque no
olvidamos.
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Contagios
Con los cambios bruscos

de temperatura que
se han originado en
los últimos dias en la

Ciudad de México, la
población está más
expuesta a enfermedades
respiratorias y al riesgo del
Covid19.
Sin embargo, esta

situación también ha

sido propicia para que
en algunas alcaldías
se instalen módulos

de pruebas rápidas de
laboratorios que han sido
rechazados en Europa.
El problema de las

medidas sanitarias
ha escalado a límites

insospechados como
el reciente caso de

Ecatepec, en donde su
presidente Municipal

y su cabildo aprobaron
el uso obligatorio de
cubrebocas so pena de ser
encarcelados.

Peor aún, se han llegado
a niveles bizarros de
intolerancia como el hecho
acontecido en la alcaldía

de Iztapalapa, en donde
un hombre de la tercera

edad fue agredido por un
guardia de seguridad de
una empresa particular, el
cual no tenía identificación,
quien lo golpeó por no usar
cubrebocas dentro de una

tienda de autoservicio, para
ser exactos, dentro de una
Bodega Aurrera
Las benditas redes

sociales se han convertido

en los principales vigilantes
de los abusos que se
realizan en pro de la salud.
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Filas de tres horas
Lupita, por el incremento acelerado de
contagios de Omicron muchos se han visto
obligados a realizarse la prueba anti Covid,
lo cual ha rebasado a las autoridades de
salud de la CDMX.

Las pruebas gratuitas que se hacen en
los módulos instalados en algunas alcaldías
han sido insuficientes, lo mismo pasa en los
hospitales del IMSS Chabelita, donde las
personas que hacen fila tienen que esperar
más de tres horas para ser atendidas.
Por eso Lupita, en algunas plataformas

electrónicas se ofrecen pruebas rápidas de
detección de Omicron que va desde los mil
hasta los mil 600 pesos y que no son nada
confiables,
Chabelita, Ricardo Sheffield aseguró,

que con la experiencia que tiene Profeco
en el monitoreo del comercio electrónico,
ya han logrado que varias plataformas
eliminen la publicidad y comercialización
de las pruebas que no cuentan con la
autorización de Cofepris.

La mayoría de estas pruebas rápidas
son chinas y consiste en pincharse un
dedo y poner una gotita de sangre, no son
nada seguras y ponen el riesgo la salud de
quienes se las aplican Lupita.
Comadrita, también dijo el Procurador,

que trabaja de manera coordinada con
Cofepris para ubicar a los distribuidores de
estos productos en México e impedir su venta.
En las calles del Centro Histórico se

ofrecen abiertamente, en los comercios
donde venden gel antibacterial,
cubrebocas y demás artículos relacionados
con la malvada pandemia Lupita.
Lo mejor Chabelita, es no comprar

ninguna de las pruebas rápidas que no
cuenten con la debida autorización,
porque no son nada seguras.
Bien por la Profeco Lupita, también

hay que recordar que la pandemia no
ha terminado, no podemos confiarnos,
tenemos que usar correctamente el
cubrebocas, para evitar que se sigan
incrementando los contagios.
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La Cuarta Transformación
del PRÍ

Para los amantes de la historia, seguro les encantará
saber que fue una tarde igual esta allá por el año
1946, cuando el presidente Plutarco Elias Calles
creaba el Partido Revolucionario Institucional,
el cual, curiosamente a 75 años de distancia su
dirigente Alejandro Moreno, ante su pésimo
liderazgo lo volvió el Partido de los Revolucionarios
Independientes.
Por aquello que ayer, quedo claro que algunos

de los principales actores del PRI, han decidido
emigrar a un futuro mej or, el primer ejemplo es
la exgobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich
quien decidió viajar a Barcelona, para convertirse
en Cónsul, a pesar del enojo de Moreno Cárdenas
y el segundo sería el Gobernador de Hidalgo, Ornar
Fayad, el cual se dejó fotografiar con 8 mujeres y
hombres morenistas, los cuales curiosamente son
gobernadores de diferentes entidades.
Pues ayer por la tarde a las 14:39hrs (minutos

antes de la comida) el Gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, compartió una foto en su twitter
con la Jefa Claudia Sheinbaum; las gobernadoras
Layda Sansores. Evelyn Salgado y Lorena
Cuéllar y los gobernadores Rubén Rocha. Alfredo
Ramírez y Rutilio Escandón
Será acaso que la actriz y esposa del gobernador

hidalguense Victoria Ruffo, le habrá dicho al
abogado Fayad Meneses. que la corbata color rojo
no le queda bien y que le sentaría mejor una de tono
magenta.
Y hablando de priistas simpatizantes de la 4T,

quien ha dejado claro que esta del lado contrario de
la frivolidad de Alito Moreno, ha sido el Gobernador
de Oaxaca, Alejandro Murat.
Hagan sus apuestos apreciadas y apreciados

lectores, creen que al abogado del ITAM, Murat
Hinojosa, estará el próximo año en la lista de
embajadores o le tocará alguna posición en el
Gabinete, los confidentes de este tundemáquinas
aseguran que podría quedar en la Comisión Federal
de Electricidad, ¿serááá?
POSTIT Qué tan feliz se sentirá el Consejero de la
Judicatura Federal, Bernardo Bátiz. con su sueldo
mayor a 293 mil pesos, sabiendo que la mayoría
de las y los mexicanos reciben menos de 10 mil
monedas al mes.
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.unainiciat^
Pa^porte Covid :í? en ia.CDMXj

/1 ill^ il1CÍírJí(^í<^ P5v\^Arkí11" ^
de contagio j_ no¡.poneren riesgo a

tiene.derechoa novacunarse^
creencias:.u_otras situacjm

1 ;n. 1Í A
pone en riesgo a la población y a su
jgropia familia ante la alta capacidad
de contagio de.ja.nueva.cepa".

AMENAZAS
•y.dipuía<k.MPM.^MM.
I^aingel fu c oh jet o de am en aza sa
través dé las redes sociales. Y aunque

r?A¿í^ _i_( A _??_ l'A OAÍ ^ íi'A Ci 5^?A <ArA?í
: A ii Á^Ávi aI c í«i ÍAAc(aáI A.! <a _ !A^) . IA<; AjA

toniar. C3rtas.en.el.asunto^diio^^e^l,
parecer, pensar diferente Lj co
amenazas cíe"muer^
M^ngujazuji dijo¡.gue ha recibido
esteupode menajes en ckjiieselc
amenaza ensus redes sociales j gue
)a¿i)aíA). .^^AÍi^i. t adí)a las atiujridad es
Áí1^.! .'A^V 'AA gAJ.'A^AA L^. Ar".l.A> .i IAJ. AAI^JÍIA1^.
Y se le¡ detenga. LasLamenazas se dan
después de que se ha presentado
toda una control
tachados .como_transfóbicosA_
atribuidos a la iegisladora..

SIN SESGO POLITICO
•La.Coordinadw
Congreso de ia Ciudad, diputada
Martha¡.AvÜa, señaló gu
dijcrcnciacleía
Juárez y Miguel Hidalgo que
estánhaciendo¡uso derecursos_f..
espacios públicos para beneficiar
económica
empresas con la^A^nta de j^mebas
para.detección
Gobierno de Clawdla Sheinbaiim
áPÜ^.^ari^ente30.mil pruebas
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gratuitas; en los 117.centros de salud_,__
ocho .módulosen plazas ro
y los macroquiosco. Además, ia
íegisíadora. destacó gue en ja
la salud de la ])( )í)Íaci( Mi es atend ida
sinsesgopoji^
económico.

RECURSOS EN EL PAPEL
•E1.ÍECM determinó por ^
gycpai;a2022e
Financiamiento
Actividades
pdííticos.para.esteLaño será.de 4^.7
millones de pesos (mdp); mientras
gue el monto par a . Actividades
Específicas, será de 13.7 mdp. En su
conjunto .representan 472.4
esta cifra;.cpntrasta con
en 2021 gue .ascendía a 593^
debido a los 137.99 mdp que se
rep^tierpnjjpr .^MSStQ.de^astos,
de campaña. Es decir, una cantidad"
®ffisimilar, la duda gue sursc.
ahora es, sí en Jos meses l||ialiS.dd.
año se¡.pagarán jas^.prerrogatiyas o
volveremos a ver otra crisis.
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lira «tifos
PESQUISAS EN EL TFJA

interna.del Trib^
Administrativa se acumuian expedientes
coninyos .sobre todo, de
la Segunda Sección; presuntamente por

interesescíe[.partícula
idrniAlis traciói^ de Enrique Peña Nieto . Los
integrantes.del .órganojuri^
hoy preside Rafael Anzures, Hilaron aí cargo
precisamente en el[mencionado.s^
ff.'hoy se encuentran bajo ei control del
redimen cuarto'transformista por ía amenaza
de posibles .procesos judiciales o , m
sanciones administrativas.
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BUENAS NOTICIAS
PARA LAS VENTAS ONLINE
•Resulta^
Carlos Pérez, entregó a Ía empresa TSÍ ÁRYL
(Quaíisvs), que dirige Alejandro Lozano
Muñoz, e[ Dictamen..de_Conrorniidad
superar el" proceso de evaluación de ía ÑMX
^)Q_Í?ír_Q()_Í:2C) 1S _c(_>n eí alca nce Ce >niercío
)¦ lí^t rónicc j Orrecimienlo.C^
Venta.de[.Bieneso Productos.,Se trata
ía primera Norma Mexicana que reguía a
detalle eí comercioi.eiecüTÍnico v^e

físicas o .morales j^ue oírczcan¿.comerciaíicen
o vendan bienes, productos o servicios a
través de ios canaíes digitales ya sea mediante
sus .páginas de ..internet o a. través de aígún_

ÑYCE Sistemas de Gestión.

EFERVESCENCIA PETROLERA
•líí.el.primerdíadel.plazo estableo

convocatoria[.para elegir a] nuevo_secretario_
1c! L11 ! 'AÍ5?. k< í c]e' Ira ba i ad t_> íes

Petroieros de ía República Mexicana (STPRM),
Fred Navarro López, trabajador en activo
en Ía Refinería de luía, se registró como
candidato ai la..Secretaría^
sindicato. Sin.embargo,.para ese espacio hay
muchos..tiradoreSj..entre
ía paraestatal se menciona con posibilidades
de asumir el iiderazgo de ese gremio a Pepe
Valenzueia, .Labasgueño cíe..origen, quien fue
candidato ..independiente a
ía República y es conocido en ías 36 secciones
deí sindicato, Aunque Ricardo Aldana,
cercano a Carlos Romero Deschamps, no
ftyita ei..dedo <|eí rengíón, a pesar ^
sersindicaíiy.ad^
mujeres también alzaron ía mano. Victoria
Arred<MidovlasaiacÍc)ram()reiiisidCeti!ia
Sánchez García,, manifestaron su m
PÍÍ rtici iAí?.r ÍÍO OA?.! . ?A7_ ct'
los 80 aspirantes a ía Secretaría General deí
Sindicato.
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China Rusia y EU
¿cuánto más
estirar la liga?

La ausencia de indicadores económicos para esta
semana en EU nos hace vollear la mirada hacia
el oriente, poniendo atención en China y Rusia.
Sin embargo, eso es solamente el preludio

al estruendo económico que veremos la próxi
ma semana; cuando se comiencen a descar
gar los reportes trimestrales de Jas principales

empresas que operan en los mercados estadunidenses;
y cuando se realice la reunión de la EED, en la cual se
sabrá realmente fie qué tamaño serán la reducción en
las tasas de ¡11 tenis.

No obstante, desde el lado geopolílico, el impasse en las
relaciones de Rusia con Occidente también podría afectar el
comportamiento fie los mercados; debido a la presión que el
gobierno fiel Kremlin está ejerciendo sobre el mercado ener
gético, concretamente sobre el gas distribuido a Europa donde
ya sienten el incremento fie los precios.

Las reuniones de la semana pasada en Ginebra entre re
presentantes fie Rusia y1 Estados Uñidos no eliminaron las ten
siones entre ambas potencias, sin embargo, si sirvieron para
bajarle un par fie rayitas a la amenaza militar. Si bien ambas
partes descartaron un despliegue ruso en Venezuela o Cuba.,
la distancia entre una fanfarronería y un simple ejemplo es
muy gránele. Pese a ello, la amenaza fie una. guerra comercial
y cibernética entre ambas potencias es muy grande.

Por eso, si apenas el mundo está en vías de recuperación
fie una crisis provocada por el confinamiento derivado fie la
pandemia; no quiero pensar que pasaría.si de plano Rusia y
Occidente siguen estirando la liga.

Mientras tanto China lantbién nos da señales que en ma
teria económica podría estar estirando mucho la liga. Ayer se.
divulgóel flato fiel P1B chino al cierre del 2021 y a unque sigue
mostrando un envidiable crecimiento de 8.1% anual; durante

el cuarto trimest re solo creció 4% respecto al mismo periodo
fiel año pasado. El mercado esperaba un aumento de 3.8% y
pese.a ser mejor queel estimado; demuestra que la economía
china se está desacelerando.

El gigante asiát ico arrancó 2021 con un espectacular creci
miento de 18.3% en el primer trimestre, de 7.9% en el segundo
trimestre y fie 4.9% en el tercero. Este efecto, es explicado por
los problemas en su seelor inmobiliario (a raíz fie la crisis
de Evergrande) pero sobre todo por el freno a la economía
ocasionado por el encerrón decretado en algunas grandes
ciudades fiel país; a raíz del surgimiento de pequeños brotes
fie coronavirus.

La política de cero tolerancia al Covid, podría estar afectan
do ya la economía de ese país y por eso el Banco Popular de
China (PBOC) redujo ayer 10 puntos base, a su tasa de interés
de referencia jwra préstamos bancarios, para f tejarla en 2.85%.
Esta puede ser una señal de que se les esiá pasando la mano en
ese país y ahora quieren incentivar el consumo fie los chinos.
Tal vez por eso también el gobierno central ha pedido a va
rias autoridades que relajen sus medidas Anti Covid, máxime
porque está pronta la celebración del año nuevo chino. Ya no
estiren más la liga.
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
Twitter: @hugogonzalez1
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Vaporub y tecitos

í las cillas no mienten
al corle de la tercera

semana de enero 2022,
habrá más de 350 millo

nes de infectados y los
la 11 ee i m i e n l o s supera
rán los 5.7 millones en

el mundo, según dalos de la Universi
dad Johns Hopkins quien desde el ini
cio de la pandemia Itu nioniioreado la
evolución de la enfermedad, se calcula
que más de la milad dé la población
europea se contagiará de Ómicron en
los próximos meses.
Pese a lo anterior, se escucha decir

en (ierra azteca (aunque Id. No lo crea)
que la nueva variante Ómicron "mata
poquito'; que "no hay aumento en hos
pitalizaciones"; que "fescomo una gripe
o un 6ovidc.it o"; que "en cinco días se
puede. volver al espacio público"; y si se
desea ejecutar unaestrategia sanitaria,
con poseer "vaporub" en el boliquín
y "lechos" en la alacena, eso es más
que suficiente. Sin duda, minimizar
el riesgo es un acto necropolílico.
Las medidas dé: contención ríe la

pandemia, (muy laxas en México) de
jan a su suerte a millones de personas
que esperan vacunas de refuerzo (llegan
a cuentagotas), mientras que los que
tengan síntomas corran a comprar su
PCR en algún laboratorio (si pueden cu

brir su costo) y recen por no presentar
complicaciones en la soledad del con
finamiento. Nada de solidaridad nadie
quién tienda una mano. Del sistema
hospitalario mejor no hablar porque
está a punto del colapso.

A excepción de ser "ave fie, tempesta
des", él pico de esta 4f ola en México 110
se puede predecir debido a que 110 se lia
llegarlo al máximo de contagios por lo que
las lluct naciones impiden predecir cuan
do llegará esacresiayadeniás las cifras que
Se manejan,distan 111 ucho de ser las reales
¿quién las maquilla o con qué objetivo? El
tiempo será el mejor juez.
Mientras tanto, las bancadas políti

cas siguen sin rumbo fijo peleando so
bre "revocaciones fie mandato", entre
otras "perlas legislativas^ así que las
técnicas para aprender a gestionar los
riesgos dependen de caria uno, el reto
es romper la cadena de contagios,,.pero
mientras se tenga que llevar la canasta
básica a la mesa,es muy poco probable
estar seguro en el espacio público, ¿será
mucho pedir el ponerse correctamente
el cubreboca? O se seguirán poniendo
excusas imaginarias para j ustificar que,
"de algo nos tenemos que 11101 ¡1 * El salir
bien librado va más allá de gel en el bol
so y una sana distancia que nadie respe
ta. La suerte está echada y a la espera
fie que él virus lo coja con el sistema

inmunitario óptimo. ¡Abur!

•Colaborador de Integridad
Ciudadana, Coordinador del Doctorado en
Ciencia Política del Centro Universitario de

la Ciénega  UDG. Profesor Investigador
de Tiempo Completo de la Universidad

de Guadalajara, co expertis y posgrados
en estudios políticos y gobierno, filosofía

política y educación
@magdi'elgmg @lntegridad_A

La Organización Mundial
de la Salud (OMS) apunta
que aún no es endemia lo
que se padece, debido a que
los previamente infectados
y los vacunados .sucumben
ante las mutaciones que
se están presentando;
es prematuro hablar de
memoria inmumtaria. Quizá
una etapa de con t rol para
este 2022 sea poco probable,
por ejemplo, en Europa se
presenta la sexta ola y van
por el 5 booster de biológico
suministrado, pese a ello, en
tres ocasiones algunos países
han vuelto al confinamiento.
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La batalla por
la Revocación,
una crónica

En aquella sesión del 30 fie diciembre pa
sarlo, el Consejo General del 1NE acató
resoluciones tanto de la Suprema Corle
como del Tribunal Electoral para, reiniciar
los trabajos de la Revocación de Mandato
(R\l), suspendidos el día 17.

Relomo la crónica de aquellos debales.
La Consejera Carla Humphrey, que emitió uno de los 5
volas en contra de la suspensión, señaló que dichas deter
minaciones judiciales eran coincidentes con su posiura
original, en el sentido fie no suspender y continuar con
los trabajos del proceso fie KM con los recursos disponi
bles, máxime cuando el I \ I*. todavía no podía determinar
si se cumplirían o no los requisitos constit ucionales para
llevar a: cabo dicho proceso.
Así, dijo, era necesario reactivar "más del 70 por

ciento de las actividades programadas para cumplir
con nuestra encomienda const it ucionaT, pues el acuer
do de suspensión había aplicado para 31 acuerdos,
que det uvieron 49 procesos, que a su vez pararon más
de 190 actividades específicas. Insistió en uno de sús
temas fundamentales: que la RM no es un proceso
electoral, por lo que se les debe tratar, preparar y re
gular fie manera distinta y también que la ley permite
innovaciones, y claramente que este es el momento
adecuado para innovar y economizar.

La consejera Favela dijo que las cosas se podrían ha
ber hecho de otra manera; que: ella, no había estado de
acuerdo"con la suspensión o posposición temporal como
lo llamaron después las Compañeros." Al cerrar, dijo: "no

sotros quisiéramos hacer casi una elección presidencial
para la RM si es que se juntan las firmas, pero no estamos
en esas circunstancias y hay que adecuarnos a la realidad
que estamos viviendo,53

Al cerrar, la mexiquense invitó "a ya no seguir polari
zando, pero no solamente a los actores políticos... con
sejeras y consejeros debemos fie act uar con muchísima
prudencia... con muchísima responsabilidad y no estar
buscando a la confrontación."

En su t urno, el Consejero Jaime Rivera destacó que la
virtud mayor del acuerdo de acatamiento para reiniciar
la RM era que había propiciado un claro posicionamiento
de lasautoriflades jurisdiccionales, tan necesario porque
la situación presupuesta] creada no tenía salida por sí
misma para el 1NE, porque éste se encuentra obligado a
cumplir la ley en sus términos.

Destacó que las sentencias referidas ha bían demostra
do que el sistema republicano funciona, que la división
de poderes funciona y que el sistema fie la democracia
contemporánea instituye, además de los tres poderes
iradicionales de una república democrática,organismos
const it ucionales a utónomos, que ejercen funciones espe
cializarlas y que funcionan no sólo para cumplir manda
tos constitucionales y de ley,sino que también funcionan
como contrapesos para que ninguno de los poderes pue
da act uar sin límites en el ejercicio de sus funciones

Como poflrá ver no. son posicionamientos menores.
Avanzaré en entregas subsecuentes.:
«gsergioj@gmail.corn

@ElConsultor2
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El discurso de odio
de la oposición

1 discurso ele odio y discriminación
siempre ha estado presente en la vi
da publica de nuestro país.En uno u
ol ro bando siempre hay partidarios
que no representan al conjunto, pe*
ro que son sobrellevados, aunque a
veces hasta, a los fie Casa muerden,

Lo preocupante es cuando este discurso comien
za a perfilarse como una estrategia, común riel
bloque conservador que, tiene como objetivo
sembrar miedo y rencor, con la esperanza deque
eso les alcance: rumbo al 2024.

Les alcanzó en el 2006, estrechando el margen
de venlaja con .el que ganó Andrés Manuel López
Obrador ehizo más fácil operar el fraude electo
ral.Mtichosya.olvifla.rony los jóvenes no vivieron
la avasalladora campaña mediática en la que se
posicionó la falsa, idea de que López Obrador era
un peligro para México. Con carretadas de dinero
privado y público, se asustó a la población con
el fantasma del comunismo, y el mal entendido
radicalismo obradorista.

Ahora, la gran libertar! de las redes sociales
es aprovechada.para alimentar este lipo de men
sajes que buscan polarizar y violentar el deba
te polít ico. No es necesario tener argumenios y
dalos concretos, cuando se. tiene un abanico de
adjet ivos y se puede optar por la difamación y la
calumnia la.cil. Más cuando se pueden ocultar ba
jo el manto del anonimato que les da la facilidad
con la que se pueden crear grandes cantidades
de bots para realizar el trabajo sucio.

Pero no debemos pasar por alto, que actores
políticos que representan o han representado ins
titliciones públicas* actúen irresponsablemente,
lancen la piedra y escondan la mano, ignorando
el peso de sus palabras y acusaciones. Olvidan
quesiempre hay alguien más papista que el Papa.
Y para, muestra, unos bolones tomados fié sus
redes sociales:

El expresidenteEelipe Calderón,el 14 deenero
de 2022: "Hay que cerrar #DosBocas; una deellas
es la de grocionahle*
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C'f ltTO de.2022:"tteamlo
yQ fofa ¿fe ¡oderül"

El prianista Javier Lozano, el 15 de. enero de
2022: "Punía de acomplejados. íftmarianarmyt.
es de Ciudad Victoria,, Lamaulipas Y hoy se lanzó
una histórica coalición. Es sábado. Y les vamos a
poner en su madre. Allá los esperamos @Pr_AVi
Harrea!^niario_delgado#VaPorTamaulipasf

El diputado federal panistaGabriel Quadri, el
10 de enero de2022: "La ideología Trans pretende
deshumanizar y cosificar a las mujeres, f con
venirlas en "personas gestantes" o "personas con
vagina". Esperemos que no lo permitan..?'

La diputada local panista América Rangel, el
14 de enero de 2022: "Justamente este es el si
guíenle paso de la progresía.: matar A los hijos
después de nacidos. Y seguramente habrá un ¡g¡
ArluroZaldiva.rL que dirá que sí es un derecho
humano de la mujer. Queda claro que no quieren
que la mujer "decida sobre su cuerpo", quieren
malar impunemente,®

El diputado loca! del PAN Ricardo Rubio, el
30 de diciembre de 2021: "Cuando leo e.1 hashlag
fetmloasesino, me queda claro que se refiere a
noticias cómo ésta; porque sí, íi§lopezobrador_,
su negligencia ha matado a miles de niñas y niños
con cáncer. ¿Cómo puede irse a dormir sabiéndo
se responsable de genocidios cómo éste?"

Si necesitan context ualizar dichas afirmacio
nes pueden consultar sus cuentas oficiales fie
Twill.ec Urge elevar el nivel del debate público,
con argumentos y dalos confiables. Se busca opo
sición seria, formal y responsable.

ENTRE GITANOS
1) No pasó desapercibida la foto del goberna
flor fie Veracruz,CuiiláhuaeGarcía,conlajefa
de Gobierno, ClaudiaSheinbaum, con motivo
de la firmade! convenio de colaboración entre
ambas entidades. Dicen que mientras otros
restan, la presidenciable, número uno sigue
sumando rumbo al 2024.
2) Además déla consulta pan» la"ratificf»ióif
cle nia>ldal0'la relbrma (;l,'nrk'' ^ráolra de
'as grandes batallas de este año y la jela de
Gobierno tiene reservado un luga retí primera
nk> racias a su do(?lorado en ingeniería m
«Energía por la tjNAM.

Especialista en Ciencia PolfOca y Gobierno
aviiezraui@hotmail.com

hl expresídente ' ícente
Fox. el 12 "de enero de
"ri~s\r»ri üm' ii •V
ZUZZ.' . \CJl ll lCi IllSlOf líl
qráfica del monumental
r«
jracaso de AMLO y_ su 41.
Aguí SU epitafio!!" Y eí 5
—s—i....
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